
Поправки 
не попали 
в посылки
Бороться с терроризмом 
на «Почте России»  
начнут позже

С сегодняшнего дня «Почта Рос-
сии» обязана проверять все по-
сылки в усиленном режиме, в том 
числе при помощи рентгенотеле-
визионных установок, металло-
детекторов и газоанализаторов. 
Такие требования к почтовым 
отправлениям установил пакет 
антитеррористических поправок 
Ирины Яровой и Виктора Озерова, 
однако, по данным ”Ъ“, по край-
ней мере первое время они оста-
нутся лишь на бумаге. У  ФГУПа не 
было ни времени, ни денег, чтобы 
оснастить свои отделения необ-
ходимым спецоборудованием. 
При этом, по данным ”Ъ“, «Почта 
России» может снизить оценку 
собственных расходов на его за-
купку с более чем 500 млрд руб. 
до 200–250 млрд руб.

Сегодня вступает в силу ст. 9 феде-
рального закона №374, которая обя-
зывает операторов почтовой связи 
принимать меры по недопущению к 
пересылке в почтовых отправлени-
ях взрывчатых и ядовитых веществ, 
скоропортящихся продуктов, нарко-
тиков, оружия, а также взрывных и 
иных устройств, представляющих 
опасность для жизни и здоровья лю-
дей. В поправках, которые принима-
лись в рамках антитеррористическо-
го пакета депутата Ирины Яровой и 
сенатора Виктора Озерова, говорит-
ся, что для этих целей могут приме-
няться рентгенотелевизионные, ра-
диоскопические установки, метал-
лодетекторы, газоанализаторы, хи-
мическая аппаратура и др.

Но собеседники 
”
Ъ“, близкие к ап-

парату правительства, Минкомсвязи 
и «Почте России», уверены, что ст. 9 
пока не будет применяться на пра-
ктике. «У 

”
Почты России“, как у стра-

тегического предприятия, существу-
ет система безопасности, однако на-
сколько ее нужно расширить и углу-
бить в соответствии с требования-
ми закона, будет ясно после разъяс-
нения правительства»,— говорит 
источник 

”
Ъ“ на «Почте России». По 

его словам, непонятно, в частности, 
каким образом осуществлять контр-
оль за пересылкой скоропортящих-
ся продуктов.
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Комитет попал под службу
ФСБ России решила бороться с коррупцией в СКР

ФСБ России впервые самостоятельно 
провела масштабную антикоррупцион-
ную операцию в Следственном комите-
те России. По подозрению в получении 
взятки в размере $1 млн от вора в законе 
Захария Калашова (Шакро Молодой) 
чекистами были задержаны, а потом 
и арестованы по их ходатайствам судом 
начальник главного управления межве-
домственного взаимодействия и собст-
венной безопасности СКР Михаил Мак-
сименко, считающийся человеком из 
ближайшего окружения главы комитета 
Александра Бастрыкина, руководитель 
управления собственной безопасности 
ведомства Александр Ламонов и три 
месяца назад назначенный первым за-
местителем начальника главного след-
ственного управления СКР по Москве 
Денис Никандров, ранее работавший 
следователем при председателе СКР. 
Расследование может привести к се-
рьезным кадровым перестановкам 
в комитете и усилению влияния на него 
со  стороны ФСБ.

Операцию провели сотрудники управле-
ния «М» службы экономической безопасно-
сти ФСБ, которую недавно возглавил началь-
ник управления собственной безопасности 
(УСБ) спецслужбы Сергей Королев. Проведе-
на она была в рамках уголовного дела, возбу-
жденного по ч. 6 ст. 290 УК (получение взятки 
в особо крупном размере). Данная статья от-
носится к подследственности СКР, а не ФСБ, 
но для обеспечения независимости рассле-
дования, а также с целью исключить возмож-
ный конфликт интересов по решению Ген-
прокуратуры дело передали следственному 
управлению спецслужбы. Там его расследо-
вание возглавил начальник 3-го следствен-
ного отдела СУ ФСБ Михаил Савицкий, в 
производстве которого ранее находились в 
основном преступления террористической 
направленности, в том числе взрывы домов 
в 1999 году в Москве и Волгодонске.

Как сообщили в ФСБ, доложив о спецопе-
рации президенту России Владимиру Путину 
и согласовав ее с председателем СКР Алексан-
дром Бастрыкиным, чекисты провели два де-
сятка обысков в том числе в зданиях СКР в Тех-
ническом переулке, на улице Строителей и в 
1-м Басманном переулке, а также в ГСУ СКР на 
Новом Арбате. В здании последнего они уде-

лили особое внимание служебным кабинетам 
начальника ГСУ Александра Дрыманова и его 
первого заместителя Дениса Никандрова, ко-
торый был назначен на должность в мае этого 
года. Кроме того, следственные действия бы-
ли проведены в квартирах и на дачах подозре-
ваемых, среди которых генерал Дрыманов, 
впрочем, не значится. По итогам следствен-
ных мероприятий из зданий СКР было выве-
зено несколько коробок документации, кото-
рую еще предстоит изучить сотрудникам ФСБ.

В ФСБ сообщили, что задержаны бы-
ли семь подозреваемых, в том числе гене-
рал-майор Никандров, начальник главного 
управления межведомственного взаимодей-
ствия и собственной безопасности СКР Ми-
хаил Максименко, руководитель УСБ ведом-
ства Александр Ламонов. Кроме того, по дан-
ным 

”
Ъ“, фигурантами уголовного дела ста-

ли сотрудники управления СКР по Централь-
ному округу Москвы, которые подозревают-
ся в превышении должностных полномочий 
(ст. 286 УК). На них сотрудники управления 
«М» ФСБ, осуществляющие контрразведыва-
тельную деятельность в правоохранитель-
ных органах, вышли в ходе длительной раз-
работки сотрудников СКР, в том числе про-
слушивания их телефонных переговоров.

По версии ФСБ, в мае этого года через 
безопасников СКР на генерала Никанд-
рова, курирующего работу не только сле-
дователей ГСУ, но и окружных следствен-
ных управлений, вышли люди вора в за-
коне Захария Калашова (Шакро Молодой), 
предложившие за вознаграждение осво-
бодить криминального авторитета Анд-
рея Кочуйкова (Итальянец) и участника 
его бригады Эдуарда Романова. Оба бы-
ли задержаны, а потом и арестованы в де-
кабре прошлого года Пресненским райсу-
дом в рамках уголовного дела о хулиган-
стве (ст. 213 УК), которое было возбуждено 
управлением СКР по ЦАО.
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Гексоген оставят  
в руках правительства
Дмитрий Рогозин не хочет передавать «Ростеху» 
химический завод

Как стало известно ”Ъ“, вице-премьер 
Дмитрий Рогозин выступил против пе-
редачи «Ростеху» базового предприятия 
боеприпасной отрасли — Завода им. 
Свердлова. Глава госкорпорации Сергей 
Чемезов предлагал включить его в состав 
центра малотоннажной химии, созда-
ваемого в холдинге «РТ-Химкомпозит», 
но вице-премьеру удалось убедить Вла-
димира Путина от этой идеи отказаться. 
Отдавать в ведение госкорпорации моно-
польного производителя взрывчатых ве-
ществ типа гексогена и октогена господин 
Рогозин посчитал нецелесообразным.

Создать центр малотоннажной химии 
(ЦМХ) предложил гендиректор «Ростеха» Сер-
гей Чемезов в письме президенту Владимиру 
Путину в апреле этого года. По данным «Ин-
терфакса», глава госкорпорации просил одо-
брить передачу «Ростеху» четырех профиль-
ных государственных институтов и предпри-
ятий: Российского научного центра «Приклад-

ная химия» (Санкт-Петербург), ФГУП «Науч-
но-исследовательский институт полимеров 
им. В. А. Каргина» (Нижний Новгород), ОАО 
«Институт пластмасс им. Г. С. Петрова» (Мо-
сква) и ФКП «Завод им. Я. М. Свердлова» (Дзер-
жинск). Схема подразумевала преобразование 
четырех предприятий в акционерные общест-
ва с последующей передачей их акций «Росте-
ху» в качестве имущественного взноса РФ. Вла-
димир Путин эту идею поддержал, поручив 
правительству оказать «Ростеху» необходимое 
содействие. Письмо было перенаправлено ви-
це-премьеру Аркадию Дворковичу, курирую-
щему химическую промышленность, говорит 
источник 

”
Ъ“ в аппарате правительства. «Он 

распорядился проработать вопрос передачи 
активов 

”
Ростеху“ в Минэкономики, Минобр-

науки, Минпромторге и Минфине»,— уточнил 
собеседник 

”
Ъ“, подчеркнув, что по итогам об-

суждения у ведомств вопросов не возникло.
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Обратная сторона МРОТ
Повышение минимальной зарплаты  
обернулось ростом страховых взносов

Малый бизнес обеспокоен почти дву-
кратным ростом страховых взносов, 
привязанных к увеличенному с 1 июля 
2016 минимальному размеру оплаты 
труда (МРОТ). Как стало известно ”Ъ“, 
«Опора России» направила министру 
труда Максиму Топилину предложение 
исключить МРОТ из формулы расчета 
взносов для самозанятых индивиду-
альных предпринимателей. Если этого 
не сделать, с 1 января 2017 года макси-
мальный размер взноса для них выра-
стет почти вдвое — с 158 тыс. до 260 тыс. 
руб. в год. Также «Опора» просит Минтр-
уд ликвидировать еще одну несправед-
ливость в начислении взносов — когда 
предпринимателям суммы взносов счи-
тают со всей выручки, а не от прибыли.

Президент «Опоры России» Александр 
Калинин в письме главе Минтруда Макси-
му Топилину (есть у 

”
Ъ“) просит ведомство 

при расчете взносов на обязательное пен-
сионное и медицинское страхование за-
менить постоянно растущий МРОТ какой-
либо фиксированной величиной. Сейчас 

взносы («за себя», а не за наемных работни-
ков) во внебюджетные фонды 3,7 млн за-
регистрированных в стране индивидуаль-
ных предпринимателей напрямую увяза-
ны с МРОТ. Максимальный размер платежа 
в Пенсионный фонд (ПФР) рассчитывает-
ся умножением восьми минимальных зар-
плат на тариф 26% и 12 месяцев (в 2016 году 
это 154,8 тыс. руб. в год), в Фонд обязатель-
ного медицинского страхования (ФФОМС) 
— одного МРОТ на тариф 5,1% и 12 месяцев 
(3,8 тыс. руб.).

С 1 июля 2017 году МРОТ в рамках его 
приближения к прожиточному минимуму, 
был увеличен с 6,2 тыс. руб. до 7,5 тыс. руб. 
«Опора» отмечает, что следствием этого ста-
нет существенное повышение взносов в 
ПФР и ФФОМС. Если сейчас сумма годово-
го платежа самозанятых в два фонда варьи-
руется от 23 тыс. руб. до 158 тыс. руб. в год, 
то с 2017 года предприниматели вынужде-
ны будут платить уже от 38 тыс. до 260 тыс. 
руб. в год.
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Стремительная следственная карьера 
Дениса Никандрова (на фото) в СКР 
оборвалась после того, как он стал 
подследственным ФСБ   
ФОТО КРИСТИНЫ КОРМИЛИЦЫНОЙ
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Официальная статистика обнару-
жила рост реальных зарплат в мае 
и июне, что позволило Росстату 
зафиксировать их увеличение во 
втором квартале и стагнацию по 
итогам всего первого полугодия. 
Увеличение зарплаты, впрочем, 
не отразилось на частном потре-
блении, а уровень безработицы во 
втором квартале поставил очеред-
ной рекорд. Такая ситуация дела-
ет ожидаемое властями во втором 
полугодии восстановление инвес-
тиций еще менее вероятным.

Данные Росстата, характеризую-
щие состояние внутреннего спро-
са, указывают на вероятное измене-
ние динамики реальных зарплат. Во 
втором квартале 2016 года впервые с 
третьего квартала 2014-го реальная 
зарплата в годовом выражении уве-
личилась на 0,5%, а по итогам полу-
годия показала нулевой прирост. Та-
кая динамика отчасти объясняется 
пересмотром данных за май 2016 го-
да. Уровень среднемесячной номи-
нальной зарплаты в мае был увели-
чен с 36,6 тыс. до 37,3 тыс. руб. В ре-
зультате увеличение реального по-
казателя в годовом выражении в 

мае составило 1% (минус 0,1% по пре-
дыдущей оценке), а в июне его рост 
ускорился до 1,4%. 

Улучшению динамики реальных 
зарплат способствовало не только за-
медление инфляции, но и политика 
частных компаний, которые повы-
шали оклады и производительность, 
сокращая занятость. По основным 
видам экономической деятельнос-
ти увеличение реальной зарплаты в 
первом полугодии оказалось факти-
чески фронтальным, за исключени-
ем обработки, где оно достигло нуля. 
Между тем расчеты ЦМАКП, учиты-
вающие сезонность, фиксируют за-
медление темпов прироста реаль-

ной зарплаты с 1,2% в среднем за ме-
сяц в первом квартале до 0,2% во вто-
ром квартале 2016 года. 

Реальные располагаемые дохо-
ды при этом продолжают ускорен-
но сжиматься как в годовом выраже-
нии (минус 5% за первое полугодие 
2016 года против минус 3,7% за пер-
вое полугодие 2015 года), так и в ме-
сячном с учетом сезонности (см. гра-
фик). Это в первую очередь объясня-
ется меньшими по сравнению с пер-
вой половиной 2015 года объемами 
чистого погашения кредитов гра-
жданами (чем оно больше, тем боль-
ше доходы, считает Росстат) и низки-
ми темпами индексации пенсий. 

Хотя Росстат фиксирует сниже-
ние уровня безработицы с 5,6% в 
мае до 5,4% экономически активно-
го населения в июне, независимые 
экономисты фиксируют ее замет-
ное увеличение. Так, в июльском об-
зоре представительства Всемирного 
банка в РФ уровень безработицы с 
учетом сезонности в июне оценива-
ется в 5,8% против 5,7% в мае, что яв-
ляется «рекордным уровнем за весь 
период начиная с 2014 года». С эти-
ми выводами соглашается и Игорь 
Поляков из ЦМАКП. Во втором квар-
тале безработица с учетом сезонно-
сти повысилась до 5,7% — максиму-
ма за последние десять кварталов, 
считает он. 

Улучшение показателей реаль-
ных зарплат не отразилось на со-
стоянии частного потребления. Хо-
тя в годовом выражении темпы па-
дения розничной торговли сокра-
тились (минус 5,7% за первое полу-
годие 2016 года против минус 8,4% 
год назад), с учетом сезонности роз-
ница сжалась за второй квартал на 
0,6% (минус 0,5% за первый квар-
тал), подсчитали в ЦМАКП. При 
этом если в первом квартале быст-

рее уменьшалось потребление не-
продовольственных, то во втором 
— продовольственных товаров 
(см. 

”
Ъ“ от 15 июля). В опубликован-

ном вчера мониторинге социаль-
но-экономического положения и 
самочувствия населения РАНХиГС 
зафиксировано сезонное улучше-
ние самооценки населением сво-
его материального положения во 
втором квартале 2016 года. Одна-
ко по сравнению со вторым кварта-
лом 2015 года доля респондентов, 
оценивающих свое текущее мате-
риальное положение как «очень 
хорошее» или «хорошее», сократи-
лась с 6,6% до 5,6%, При этом выро-
сла доля респондентов, оцениваю-
щих свое материальное положение 
как «среднее». На этом фоне анали-
тики отмечают рост числа просро-
ченных ипотечных кредитов и объ-
ем просроченной ипотечной задол-
женности, «негативную стабилиза-
цию» как «главный тренд социаль-
ного самочувствия» и занятость в 
личных подсобных хозяйствах как 
наиболее массовую адаптацион-
ную стратегию. 

Алексей Шаповалов 

Работы стало меньше, но стоит она дороже
Росстат обнаружил рост реальных зарплат и рекордную безработицу

экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 2,7

процента составил прирост индекса промышленных цен в июне 2016 года. Таким образом, с на-
чала года рост цен производителей на внутреннем рынке обогнал потребительскую инфляцию и составил в 
первом полугодии 6,4%. В годовом измерении промышленная инфляция сильно ниже потребительской — 
3,4%. Основной вклад в проминфляцию внес июньский рост цен в добыче (5,6%), однако в годовом измерении 
цены в секторе ниже на 0,3%, чем год назад. В обработке самые высокие полугодовые темпы роста демон-
стрируют текстильная отрасль (прирост 11%) и производство машин (12,6%), темпы роста цен в производстве 
нефтепродуктов сильно отрицательны — минус 7,2%. Необычно снижение цен к уровню мая в химии — на 0,8%. –2
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Источник: Росстат.

ЗДРАВООХРАНЕНИЕ

ВИЧ требует  
больше денег

Общемировое число новых случаев 
инфицирования ВИЧ продолжа
ет снижаться, но темпы этого 
сокращения замедлились, следует 
из нового доклада американского 
Института измерения и оценки 
здоровья (IHME). Если в период 
с 1997 по 2005 год число новых 
случаев инфицирования ВИЧ сни
жалось в среднем на 2,7% в год, то 
в следующем десятилетии, с 2005го 
по 2015 год,— только на 0,7%. 
Сейчас в мире с ВИЧ живут 39 млн 
человек, в 2000м их было 28 млн 
(рост почти на 40%). Недостаточное 
снижение темпов распространения 
заболевания, по оценкам авторов 
доклада, может быть обусловлено 
экономическими причинами. Ежегод
ное глобальное финансирование в 
области ВИЧ/СПИД, достигнув пика 
в $11,2 млрд в 2013 году, снизилось 
до $10,8 млрд в 2015м. 

За исследуемый период в 74 
странах мира стандартизированная 
по возрасту доля новых ВИЧинфек

ций росла — в том числе в России, 
Египте, Пакистане, Кении, в Кам
бодже и Мексике. В России число 
новых случаев ВИЧинфицирования 
росло в среднем на 5,3% в период 
с 2005 по 2015 год, что является 
самым высоким показателем в 
Европе. Для сравнения: в большин
стве других европейских стран этот 
показатель снижался — в частности, 
на 3,9% на Украине, на 3% в Вели
кобритании, на 1,5% в Германии. 

В 2015 году в России лишь 
14% инфицированных получали 
антиретровирусную терапию (АРТ), 
что является одним из самых 
низких показателей в мире — ниже 
только в Афганистане, Пакистане 
и Сомали. В целом в мире в 2015 
году 41% людей, живущих с ВИЧ, 
использовали АРТ (против менее 
чем 2% в 2000 году). Изза ВИЧ/
СПИД в 2015 году умерло 17,9 тыс. 
россиян, а число живущих в России 
с ВИЧ увеличилось за десять лет 
с 356 тыс. до 607 тыс. человек. 
Чтобы сократить стремительное 
распространение ВИЧинфекции 
в России, необходимо, прежде все
го, повысить доступность лечения 
для инфицированных. С этого года 
введены новые протоколы лечения, 
согласно которым терапия будет 
назначаться сразу после поста
новки диагноза, а не лишь после 
падения иммунитета, как раньше. 
«Второй проблемой является 
дефрагментация системы здра
воохранения — обособленность 
учреждений, в которых выявляется 
ВИЧ, от больниц, где пациент мо
жет проходить лечение»,— говорит 
Булат Идрисов из Бостонского 
университета.

Анастасия Мануйлова

РАСПРОСТРАНЕНИЕ ВИЧ/СПИД 
И АНТИРЕТРОВИРУСНОЙ ТЕРАПИИ 
(ТЫС. ЧЕЛОВЕК)   ИСТОЧНИК: IHME.
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«Для значительного числа самозанятых такой рост нагрузки 
окажется критичным»,— отмечает «Опора», обещая, что «допол-
нительные издержки малого бизнеса будут возложены на потре-
бителей». В объединении 

”
Ъ“ заявили, что понимают важность 

повышения МРОТ и будут настаивать на том, чтобы расчет взно-
сов был отвязан от этого показателя — так же, как это было сдела-
но в 2007 году применительно к штрафам, налагаемым по КоАП.

Также «Опора» пишет Максиму Топилину еще об одной про-
блеме, которая является «серьезным ударом по бюджету малого 
предпринимательства». С 2014 года самозанятые предпринима-
тели, применяющие общую и упрощенную системы налогоо-
бложения, платят взносы в ПФР по максимуму — с выручки. Де-
лают это даже те, кто налог по «упрощенке» платит с базы «дохо-
ды минус расходы». В приложении к письму «Опоры» приведе-
ны примеры такого подхода. Предприниматель Андрей Гринев, 
находясь на общей системе налогообложения в 2014 году, про-
дал станки на 5,2 млн руб., его прибыль составила 119 тыс. руб., 
взносы в ПРФ — 20,7 тыс. руб. ПФР потребовал заплатить 1% с 
оставшейся суммы продаж — 50 тыс. руб. и 4 тыс. руб. пени. В 
фонде объяснили, взнос должен быть уплачен со всей выручки, 
то есть с 5,2 млн руб. Предприниматель Владимир Тиков, про-
давший продукты на сумму 10 млн руб., задекларировал при-
быль 610 тыс. руб. ПФР помимо уплаченных взносов (23 тыс. 
руб.) взыскал еще 97 тыс. руб. и 8 тыс. руб. пени — опять же ори-
ентируясь на сумму выручки, а не прибыли. В «Опоре» не оспа-
ривают законность действия фондов, поскольку они соверша-
ются в соответствии с законодательством, но обращают внима-
ние, что данная норма противоречит смыслу выбора, данного 
предпринимателям: платить налоги с выручки (дохода) или по 
меньшей ставке — с прибыли (доходы минус расходы). 

В «Опоре» считают, что для решения проблемы самозанятых 
должен быть применен комплексный подход. Напомним, со-
гласно до сих пор не исполненным пунктам антикризисного 
плана Белого дома, должен быть принят закон, позволяющий 
самозанятому в режиме одного окна зарегистрироваться в на-
логовой службе в качестве индивидуального предпринима-
теля и сразу же внести плату за патент, в которой уже учтены 
страховые взносы (такое поручение президент выдал прави-
тельству еще в январе). Кроме того, Минэкономики предлага-
ло снизить нагрузку на плательщиков по патенту (включая са-
мозанятых), предоставить им право на вычет страховых взно-
сов из стоимости патента.

В пресс-службе Минтруда 
”
Ъ“ заявили, что «письмо будет 

рассмотрено в установленные сроки». В Минтруде напомнили 
о планах доведения МРОТ до уровня прожиточного миниму-
ма, уточнив, что увеличение «должно быть плановым, чтобы 
индивидуальные предприниматели могли планировать рас-
ходы на фонд оплаты труда и, соответственно, корректировать 
свои планы развития».

Эксперты отмечают, что отвязать МРОТ от страховых взно-
сов возможно, но маловероятно. «Минтруд, которому надо на-
полнять внебюджетные фонды с инициативой 

”
Опоры“ вряд 

ли согласится 
”
без боя“. Тем более что за развитие малого биз-

неса отвечает другое ведомство — Минэкономики»,— отмеча-
ет вице-президент Национального института системных ис-
следований проблем предпринимательства Владимир Буев. 
Источник 

”
Ъ“ в Минэкономики назвал «отвязку» взносов от 

МРОТ «правильной идеей». «Мы готовы рассмотреть это пред-
ложение и вместе с бизнесом подумать о том, как не увеличить 
нагрузку, тем более что до 2018 года действует мораторий на 
увеличение налогового бремени для бизнеса»,— отметил он.

Дарья Николаева, Вадим Вислогузов

Обратная сторона 
МРОТ

Минэкономики Крыма, не 
дожидаясь итогов реализа-
ции федеральной целевой 
программы (ФЦП) развития 
полуострова, готовит соб-
ственную стратегию «Трех 
побед», рассчитанную до 
2030 года. Документ, за-
траты на реализацию кото-
рого оцениваются в 5,8 тр-
лн руб., в августе должен 
быть представлен на утвер-
ждение главе Крыма Сер-
гею Аксенову. Стратегия, 
соответствующая по сти-
лю своему названию, пред-
усматривает многократное 
превышение в 2030 году те-
кущих экономических по-
казателей вплоть до повто-
рения рекорда 1988 года по 
туристической посещаемо-
сти — 8,8 млн человек.

Минэкономики Республи-
ки Крым обнародовало про-
ект Стратегии социально-эко-
номического развития реги-
она до 2030 года. Как следует 
из презентации к документу, в 
августе 2016 года проект будет 
представлен главе Крыма Сер-
гею Аксенову для утвержде-
ния. Сам документ авторы гор-
до называют стратегией «Трех 
побед» по направлениям раз-
вития: человеческий капитал, 
инновации и инвестиции.

Как отмечается в тексте 
стратегии, «трудности пере-
ходного периода в 2014 году 
привели к временному сни-
жению показателей экономи-
ческой деятельности и уров-
ня жизни населения». Хотя в 
2015 году экономика регио-
на начала восстановление, во 
многом Крым отстает от сред-
нероссийских показателей. 
Так, в 2015 году объем внебюд-
жетных инвестиций на душу 
населения в Крыму составил 
11,4 тыс. руб. на человека, в 
среднем по РФ — 87,8 тыс. руб. 
Слабыми сторонами Крыма 
авторы проекта называют, в 
частности, инфраструктур-
ные ограничения, износ ос-

новных фондов, ограничива-
ющие иностранные инвести-
ции санкции.

Консервативный сцена-
рий стратегии основывает-
ся на инерционном разви-
тии республики — даже по 
итогам реализации действу-
ющей ФЦП развития полуо-
строва в 2020 году в структуре 
экономики не произойдет за-
метных изменений. В резуль-
тате, опасаются авторы, Крым 
закрепится в числе высокодо-
тационных субъектов, «будет 
нарастать социальная и поли-
тическая напряженность, ра-
зочарование в надеждах, свя-
занных с возвращением ре-
гиона в состав России». Мо-
дернизационный сценарий 

предполагает решение наибо-
лее критичных проблем и «до-
гоняющее» развитие. Иннова-
ционный — создание «новых 
стандартов жизни населения» 
и переход к «умной экономи-
ке». Предполагается, что стра-
тегия будет реализовывать-
ся в три этапа. В 2017–2020 го-
дах внимание будет уделять-
ся снятию инфраструктурных 
ограничений (за счет феде-
рального бюджета РФ), а также 
формированию «предпосы-
лок для последующего расши-
рения источников финанси-
рования инфраструктурных 
проектов». Это должно позво-
лить перейти к реализации 
инновационного сценария на 
втором (2021–2026) и третьем 
(2027–2030) этапах плана. По-
требности в финансовых ре-
сурсах, необходимых для во-
площения этих планов до 
2030 года, разработчики оце-
нивают в 5,8 трлн руб., из них 
2,1 трлн руб.— федеральные, 
1 трлн руб.— республикан-

ские инвестиции, а остальное 
— внебюджетные источники.

Сейчас значительную долю 
инвестиций в Крыму состав-
ляют бюджетные вливания, 
направленные в основном на 
расшивку «узких мест» крым-
ской инфраструктуры. Так, в 
2015 году было инвестирова-
но 31,5 млрд руб., из которых 
43% — бюджетные средства (в 
среднем по России показатель 
составляет 16,5%). После завер-
шения ФЦП развитие регио-
на будет больше зависеть от 
частных инвестиций. Стра-
тегия предполагает их рез-
кое увеличение к 2020 году — 
до 74,4 млрд руб., а к 2030 — 
вплоть до 438 млрд руб.

Наращивать планируется и 
экспортный потенциал полу-
острова — за 2013–2015 годы 
внешнеторговый оборот Кры-
ма со странами дальнего зару-
бежья сократился в 15 раз, экс-
порт — в 12,3 раза. «Экспортные 
поставки полностью прекрати-
лись в страны Европы и Австра-
лии и Океании»,— сетуют разра-
ботчики. В 2015 году объем экс-
порта составил $79,3 млн, основ-
ными импортерами были Укра-
ина, Панама, Турция и Индия 
(82,4% экспорта) — в минэконо-
мики Крыма рассчитывают уве-
личить этот показатель почти 
вдвое к 2020 году (до $140 млн), 
а к 2030-му — до $700 млн. Эта 
часть стратегии, впрочем, не 
предусматривает конкретных 
мероприятий, которые обеспе-
чат рывок в будущее.

Турпоток в Крым разработ-
чики проекта стратегии над-
еются увеличить до уровня 
СССР: в 1980-х годах полуо-
стров ежегодно принимал бо-
лее 7–8 млн туристов, в то вре-
мя как в 2015 году Крым посе-
тили лишь 4,6 млн. В 2020-м, 
ожидают авторы стратегии, 
республика сможет прини-
мать 7,7 млн туристов, а к 2030 
году —повторит рекорд 1988-
го — 8,3 млн.

Евгения Крючкова

Большой скачок  
к трем победам
Крым дописывает программу собственного развития 
до 2030 года

Главе Крыма Сергею 
Аксенову предложили 
план доведения эконо-
мики Крыма к 2030  году 
до позднесоветского 
состояния   
ФОТО ПЕТРА КАССИНА
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Севастопольские депутаты вновь не приняли из-
менений в устав о всенародных выборах главы го-
рода. Повторно внесенный сторонниками экс-спи-
кера заксобрания Алексея Чалого законопроект не 
поддержали депутаты, поддерживающие губер-
натора Сергея Меняйло. Его представитель Вадим 
Колесниченко заявил, что, по мнению губернатора, 
в сложившейся международной обстановке выбо-
ры главы Севастополя «угрожают обороноспособ-
ности и суверенитету РФ». Сторонники господина 
Чалого сообщили, что теперь попробуют провести 
городской референдум по этому вопросу.

Поправки к уставу представил вице-спикер заксо-
брания Севастополя Александр Кулагин. Он напом-
нил, что на съезде «Единой России» Владимир Путин за-
явил, что партия власти всегда демонстрировала «при-
верженность принципам прямой демократии». По мне-
нию господина Кулагина, исходя из этих принципов, 
губернатор Севастополя должен выбираться жителями 
города, а не депутатами. Он напомнил, что всенарод-
ные выборы единороссы обещали на выборах в заксо-
брание в 2014 году.

Член фракции ЛДПР Илья Журавлев отметил, что гу-
бернатор в своем заключении по законопроекту пред-
ложил провести общественные слушания по вопросу 
изменения устава. А единоросс Александр Караваев за-
явил, что кадровая политика в Севастополе — преро-
гатива президента. Устав, по его мнению, собираются 
изменить по личному желанию Алексея Чалого, кото-
рый «хочет сменить действующего губернатора». «Не на-
до искать покемона там, где его нет,— ответил госпо-
дин Кулагин.— Никто не собирается менять губернато-
ра. Этот закон принимается не под конкретный случай, 
а для того, чтобы дать жителям города реализовать свои 
права». Он добавил, что не видит необходимости в об-
щественных слушаниях, потому что севастопольцы уже 
больше 20 лет требуют предоставить им возможность 
избирать главу города.

Отклонить поправки призвали секретарь севасто-
польского отделения «Единой России» Борис Колесни-
ков и представитель губернатора в заксобрании Вадим 
Колесниченко. «Губернатор считает, что выборы губер-

натора Севастополя сегодня — не вопрос личных ам-
биций, а угроза государственному суверенитету РФ и 
обороноспособности страны. В сложной международ-
ной обстановке форма избрания губернатора, которая 
сегодня существует, наиболее подходящая»,— заявил 
господин Колесниченко. А депутат из числа сторонни-
ков губернатора Татьяна Сандулова назвала голосова-
ние по изменению устава популизмом и предвыбор-
ной технологией.

В итоге поправки о выборах губернатора вновь поддер-
жали лишь 13 сторонников Алексея Чалого, и изменения 
в устав приняты не были. Аналогичные поправки заксо-
брание уже рассматривало 1 марта. Тогда для принятия 
закона также не хватило трех голосов (необходимо 16). Го-
сподин Меняйло в октябре 2014 года говорил 

”
Ъ“, что он 

за прямые выборы. Но уже в феврале заявил, что выступа-
ет за назначение главы Севастополя. Внося повторно по-
правки, сторонники Алексея Чалого рассчитывали, что за 
два месяца до выборов в Госдуму депутаты от «Единой Рос-
сии» и фракция ЛДПР, которые голосовали против выбо-
ров, изменят свою позицию.

Депутат Татьяна Щербакова сказала 
”
Ъ“, что сторон-

ники выборности губернатора продолжат борьбу. «Бу-
дем добиваться референдума. Примем закон о местном 
референдуме, вновь внесем законопроект об измене-
ниях к уставу в заксобрание — будем добиваться пра-
ва севастопольцев на выбор главы города всеми закон-
ными путями»,— подчеркнула она. Госпожа Щербакова 
также сообщила, что «рассмотрит вопрос» о выходе из 
«Единой России». Накануне о выходе из партии власти 
в случае непринятия изменений в устав заявил депутат 
Евгений Мащенко.

Один из членов инициативной группы «Служу Севас-
тополю» Олег Николаев единственной возможностью 
изменить устав города считает проведение референду-
ма. Напомним, господин Николаев, группа обществен-
ников и депутатов по инициативе Алексея Чалого в ию-
не обратилась с заявлением о проведении референдума 
в горизбирком, но получила отказ. 8 июля инициатив-
ная группа обратилась с жалобой в Центризбирком, от-
вет комиссия пока не дала.

Вадим Никифоров, Симферополь

Парламент Севастополя завернул 
закон о прямых выборах губернатора
Сторонникам Алексея Чалого опять не хватило трех голосов

Однако в ситуацию вмешался 
вице-премьер Дмитрий Рогозин. 
По сведениям 

”
Ъ“, копия письма 

Сергея Чемезова попала к нему 
из-за того, что Завод им. Свердло-
ва является базовым предприя-
тием в производстве боеприпа-
сов, за которое отвечает госпо-
дин Рогозин. Вскоре целесоо-
бразность предложения госпо-
дина Чемезова рассмотрела кол-
легия Военно-промышленной 
комиссии. По словам источни-
ка 

”
Ъ“ в правительстве, передача 

трех гражданских химических 
предприятий «Ростеху» нарека-
ний у вице-премьера не вызва-
ла: компетенции перечислен-
ных в письме институтов были 
нужны госкорпорации для пол-
ноценного развития ЦМХ, а ин-
ститут «Прикладная химия» на-
ходился в критическом состоя-
нии и нуждался в срочной фи-
нансовой поддержке. Госкорпо-
рация же была готова выделить 
на эти цели около 150 млн руб. из 
своих средств.

Однако передачу «Ростеху» За-
вода им. Свердлова Дмитрий Ро-
гозин не поддержал. Причин для 
этого было несколько, утвержда-
ет федеральный чиновник, при-
сутствовавший на заседании 
коллегии. Во-первых, предпри-
ятие имеет внушительный воен-
ный госзаказ, поскольку является 
единственным в России произво-
дителем октогена (основной ком-

понент твердого ракетного то-
плива, в том числе в космической 
отрасли и в боевых частях всех ос-

новных видов ракет) и гексоге-
на (используется для получения 
взрывчатых составов, применя-
емых для снаряжения боеприпа-
сов и управляемых авиационных 
бомб). Во-вторых, по объемам ре-
ально отгруженной продукции 
Завод им. Свердлова может спо-
койно конкурировать со всеми 
предприятиями, входящими в 
«РТ-Химкомпозит». «Предприятие 
крепкое, технологии отработаны 
— отдавать госкорпорации моно-

польного производителя взрыв-
чатых веществ, не нуждающе-
гося в оздоровлении, было при-
знано нецелесообразным,— под-
черкнул собеседник 

”
Ъ“.— Прави-

тельство поручило профильным 
ведомствам проработать вопро-
сы кооперации предприятий в 
контексте реформы всей отрасли 
спецхимии». По итогам совеща-
ния Дмитрий Рогозин изложил 
свое видение ситуации с заводом 
Владимиру Путину, который со-
гласился повременить с его пере-
дачей «Ростеху», а также премьеру 
Дмитрию Медведеву. Последний, 
по сведениям 

”
Ъ“, распорядился 

провести отдельное совещание с 
его участием по вопросам разви-
тия спецхимии и боеприпасной 
отрасли. Оно состоится после то-
го, как профильные ведомства 
и предприятия подготовят свои 
предложения.

В «РТ-Химкомпозите» 
”
Ъ“ под-

твердили, что стратегия холдин-
га предусматривает создание 
ЦМХ. «Мы рассчитываем, что 
помимо научных центров (Ин-
ститут пластмасс им. Петрова и 
Институт полимеров им. Карги-
на.— 

”
Ъ“) в состав центра станет 

возможным включение не толь-
ко Завода им. Свердлова, но и 
Бийского олеумного завода»,— 
сообщили в холдинге, добавив, 
что на этих площадках планиру-
ется разместить серийное произ-
водство продукции малотоннаж-
ной химии.

Иван Сафронов

Гексоген оставят в руках правительства

Российская ассоциация политических 
консультантов (РАПК) подвела итоги выд-
вижения кандидатов в Госдуму. Эксперты 
обнаружили 16 «очень горячих округов», 
где исход выборов пока неясен, а в выбо-
рах по партспискам обнаружили только 
«мини-интригу» в вопросе о том, кто зай-
мет второе место: КПРФ или ЛДПР. По-
литконсультанты из РАПК поставили на 
сохранение статус-кво в Госдуме, а ма-
лым партиям не достанется даже денег 
из бюджета, уверены они.

В докладе РАПК отмечается, что 44 кон-
курентных округа были выделены «на осно-
ве экспертных оценок стартовых позиций» 
кандидатов. Среди сложных регионов назы-
ваются Москва, Санкт-Петербург, Севасто-
поль, Бурятия, Алтайский, Забайкальский и 
Красноярский края, а также Иркутская, Но-
восибирская, Астраханская, Волгоградская, 
Тверская, Челябинская области и Ханты-
Мансийский автономный округ.

«Очень горячими» политконсультант 
Дмитрий Гусев считает 16 округов. Среди 
них, например, Барнаульский округ, где про-
тив единоросса выступает Владимир Рыж-
ков от «Яблока», Астраханский (Олег Шеин 
от «Справедливой России»), три московских 
округа (Владимир Рашкин от КПРФ, Олег 
Митволь от «Зеленых» и Дмитрий Гудков от 
«Яблока»), один из округов в Санкт-Петер-
бурге (Оксана Дмитриева от «Партии роста») 
и Севастопольский округ (Олег Николаев от 
«Партии роста»). Дмитрий Гусев отмечает, что 
в этих округах пока «непонятно, кто выигра-
ет». Еще девять сложных округов в перспек-
тиве «могут остыть», говорит он: «Кто-то не 
пройдет регистрацию — например, Савчен-
ко и Юревич (о Партии пенсионеров см. под-
робнее на этой странице — 

”
Ъ“), где-то люди 

сыграют в договорной матч, кого-то купят, 
кто-то кампанию не будет вести».

Что касается выборов по партспискам, то 
они «практически лишены какой-либо ин-
триги: со стопроцентной вероятностью пер-
вое место займет 

”
Единая Россия“ и за счет 

одномандатников вернет себе конституци-
онное большинство», считает президент 
РАПК Игорь Минтусов. По его мнению, с ве-
роятностью 75% в Думу пройдут все те же че-
тыре партии. «Недавняя встреча глав парла-
ментских партий с президентом показыва-
ет, что власть заинтересована в сохранении 
нынешнего политического консенсуса»,— 
полагает он.

Напомним, ранее ряд экспертов предпо-
ложили, что «Справедливая Россия» может не 

преодолеть пятипроцентного барьера,— об 
этом говорилось в докладе Комитета по по-
литтехнологиям Российской ассоциации по 
связям с общественностью (РАСО). «Есть, ко-
нечно, сомнения, но восприятие справорос-
сов как слабого звена существует с момента 
создания партии, что не мешает ей стабиль-
но набирать нужное число голосов»,— отме-
чает Игорь Минтусов. По его словам, у спра-
вороссов явно больше шансов, чем у при-
званных отобрать их голоса «Родины» или 
Партии пенсионеров: «По данным ВЦИО-
Ма и ФОМ, за партию сейчас готовы голосо-
вать 6–8% опрошенных, и пока нет призна-
ков того, что рейтинг справороссов может 
обвалиться». Господин Минтусов добавляет, 
что власть «навязывает инерционную кампа-
нию», направленную на сохранение статус-
кво, и это не позволит новым партиям сфор-
мировать выгодную для себя повестку: инер-
ция будет играть в пользу «старых» партий, в 
том числе и «Справедливой России».

Политконсультант Олег Матвейчев счи-
тает, что ни одна из малых партий не толь-
ко не пройдет в Госдуму, но и не наберет 3%, 
необходимых для получения госфинансиро-
вания. «Шанс набрать 5% был бы у 

”
Родины“ 

и 
”
Партии роста“, если бы они зимой нача-

ли делать качественную федеральную кам-
панию,— сказал он 

”
Ъ“.— Но они опоздали 

и теперь со своими малыми бюджетами по-
просту потеряются на фоне больших пар-
тий». Шансов получить 3%, по мнению госпо-
дина Матвейчева, нет даже у «Яблока». «Тут 
и 

”
Зеленые“, и 

”
Партия роста“, и ПАРНАС — 

все они топчутся на очень маленьком поле 
антивластных сил,— говорит он.— 

”
Ябло-

ко“ могло бы набрать 4%, но остальные по-
откусывают по полпроцента, и всем в итоге 
очень мало достанется».

По мнению Игоря Минтусова, на выбо-
рах остается «мини-интрига»: какая партия 
займет второе место и получит статус «оппо-
зиции его величеству» — КПРФ или ЛДПР. 
Он указывает, что эти партии и, возмож-
но, «Справедливая Россия» после 2016 года 
должны будут пройти через «болезненную 
стадию смены лидера: вряд ли 72-летний Зю-
ганов и 71-летний Жириновский останутся 
лидерами своих партий и в следующем элек-
торальном цикле».

Таисия Бекбулатова

Выборам измерили 
температуру
Политологи посчитали  
горячие одномандатные округа

Развитие этой темы  
слушайте в утреннем эфире  
радио
kommersant.fm
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Секретарь ЦК КПРФ Сергей Обухов может не попасть 
на выборы в Госдуму по одномандатному округу 
и остаться только в партийном списке. По информа-
ции источников ”Ъ“ в Центризбиркоме (ЦИК), в пакете 
документов, которые господин Обухов подал для 
регистрации, не оказалось справки об имуществе 
на его несовершеннолетнего ребенка — кандидаты 
обязаны отчитаться о своих доходах и имуществе, 
а также супруги(а) и несовершеннолетних детей. 
Господин Обухов говорит, что его дочери в июле 
исполнилось 18 лет и она стала совершеннолет-
ней, поэтому он не понимает, почему наличие или 
отсутствие справки может как-то повлиять на его 
регистрацию. По его словам, ему никаких претензий 
не предъявляли ни в ЦИКе, ни в окружном избирко-

ме, хотя, если есть какой-то некомплект в документах, 
сотрудники комиссии обязаны сразу же уведомить 
об этом кандидата. Сергей Обухов выдвинулся в 46-м 
одномандатном округе Краснодарского края, где его 
основным конкурентом является мэр Краснодара 
Владимир Евланов. КПРФ жестко критикует мэра. 
По факту избиения агитаторов господина Обухова 
заведено уголовное дело. «В округе ситуация тяжелая. 
Постоянное административное давление»,— говорит 
коммунист. Сергей Обухов был одним из тех, кто вы-
ступал против предложений «Единой России» развести 
кандидатов по округам. В итоге коммунисты выдвину-
ли своих кандидатов во всех 225 округах, а «Единая 
Россия» не выдвинула кандидатов в 18 округах, 
уступив их другим партиям. Ирина Нагорных
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Вице-премьер Дмитрий 
Рогозин (слева) и генди-
ректор «Ростеха» Сергей 
Чемезов держатся разных 
мнений относительно  
места производителя  
гексогена и октогена в обо-
ронной промышленности   
ФОТО АНАТОЛИЯ ЖДАНОВА

Центризбирком (ЦИК) из-за недостатка в докумен-
тах вчера отказался заверять список кандидатов-
одномандатников Российской партии пенсионе-
ров за справедливость (РППС). Председатель РППС 
Евгений Артюх, экс-губернаторы Псковской обла-
сти Евгений Михайлов и Ненецкого округа Влади-
мир Бутов, депутат Госдумы Олег Савченко идут 
на выборы только по партийному списку. Таких кан-
дидатов партия может направить в округа решени-
ем президиума до регистрации партийного списка. 
Вместе с еще 41 кандидатом из-за нехватки доку-
ментов ЦИК вчера вычеркнул из партсписка экс-гу-
бернатора Челябинской области Михаила Юревича.

Вчера ЦИК сначала проредил кандидатов от РППС в 
составе федерального партсписка. 15 июля ЦИК уже из-
вестил партию о выявленных недостатках в докумен-
тах 45 кандидатов из списка, сказал член ЦИКа Евгений 
Шевченко. Получив ответы по некоторым из них, комис-
сия решила закрыть глаза на недостатки (описка в фами-
лии, представление сразу двух копий документов) толь-
ко трех кандидатов. 42 кандидата из списка выбывают, 
в том числе экс-мэр Калининграда Юрий Савенко (пер-
вый номер в группе по Карелии, Калининградской, Мур-
манской областям) и Михаил Юревич (первый номер в 
Челябинской области).

Евгений Шевченко сделал отдельное замечание, под-
черкнув, что при сдаче документов Михаила Юревича в 
ЦИК не были представлены справки о зарубежном иму-
ществе его несовершеннолетних детей. Михаил Юревич 
заявил 

”
Ъ“, что может обжаловать это решение ЦИКа из-

за того, что ему не была предоставлена возможность до-
нести документы. Он убежден, что «на двух девочек до-
кументы исчезли, при приемке их умышленно не вло-
жили». Это «пустые справки с отсутствием имущества», 
которые были представлены дополнительно накануне 
заседания ЦИКа, говорит Михаил Юревич. «То, что вче-
ра они были представлены, косвенно подтверждает, что 
изначально их не было»,— заявил Евгений Шевченко.

Как сообщал 
”
Ъ“ 19 июля, накануне заседания ЦИКа 

Евгений Артюх обвинил сотрудников администрации 
президента в давлении на президиум партии и указании 
снять отдельных кандидатов, в частности Михаила Юре-

вича, Владимира Бутова, Евгения Михайлова, Олега Сав-
ченко. Последние трое остаются в федеральном партспи-
ске, кандидаты из которого получают мандаты при прео-
долении партией барьера в 5% голосов. Но вчера ЦИКом 
был целиком снят список кандидатов в одномандатных 
округах. Оснований для отказа в заверении списка РППС 
у ЦИКа нашлось достаточно. Как следует из постановле-
ния ЦИКа, РППС выдвинула 166 одномандатников, «что 
не соответствует представленному в ЦИК списку (169 
кандидатов)». Получилось так, что в трех округах якобы 
выдвинулось по два кандидата, что в рамках одной пар-
тии невозможно. Евгений Артюх объяснил это техниче-
ской ошибкой. Также в вину партии поставлено голосо-
вание на съезде не по каждому кандидату, а за (или про-
тив) список одномандатников целиком. Но так поступа-
ли, к примеру, КПРФ и «Справедливая Россия». РППС мо-
жет обжаловать решение ЦИКа в Верховном суде.

Председатель ЦИКа Элла Памфилова посчитала, что 
на документах мог отразиться внутренний конфликт в 
партии. Как писал 

”
Ъ“ 16 июля, президиум РППС 15 ию-

ля предложил исключить из списков влиятельных кан-
дидатов, но его решение было по уставу заблокировано 
Евгением Артюхом, а полномочия семи из девяти чле-
нов руководящего органа приостановлены. Конфликт в 
РППС может сделать невозможным «принятие решений 
по ходу кампании», отметила глава ЦИКа, к примеру, на-
значать членов избиркомов с правом совещательного 
голоса может только президиум.

Евгений Артюх вчера заявил 
”
Ъ“, что до регистрации 

списка может вновь созвать президиум партии и выдви-
нуть в округах представителей федерального списка. Со-
председатель движения «Голос» Андрей Бузин говорит, что 
закон «О выборах депутатов Госдумы» действительно позво-
ляет партиям после подачи документов в ЦИК выдвинуть 
в «любом одномандатном избирательном округе» канди-
дата, который уже включен решением съезда в федераль-
ный партсписок. Официальное решение по этому поводу 
должен принять президиум РППС, «подав письменное уве-
домление об этом в ЦИК». Уведомление в ЦИК «пенсионе-
ры» должны передать «не позднее чем за 55 дней до дня го-
лосования», то есть до 25 июля (п. 7 ст. 40 «О выборах…»).

Максим Иванов, Виктор Хамраев

Центризбирком пересчитал  
справки пенсионеров
Партия пенсионеров лишилась всех кандидатов-одномандатников

По сведениям ”Ъ“, замещать перво-
го замглавы администрации президен-
та (АП) Вячеслава Володина на время его 
предвыборного отпуска будет замгла-
вы АП Антон Вайно. Господин Володин, 
который возглавил одну из региональ-
ных групп «Единой России», уйдет в от-
пуск в середине августа, как только Цен-
тризбирком зарегистрирует кандидатов 
«Единой России» на выборах в Госду-
му. Накануне отпуска он провел кадро-
вую рокировку в подведомственном ему 
управлении внутренней политики.

Обязанности первого замглавы АП Вяче-
слава Володина в его отсутствие будет испол-
нять замглавы АП Антон Вайно, который ку-
рирует, в частности, протокол, канцелярию. 
По внутреннему распорядку АП оба чиновни-
ка замещают друг друга в случае необходимо-
сти. Эту информацию 

”
Ъ“ подтвердили в АП.

Предвыборный отпуск Вячеслава Володи-
на начнется сразу после того, как Центризбир-
ком (ЦИК) зарегистрирует кандидатов в депу-
таты от «Единой России». Напомним, госпо-
дин Володин возглавил региональную груп-
пу, которая включает Саратовскую область (он 
из нее родом), а также Пензенскую, Волгоград-
скую и Тамбовскую области. По закону о выбо-
рах в Госдуму крайний срок для регистрации 
кандидатов — 3 августа, у ЦИКа есть еще де-

сять дней на проверку. Cотрудник АП обязан 
после регистрации в течение пяти дней уведо-
мить ЦИК о том, что ушел в отпуск. С 20 августа 
начинается агитационный период, но проце-
дурные вопросы могут быть решены раньше.

Перед отпуском Вячеслав Володин провел 
перестановки в подведомственном ему управ-
лении внутренней политики (УВП). Он сменил 
главу своего аппарата, назначив на эту долж-
ность референта управления Вадима Маршал-
ко. До этого он занимал должность первого за-
местителя главного редактора информагент-
ства РБК, работал в некоммерческих организа-
циях, а затем перешел на работу в информаци-
онный блок УВП. Экс-глава аппарата Констан-
тин Каданин будет курировать в УВП работу 
с Приволжским и Уральским федеральными 
округами. Господин Маршалко одновременно 
с господином Володиным уйдет в отпуск и зай-
мется его предвыборной кампанией.

По сведениям из окружения господина 
Володина, большую часть времени он будет 
проводить в Саратовской области, встреча-
ясь с избирателями, а в предвыборной кам-
пании акцент будет сделан на социальных 
вопросах. Несколько поездок он планирует 
в соседние регионы, вошедшие в региональ-
ную группу, но предвыборной работой в них 
будут заниматься другие кандидаты группы. 
Хотя хобби господина Володина — пилотаж 

малой авиации, для передвижения по регио-
ну он вертолет использовать не будет, а арен-
дует автомобиль. В окружении господина Во-
лодина не стали приводить социологических 
данных, но отметили, что, по их замерам, лич-
ный рейтинг чиновника превышает рейтинг 
«Единой России» по региону. Собеседники 

”
Ъ“ 

не исключают, что он примет участие в деба-
тах. Из представителей других партий в реги-
оне выдвинуты депутат Госдумы Ольга Али-
мова (КПРФ), блогер Вячеслав Мальцев (ПАР-
НАС), профсоюзный деятель Наталья Великая 
(«Справедливая Россия») и др.

В Москве Вячеслав Володин будет рабо-
тать в штаб-квартире «Единой России». Как 
кандидату партия выделит ему один из каби-
нетов (членство в партии господин Володин 
приостановил, когда стал федеральным чи-
новником). «Партия вправе предоставлять 
имущество и транспорт своим кандидатам 
на безвозмездной основе»,— заявил 

”
Ъ“ гла-

ва исполкома партии Максим Руднев.
По закону о выборах Вячеслав Володин 

может воспользоваться мандатом депутата 
на протяжении всего созыва. Такой мандат 
есть у господина Володина и сейчас, посколь-
ку в 2011 году, будучи вице-премьером, он 
также возглавлял список региональной груп-
пы «Единой России» по Саратовской области.

Ирина Нагорных

«Единая Россия» поможет  
Вячеславу Володину кабинетом
на время предвыборного отпуска
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В Нижегородской области заверше-
но расследование уголовного де-
ла в отношении действующего главы 
администрации областного центра 
Сергея Белова, который обвиняет-
ся в халатности, допущенной на пре-
дыдущем месте работы. По версии 
следствия, в бытность заместителем 
главы администрации Ленинского 
района города господин Белов и гла-
ва района Надежда Рожкова не при-
знали вовремя аварийным многок-
вартирный дом, который в апреле 
2014 года обрушился. В результа-
те более 150 собственников жилья 
остались без квартир. Защита си-
ти-менеджера настаивает, что экс-
пертиза причин аварии пришла к не-
правильным выводам, а сам Сергей 
Белов на момент ЧП уже не работал 
в районной администрации.

Часть старого пятиэтажного общежи-
тия, построенного почти 60 лет назад в 
Ленинском районе Нижнего Новгоро-
да (улица Героя Самочкина, 32), обруши-
лась 15 апреля 2014 года. Обошлось без 
жертв, так как в доме во время ЧП нико-
го не было. Однако почти 150 семей оста-
лись без жилья. Большинству предложи-
ли временное жилье и выкупную сто-
имость квартир, а тех, кто жил в обще-
житии по договорам социального най-
ма, расселили в другие муниципальные 
квартиры. По неофициальным данным, 
дом обрушился из-за перепланировок, 
в результате которых фундамент не вы-
держал дополнительной нагрузки.

Уголовное дело по ч. 1 ст. 293 УК РФ 
(халатность) было возбуждено в отноше-
нии главы администрации Ленинско-
го района Надежды Рожковой и ее заме-
стителя Сергея Белова, который в декаб-
ре 2015 года был назначен сити-менед-
жером Нижнего Новгорода. По версии 
следствия, с августа 2012-го (уже тогда 
Госжилинспекция обнаружила потерю 
несущей способности конструкции до-
ма) по 15 апреля 2014 года они ненадле-
жащим образом исполняли свои долж-

ностные обязанности, так как не иници-
ировали признание дома аварийным и 
непригодным для проживания. То есть 
фактически, по данным следственного 
управления СКР, дом должны были рас-
селить еще за два года до ЧП, а в реаль-
ности он был признан аварийным толь-
ко после обрушения. Уголовное дело на-
правлено в прокуратуру для утвержде-
ния обвинительного заключения.

Защита Сергея Белова и Надежды Рож-
ковой утверждает, что строительная экс-
пертиза, на результатах которой базиру-
ется обвинение, неправильно определи-
ла причины обрушения здания. Как по-
яснили адвокаты, в альтернативном ис-
следовании «авторитетного эксперта» вы-
воды строительной экспертизы ставятся 
под сомнение. Кроме того, указывают за-
щитники, Сергей Белов на момент ЧП уже 
шесть месяцев как не работал в районной 
администрации и «не мог иметь никакого 
отношения» к причинам обрушения.

Местные политологи не исключают, 
что пристальное внимание следствен-
ных органов к эпизоду на бывшей рабо-
те действующего сити-менеджера, кото-
рый считается креатурой бывшего гла-
вы города Олега Сорокина, может быть 
политизировано. «Место главы админи-
страции города довольно привлекатель-
но для многих людей, тем более что дей-
ствующий глава города Иван Карнилин 
далек от хозяйственных вопросов»,— 
рассуждает политолог Сергей Кочеров. 
Он считает, что, исходя из сложившей-
ся практики, вероятность того, что сити-
менеджер получит серьезное наказание, 
даже если приговор будет не в его поль-
зу, невелика. «Хотя, на мой взгляд, руко-
водитель, который допустил такую ха-
латность, вряд ли имеет право занимать 
пост главы администрации города. И не 
исключено, что сити-менеджер понесет 
репутационную ответственность, неза-
висимо от того, в чью пользу будет при-
говор»,— добавил Сергей Кочеров.

Анна Павлова,  
Нижний Новгород

Обрушение дома возложили 
на сити-менеджера
Нижегородского чиновника обвинили в халатности

И С Т О Р И Я  В О П Р О С А Ч Е М  З А К А Н Ч И В А Л И С Ь  К О Р Р У П Ц И О Н Н Ы Е  С К А Н Д А Л Ы  В  С Л Е Д С Т В Е Н Н О М  К О М И Т Е Т Е

18 августа 2008 года в Москве задержан экс-начальник ГСУ следственного коми-
тета при прокуратуре Дмитрий Довгий. По данным следствия, бизнесмен Руслан 
Валитов передал ему €750 тыс., чтобы избежать ответственности по делу о хищении 
у «Томскнефти» 6,5   млрд руб. 30 июня 2009 года Дмитрий Довгий был приговорен к де-
вяти годам колонии строгого режима, в январе 2015 года освобожден по УДО.

14 января 2010 года был задержан следователь по особо важным делам 
СК Андрей Гривцов, подозреваемый в вымогательстве взятки в $15 млн у президента 
концерна «Росэнергомаш» Владимира Палихаты. 19 октября 2012 года следователь 
был оправдан присяжными, а 30 июня 2014 года, после отмены приговора Верховным 
судом,— Хамовническим райсудом Москвы.

19 сентября 2013 года задержан замначальника 2-го отдела следствен-
ного управления по ЦФО Сергей Ольховников, получивший взятку в размере 
$150 тыс. от эстонского бизнесмена Зеева Росса. 12 ноября 2014 года Сергей Ольхов-
ников был приговорен к четырем годам колонии. Он утверждал, что деньги предназна-

чались помощнику зампреда СК Елены Леоненко Сергею Одарченко. В ходе проверки 
информация не подтвердилась, но позже господин Одарченко уволился из следственно-
го комитета по собственному желанию.

27 мая 2014 года задержали замначальника управления по расследова-
нию особо важных дел ГСУ СК по Москве Рашида Анкоси. За вознагражде-
ние в 30 млн руб. от бизнесмена, бывшего генерала Минобороны Владимира Стратия 
он добился возбуждения двух дел о рейдерском захвате компаний СКИФ и «ЭКСПО 
Сервис». 12 июля 2016 года Рашид Анкоси был приговорен к семи годам колонии 
общего режима.

28 августа 2015 года при попытке получить взятку в 3 млн руб. был задержан глава 
следственного отдела СК по Чеховскому району Подмосковья Андрей 
Сурайкин. Дело передано в суд; кроме того, следователь приходится зятем замна-
чальника ГСУ — руководителю управления по расследованию особо важных дел Павлу 
Барковскому, после скандала подавшему в отставку в сентябре 2015 года.

Комитет попал под службу Банковские гарантии  
шли по 15% от номинала
Бывшие силовики заподозрены  
в особо крупном мошенничествеТогда, по данным СКР, Андрей 

Кочуйков и Эдуард Романов в соста-
ве группы из двух десятков чело-
век «наехали» на хозяйку рестора-
на Elements на Рочдельской улице 
в Москве Жанну Ким, потребовав, 
чтобы она заплатила им от 8 млн 
до 10 млн руб., которые, по их вер-
сии, задолжала дизайнеру за офор-
мление заведения. Госпожа Ким, в 
свою очередь, привлекала для сво-
ей защиты сотрудников адвокат-
ского бюро «Диктатура закона». 
Встреча между адвокатами и пред-
полагаемыми вымогателями за-
кончилась перестрелкой, в ходе ко-
торой, по версии следствия, защит-
ник Эдуард Буданцев, служивший 
ранее в КГБ и МВД, из наградного 
пистолета застрелил двоих про-
тивников. Самого Эдуарда Будан-
цева взяли под домашний арест 
по обвинению в убийстве (ст. 105 
УК). Его оппоненты, стрелявшие из 
травматического оружия, были об-
винены в хулиганстве.

После этого дело забрало в свое 
производство столичное ГСУ СКР, 
где в него 13 января 2016 года доба-
вили ст. 163 УК (о вымогательстве), 
возбужденное в отношении господ 
Кочуйкова и Романова, а также не 
установленных следствием лиц. 1 
марта дела о вымогательстве, хули-
ганстве и убийстве были объедине-
ны в одно производство. При этом 
по ходатайству ГСУ СКР аресты го-
сподам Кочуйкову и Романову бы-
ли продлены до 15 июня.

Однако затем, как считают уже 
в ФСБ, господин Никандров, по-
лучивший первый транш в $1 млн 
(по некоторым данным, ему об-
ещали $5 млн), приказал своим 
подчиненным снова разделить 
уголовное дело. Расследование в 
отношении господ Кочуйкова и 
Романова снова оказалось в управ-
лении СКР по ЦАО, причем обви-
нение им переквалифицировали 
на самоуправство, совершенное с 
применением насилия (ч. 2 ст. 330 
УК). Поскольку это преступление 
относится к категории средней тя-
жести, за него предусмотрено до 
пяти лет лишения свободы, арест 
обвиняемых по закону ограничен 
шестью месяцами. Этот срок пред-
полагаемые участники бригады 
Шакро Молодого отбыли в СИЗО 
к 14 июня, поэтому их автоматиче-
ски освободили из-под стражи.

Как рассказал 
”
Ъ“ один из за-

щитников обвиняемых, когда 
вечером 14 июня они приехали 
встречать их к СИЗО «Матросская 
Тишина», то обнаружили, что уча-
сток улицы перед входом в изоля-
тор перекрыт машинами ГИБДД и 
автобусом с ОМОНом, который те-
перь относятся к нацгвардии. Ров-
но в полночь, по его словам, подъ-
ехала легковушка с оперативни-
ками в штатском, которые прош-
ли в СИЗО, а затем вывели из него 
господ Кочуйкова и Романова, ко-
торых должны были освободить. 
Только они снова оказались в на-
ручниках. На следующий день оба 
были арестованы до 15 августа уже 
Таганским райсудом.

Как выяснилось, прокуратура 
Москвы не согласилась с переква-
лификацией дела, отменив соот-
ветствующее решение следовате-
ля СУ СКР по ЦАО. Поводом же для 
нового задержания авторитета и 
его соратника стало новое дело о 
вымогательстве, которое возбуди-
ло уже управление МВД по ЦАО. 
Впоследствии дело ушло в ГУ МВД 
по Москве, сотрудники которо-
го задержали, а потом и добились 
ареста Захария Калашова. Ему ин-
криминировали организацию вы-
могательства.

Новость о том, что их клиентов 
пытались освободить высокопо-
ставленные сотрудники СКР, ста-
ла для адвокатов господ Кочуйко-
ва и Романова полной неожидан-
ностью. По их словам, следовате-
ля Дениса Никандрова они виде-
ли только в теленовостях.

Вчера следователь ФСБ Михаил 
Савицкий ходатайствовал перед 
Лефортовским райсудом об аре-
стах Михаила Максименко, Дениса 
Никандрова и Александра Ламоно-
ва. Все три заседания прошли в за-
крытом для СМИ режиме, причем 
о нем ходатайствовала как защита, 
так и следствие. Адвокат Ольга Лук-

манова рассказала 
”
Ъ“, что просила 

отложить слушания на 72 часа, что-
бы предоставить документы, под-
тверждающее наличие у ее подза-
щитного хронического заболева-
ния — язвы 12-перстной кишки, 
однако ей было отказано. Тогда она 
предложила избрать ее клиенту до-
машний арест — в квартире, кото-
рую он получил еще будучи заслу-
женным сотрудником МВД (в ней 
офицер и был вчера задержан), но 
ей снова было отказано. В результа-
те начальник УСБ СКР был аресто-
ван до 15 сентября.

Адвокат собирается обжаловать 
избранную ему меру пресечения, 
отмечая, что у Александра Ламоно-
ва в ходе обысков не было обнару-
жено денег, а с Денисом Никандро-
вым он не мог вступить в какой-ли-
бо преступный сговор, потому что 
они работали в разных подразделе-
ниях СКР. 

Позже суд в закрытом режиме 
арестовал Михаила Максименко 
и Дениса Никандрова. Их адвока-
ты также заявили, что они не при-
знают вину, что у них не было ни-
каких миллионов долларов, а по-
спешность, с которой были про-
ведены задержания и аресты, по 
их словам, свидетельствует о том, 
что дело — следствие некоего кон-
фликта, возникшего между право-
охранительными ведомствами.

Денис Никандров — выходец из 
Волгоградской области. Расследо-
вал уголовные дела мэра Волгогра-
да Евгения Ищенко и начальника 
областного ГУВД Михаила Цукру-
ка. Позже был прикомандирован 
к центральному аппарату СКР, где 
входил в следственные группы по 

различным уголовным делам, вы-
полняя отдельные поручения их 
руководителей. Таких следовате-
лей за глаза в самом ведомстве на-
зывают «рабами» или «неграми». Од-
нако, как выразился один из коллег 
господина Никандрова, тот «удачно 
прислонился» к УСБ ФСБ, осуществ-
ляющему оперативное сопрово-
ждение по громким делам, нахо-
дящимся в производстве ГСУ СКР. В 
результате уже через пару лет госпо-
дин Никандров сделал стремитель-
ную карьеру, став следователем по 
особо важным делам при председа-
теле СКР. Несмотря на то что нахо-
дившиеся в его производстве уго-
ловные дела о хищениях под видом 
возврата НДС и о крышевании под-
московными прокурорами неза-
конного игрового бизнеса фактиче-
ски развалились, господин Никан-
дров получил звание генерал-май-
ора юстиции, а потом был переве-
ден в ГСУ СКР по Москве, где до со-
ответствующего указа президента 
исполнял обязанности замначаль-
ника управления.

Как полагают источники 
”
Ъ“, по-

сле ареста генерала Никандрова в 
отставку может быть отправлен на-
чальник столичного ГСУ СКР Алек-
сандр Дрыманов, получивший из-
вестность расследованием уголов-
ных дел о событиях на юго-востоке 
Украины и в Южной Осетии. Вместе 
с ними наверняка главное управле-
ние покинет и целая команда следо-
вателей и управленцев.

Серьезные кадровые переме-
ны следует ожидать и в централь-
ном аппарате СКР, которые за по-
следнее время по разным причи-
нам покинул целый ряд высокопо-

ставленных сотрудников, в том чи-
сле первый зампредседателя Васи-
лий Пискарев, просто заместители 
Юрий Нырков и Андрей Лавренко, 
а также начальник главного управ-
ления обеспечения деятельности 
Леся Колесник. Большинство этих 
людей, как и арестованный вчера 
Михаил Максименко, входили в 
команду, стоявшую у истоков со-
здания СКР как самостоятельного 
следственного ведомства. 

По некоторым данным, сам пол-
ковник Максименко является вы-
ходцем из Санкт-Петербурга, где 
свое время служил в СОБРе регио-
нального главка МВД. Позже он пе-
решел в СКР в управление физзащи-
ты. Среди прочего он отвечал за лич-
ную безопасность первых лиц След-
ственного комитета и самого Алек-
сандра Бастрыкина. Говорят, что по-
сле того как главе СКР была выде-
лена охрана из числа сотрудников 
ФСО, полковник Максименко пе-
решел на работу в УСБ ведомства, 
затем преобразованное в главное 
управление. Сейчас в его структу-
ру помимо УСБ входят управления 
физзащиты, оперативных служб и 
межведомственного взаимодейст-
вия, а также три обособленных от-
дела — информационной безопас-
ности, сопровождения на транспор-
те и отдел организационного и доку-
ментационного обеспечения. Мож-
но предположить, что все эти подра-
зделения также ждет серьезная ка-
дровая чистка. При этом в кулуарах 
СКР уже обсуждается возможность 
замены руководителей УСБ ведом-
ства выходцами из УСБ ФСБ. 

Николай Сергеев,  
Сергей Машкин

Как стало известно ”Ъ“, оператив-
никами МВД задержана группа мо-
шенников, которые, выдавая  себя 
за руководителей  контрольного 
управления администрации пре-
зидента РФ и Сбербанка, пытались 
продать бизнесменам поддель-
ные банковские гарантии на сумму 
800 млн руб. Банковские гарантии, 
как уверяли «решальщики», давали 
возможность владельцам заключать 
госконтракты и получать кредиты. 
Возглавлял группу, по версии след-
ствия, отставной полковник бюро 
специальных технических меропри-
ятий МВД Валерий Шакиров, кото-
рый привлек к участию в махинации 
двух военных пенсионеров — бывших 
офицеров ВВС.

Операцию по задержанию группы ма-
хинаторов сотрудники Главного управ-
ления экономической безопасности и 
противодействия коррупции МВД РФ 
разрабатывали несколько месяцев. Все 
следственно-оперативные мероприятия 
проводились в рамках уголовного дела, 
возбужденного главным следственным 
управлением ГУ МВД по Москве по ч. 4 
ст. 159 УК РФ (мошенничество в особо 
крупном размере).

Как отмечают источники в полицей-
ском ведомстве, фигуранты расследо-
вания специализировались на обмане 
«руководителей коммерческих органи-
заций», предлагая им за «денежное воз-
награждение оформить финансовые по-
ручительства крупных банков», которые 
затем якобы могли помочь компаниям 
заключать госконтракты или привле-
кать кредиты. Раскрывать подробности 
расследования в МВД не стали.

Между тем, как стало известно 
”
Ъ“, 

разработка фигурантов расследования 
началась после того, как в правоохрани-
тельные органы обратились представи-
тели руководства строительной компа-
нии «ТранссервисС». Они и сообщили 
о сделанном им сомнительном предло-
жении. Заявителям предложили купить 
поддельную банковскую гарантию Рос-
банка на 800 млн руб. За липовую цен-
ную бумагу мошенники под контролем 
оперативников получили 15 млн руб., 
после чего были задержаны.

Как было установлено в ходе рассле-
дования, обычно предполагаемые мо-
шенники требовали от бизнесменов 15% 
от номинала банковской гарантии. Воз-
главлял преступную группу, по данным 
следствия, бывший сотрудник одного из 
самых закрытых подразделений МВД — 
бюро специальных технических меро-
приятий — полковник Валерий Шаки-
ров. Как отмечают источники 

”
Ъ“, из-за 

того, что подозреваемый хорошо знаком 
с приемами оперативной работы, выйти 
на след всех его сообщников долгое вре-
мя не удавалось.

На данный момент помимо Вале-
рия Шакирова сыщики задержали так-
же двух бывших военных авиаторов — 
полковника ВВС в отставке Геннадия 
Воробьева и отставного подполковни-
ка Вячеслава Бражникова. Именно они, 
по версии следствия, вели переговоры 
с потенциальными покупателями под-
дельных гарантий. При этом, отмечают 
источники в правоохранительных орга-
нах, полковник Воробьев представлял-
ся собеседникам «главой контрольного 
управления администрации президен-
та РФ». Для придания своей легенде до-
стоверности Геннадий Воробьев, по сло-
вам источников, даже назначал пере-
говоры в нескольких десятках метров 
от комплекса зданий администрации 
президента РФ на Старой площади. При 
этом он делал вид, что «буквально на ми-
нуточку» спустился из своего служебно-
го кабинета.

Как говорится в материалах рассле-
дования, военный пенсионер Вяче-
слав Бражников, в свою очередь, пред-
ставлялся бизнесменам высокопостав-
ленным сотрудником Сбербанка. Если 
потенциальные покупатели соглаша-
лись на сделку, то дальнейшие перего-
воры с ним вел еще один участник груп-
пы Дмитрий Данилин. На самом деле, 
как выяснилось во время расследова-
ния, Дмитрий Данилин является ди-
ректором малоизвестного специализи-
рованного научного центра реабилита-
ционных технологий «Воин». Помимо 
них, по версии следствия, в преступ-
ную группу входили также знакомый 
Дмитрия Данилина гендиректор ООО 
«Менеджмент экспресс» Александр Ку-
рочка, реквизиты компании которого и 
использовали махинаторы. Непосред-
ственное же изготовление банковских 
гарантий, по версии следствия, взял на 
себя безработный Алексей Чехов, хоро-
шо разбирающийся в компьютерной и 
типографской технике.

Всех участников группы задержали 
12 июля. После этого в их квартирах бы-
ли проведены обыски, в ходе которых 
сыщики изъяли различные финансовые 
документы, компьютерную технику, со-
товые телефоны и т. д. Тверской суд аре-
стовал всех предполагаемых участников 
преступной группы, в ближайшее время 
всем им будет предъявлено обвинение.

Как рассказали источники 
”
Ъ“ в пра-

воохранительных органах, сейчас след-
ствие проверяет информацию о том, что 
бывшие военные летчики в 2014 году 
якобы уже попадали в поле зрения поли-
ции, когда также предлагали купить бан-
ковскую гарантию Сбербанка на сумму 
1 млрд руб. руководству одной из санкт-
петербургских строительных компаний. 
Но тогда до возбуждения уголовного де-
ла не дошло.

Владислав Трифонов 

Михаил Максименко считался человеком, близким к председателю СКР  ФОТО КРИСТИНЫ КОРМИЛИЦЫНОЙ

Арестованный Александр Ламонов отвечал в СКР за безопасность  ФОТО КРИСТИНЫ КОРМИЛИЦЫНОЙ
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Вчера президент России 
 Владимир Путин в образова-
тельном центре «Сириус» в Со-
чи встретился с одаренными 
детьми России и прикоснул-
ся к знаниям некоторых из них. 
Специальный корреспондент 

”Ъ“ АНДРЕЙ КОЛЕСНИКОВ, 
увидевший в этот день в «Си-
риусе», кажется, почти всех 
крупнейших российских биз-
несменов, пытался понять, 
на что они тратят свои деньги 
в «Сириусе».

Образовательный центр «Си-
риус» вышел за пределы то ли 
возможного, то ли разумного и за-
нял, кроме бывшего амбициоз-
ного отеля, который к сочинской 
Олимпиаде построили структу-
ры Виктора Вексельберга (Влади-
мир Путин потом убедил его про-
дать отель, и не сказать, чтобы го-
сподин Вексельберг как-то долго 
об этом размышлял… на самом 
деле ему предложили за это хоро-
шую цену), еще и ледовый дворец 
«Шайба», а также и грандиозный 
бывший международный пресс-
центр Олимпиады (поначалу 
предполагалось сделать из него 
такой же просторный выставоч-
ный пресс-центр, но от этой идеи 
отказались, как только появился 
шанс отдать все лучшее детям).

Очевидно, что недалек тот 
день, когда школа «Сириус», кото-
рой лично и откровенно покро-
вительствует Владимир Путин, 
поглотит и весь остальной Олим-
пийский парк — с ледовым двор-
цом «Айсберг» и другими культо-
выми сооружениями Олимпиа-
ды, а сам Сочи превратится в жиз-
ненно необходимую для «Сири-
уса» инфраструктуру, которая бу-
дет нужна для поддержания его 
в хорошем функциональном со-
стоянии.

Елена Шмелева, руководи-
тель фонда «Таланты и успех», 
объединяющего благотворите-
лей «Сириуса» (состав пример-
но тот же, что и в попечитель-
ском совете Русского географи-
ческого общества, то есть макси-
мальный и исчерпывающий: там 
все), на мой вопрос, правильно 
ли я понимаю, что пока все уси-
лия по освоению пространства 
бывшего международного пресс-
центра увенчались занятием ча-
сти цокольного этажа, где во вре-
мя Олимпиады размещался фуд-
корт для журналистов, ответила:

— Да. Но у нас уже есть мнение, 
что делать со всем остальным.

Фуд-корт теперь украшен 
большим количеством разно-
образных мастерских, где ода-
ренные дети реализуют и де-
монстрируют свои возможно-
сти. Так, первым мне попался на 
глаза проект под условным на-
званием «Механический глаз». 
Глаз похож на небольшой свето-
фор с одним зрачком, который 
по идее должен мерцать то зе-
леным, то желтым, то красным 
цветом. Я попросил продемон-
стрировать мне, на что способен 
Механический Глаз. Разработчик 
Глеб Мирошник, юноша сам по 
себе на голубом глазу, с чистым 
и ясным (я бы даже сказал, неза-
мутненным) взором, виновато 
пробормотал:

— Понимаете, программа 
в процессе отладки… Вы застали 
нас в очень странный момент: од-
на программа уже устарела, а дру-
гая еще не создана…

Вокруг Глеба Мирошника со-
чувственно сгрудились другие 
одаренные дети России.

— Глаз может изменить цвет 
радужной оболочки,— рассказа-
ла одна девушка,— в зависимо-
сти от того, что он видит!.. Пони-
маете, старый мир закончился!.. 
Картины, написанные маслом, 
не могут взаимодействовать с че-
ловеком.

— Вы уверены? — без нажима 
уточнял я.

— Да,— торопливо отвечала 
девушка (у нее не было време-
ни на разъяснение очевидных 

вещей).— Человек может толь-
ко рассматривать их. А Механи-
ческий Глаз реагирует, особенно 
если подойти к нему близко. Он 
этого не любит!.. Видите, зеленый 
поменялся на желтый! — счастли-
во рассмеялась она.— Программа 
работает!

— Датчик движения установ-
лен, что ли? — я даже не думал, 
что угадаю.

— Конечно! — воскликнул 
Глеб Мирошник,— и не один!

Мне не хотелось расстраивать 
одаренных молодых людей свои-
ми соображениями по этому по-
воду, и я спросил только, повез-
ли бы они такой Глаз со всеми его 
проводками и деревянными ше-
стеренками (нам такие, по-моему, 
на уроках труда в шестом классе 
было уже как-то неудобно делать) 
на какую-нибудь международ-
ную выставку.

— После определенной дора-
ботки,— вздохнул юноша.

Я уже подходил к следующе-
му экспонату, а вслед мне еще не-
слось:

— Инженер может почувст-
вовать себя в роли художника!.. 
Наука развита и искусство тоже, 
а пограничная область пока сво-
бодна!..

При дальнейшем рассмотре-
нии пришлось столкнуться с «3D-
принтером для печати спутников 
на МКС», а также с «приборами для 
отслеживания беспилотной помо-
щи спутников» (программа нахо-
дится в состоянии отладки), а так-
же с прибором контроля состоя-
ния антибиотиков в куриных яй-
цах. Не было также возможности 
избежать встречи с моделью пи-
щеварительного тракта в три на-
туральных величины (эта модель 
оказалась, увы, работающей, же-
лудочно-кишечный тракт шипел, 
вздрагивал, содрогался, сочился 
длиннейшими соплями и даже, 
по-моему, постанывал от понятно-
го только ему удовольствия).

— Зачем это? — спрашивал 
я в растерянности.

— Просто так, для красоты,— 
разъяснял один из руководите-
лей проекта Михаил Случ.

Здесь же был размещен «Мозг 
в действии». Это был проект, ку-
рируемый Сбербанком (а каза-
лось бы, что общего…).

— Приспосабливаем космос 
для жизни человека…— разъяс-
няли учащиеся школы смысл сле-
дующих экспонатов.

Под конец осмотра мой мозг, 
который в начале, казалось, был 
в действии, перестал сопротив-
ляться лавине всей этой инфор-
мации, и мне все это стало нако-
нец-то нравиться.

Но где-то на краю сознания 
еще теплилась мысль, что уча-
щимся школы «Сириус» все-таки 
еще есть к чему стремиться. 

Владимир Путин ходил по вы-
ставке минут 40. Он останавли-
вался почти у каждого экспона-
та, заходил во все лаборатории. 
Он слушал молодых людей на-
пряженно, словно надеялся уз-
нать у них то, чего он не сможет 
узнать больше ни у кого, и тем бо-
лее у тех людей, которые ждали 
его за большим круглым столом 
на втором этаже бывшего пресс-
центра. От них он уже давно не 
рассчитывал услышать что-то но-
вое для себя. Да и они тоже — от 
него. В этих отношениях всем все 
предельно ясно уже много лет.

А тут молодой человек, специ-
ализирующийся на физико-ма-
тематическом направлении, рас-
сказывал, как нехитрый на пер-
вый взгляд прибор выясняет, есть 
у человека сахарный диабет или 
нет. И не важно, что такого ро-
да приборы и без того существу-
ют. Дело было в том, что это был 
именно его прибор.

— А как вы изучаете орга-
низм, если у вас нет знаний био-
логии? — интересовался госпо-
дин Путин.

И молодой человек рассказы-
вал, как. 

Другой юноша разъяснял пре-
зиденту:

— Известно о Шести рукопи-
сях, а также о том, что деньги идут 
к деньгам…

И тут Владимир Путин был 
вообще само внимание. Да и как 
не быть? Ведь учащиеся, по их 
словам, нашли теорему, исчер-
пывающе описывающую эти 
процессы…

Дальнейшие расспросы при-
водили, впрочем, к тому, что те-
орема, во-первых, эксперимен-
тальная, а во-вторых, ее еще надо 
доказать.

Смотрел Владимир Путин 
и «3D-принтер для МКС».

Девушка рассказывала, что 
на их приборе можно напеча-
тать оборудование для станции, 
а Владимир Путин совершенно 
в это не верил (и в самом деле, 
ведь аппарат по изготовлению 
оборудования стоял сейчас пря-
мо перед ним).

— Именно для МКС? — пере-
спрашивал он.

— Конечно! — заверяли его 
с некоторым даже недоумением: 
а что такого-то? — Сейчас печата-
ем солнечные батареи…

— Для настоящей станции?!
— Да… — с определенной уже 

усталостью сообщал ему юноша.
— И на сколько хватит?
— Не меньше пяти лет… — по-

жимал тот плечами.
Но все-таки у одного хватило 

мужества произнести:
— Правда, это пока только 

предположение…
В одной лаборатории Влади-

миру Путину демонстрировали 
методику определения количест-
ва мяса в колбасе.

— Судя по вашему виду, экспе-
римент проходит удачно…— за-
говаривал он с ними.

— А мы изучаем мозг мы-
ши! — слышал он уже из задних 
рядов.— А мы — систему полива 
растений!..

Один молодой человек долго 
рассказывал президенту о систе-
ме распознавания личности по 
данным мозговой активности:

— Человек прокручивает в го-
лове образ-ключ…

— Что прокручивает?
— Образ бабушки, любимой 

футбольной команды, какой-ни-
будь еще образ-ключ… — терпе-
ливо разъясняли ему.

Впрочем, система была явно 
в процессе отладки.

Система безопасности в ум-
ном доме, казалось, чрезвычайно 
заинтересовала президента:

— Можно пожелание? — спро-
сил он.— Умный дом должен 
быть удобным и простым, потому 
что не все такие умные, как вы.

Кого-то он сейчас имел в виду.
И очевидно, что он уже сталки-

вался со слишком умным домом.
— Горю желанием служить ро-

дине! — внезапно отвечал ему 
юноша.— Поэтому хочу посту-
пить в академию ФСБ!

Похоже, на молодого человека 
слишком сильное впечатление 
произвело недавнее выступле-
ние профильных выпускников 
на параде Gelandewagen. И про-
сто не хотел сдавать ЕГЭ, пони-
мал, что сегодня он может решить 
все вопросы гораздо проще, сняв 
лично с себя тяжесть ответов.

— Откуда вы? — спрашивал 
Владимир Путин.

— Из Краснодарского края…
И юноша называл, конеч-

но, свою фамилию. И успел, по-
ка президент не отошел, повто-
рить ее.

В какой-то момент Владимир 
Путин все-таки утратил интерес 
к познанию нового, хотя, без сом-
нения, разочарован не был. Ведь 
это, в конце концов, его «Сири-
ус», его идея от начала до кон-
ца, и приниматься сомневаться 
в этих учениках для него — при-
ниматься сомневаться в самом се-
бе. А зачем это?

При том, что на самом деле 
среди учащихся много и правда 
очень достойных, которых сто-
ит не только чему-то научить, но 
и не растерять потом где-нибудь 
на просторах Силиконовой доли-
ны и на подмостках Ла-Скала.

Дождались его и благотво-
рители, которых стоит перечи-
слить, хотя бы просто в воспита-
тельных целях: чтобы все пони-
мали, сколько сотен миллиардов 
долларов могут собраться в по-
мещении площадью 100 кв. ме-
тров, если только этого очень за-
хотеть. Роман Абрамович. Вагит 
Алекперов. Олег Белозеров. Вла-
димир Богданов. Виктор Вексель-
берг. Сергей Генералов. Олег Де-
рипаска. Игорь Зюзин. Сулейман 
Керимов. Владимир Лисин. Анд-
рей Мельниченко. Владимир По-
танин. Виктор Рашников. Генна-
дий Тимченко. Анатолий Чубайс. 
Давид Якобашвили. Сергей Че-
мезов. Захар Смушкин. Дмитрий 
Пумпянский. Алексей Морда-
шов. Дмитрий Мазепин. Андрей 
Костин. Владимир Евтушенков. 
Герман Греф. Сергей Галицкий. 
Андрей Бокарев. Григорий Берез-
кин. Муса Бажаев. Петр Авен.

По правую руку от Владимира 
Путина, в соответствии с алфави-
том, сидел Роман Абрамович — 
и разве он не заслужил этого? 
Впрочем, по левую руку сидел то-
же достойный из достойнейших 
и проверенный из проверенней-
ших на букву «А» — Петр Авен (но 

все-таки «б» оказалась первее, чем 
«в» так же, как правая рука, как 
правило, первее левой; а дальше, 
чтобы никому, видимо, не было 
обидно, алфавит расходился и по 
часовой, и против часовой стрел-
ки и закономерно заканчивал-
ся на Давиде Якобашвили, кото-
рый теперь смотрел прямо в гла-
за Владимиру Путину с противо-
положного края стола. Это была, 
конечно, глубочайше выстрадан-
ная композиция).

Владимир Путин убеждал всех 
этих людей, что это все не трата де-
нег, или не просто трата денег. Что 
это последняя для них возмож-
ность реализовать себя в жизни…

И это он, конечно, увлекался, 
и оговаривался: да, им, конечно, 
кажется, что они уже реализова-
лись, да еще как, но разве можно 
реализоваться без «результатов 
работы с молодыми людьми…».

Владимир Путин пытался за-
жечь их, людей, которых можно 
было зажечь единственно его соб-
ственным присутствием в одном 
с ними зале. И это он тоже пони-
мал. И пытался им объяснить, что 
не все в жизни решают деньги.

Но как же они жили бы даль-
ше, если бы сейчас согласились 
с ним?

И главное — зачем?
Надо сказать, я, еще когда хо-

дил по выставке, все озирался 
в поисках представителей музы-
кального и балетного направле-
ний «Сириуса». Их не было тут, но 
оказалось, что им уготована луч-
шая участь: после встречи с бла-
готворителями Владимир Пу-
тин отправился ко входу перво-
го этажа, где были организованы 
зрительские места, в том числе 
для Владимира Путина и благот-
ворителей. И все они стали смо-
треть концерт учащихся. Нюанс 
в том, что благотворителей поса-
дили прямо под бьющее в их яс-
ные глаза солнце, и через мину-
ту, пока Сергей Ролдугин с тор-
жеством выводил к ним препо-
давательницу, балерину Свет-
лану Захарову, взметнув ее ру-
ку и прокручивая приму вокруг 
ее оси… — так вот через минуту 
они уже изнывали под этим сол-
нцем, не очень-то застенчиво ста-
скивали с себя галстуки, прятали 
их в карманы — ну разве это по-
могало?.. И надо было видеть не-
человеческий восторг Геннадия 
Тимченко, который машинально 
сунул руку в карман, вдруг нащу-
пал в нем что-то — и вытащил сол-
нцезащитные очки! Он был един-
ственным человеком тут, у кото-
рого были солнцезащитные очки.

И разве вот это все они сейчас 
могли купить за любые деньги?!

Андрей Колесников, Сочи

Ребятам о деньжатах
Как президент объяснял детям и взрослым, в чем есть счастье и в чем его нет

МГУ им. Ломоносова, СПбГУ и НГУ вошли в топ-
20 ежегодного рейтинга университетов стран 
БРИКС, составленного британской компанией 
Quacquarelli Symonds (QS). В опубликованный 
вчера перечень 250 лучших вошли всего 55 рос-
сийских учебных заведений, уступив в числен-
ности только вузам Китая. При этом 12 рос-
сийских вузов из 19, вошедших в топ-100, 
ухудшили позиции по сравнению с прошлым 
 годом — в частности, лидирующий среди них 
МГУ опустился с четвертого места на седьмое. 
Эксперты считают, что ухудшение результатов 
связано с изменением методологии рейтин-
га, которое больше всего отразилось на вузах — 
участниках проекта «5–100».

В четвертом рейтинге вузов стран БРИКС (Брази-
лия, Россия, Индия, Китай, ЮАР) компании QS пере-
чень участников расширен с 200 до 250. Составители 
оценивают учебные заведения по критериям, сре-
ди которых — репутация вуза, основанная на опро-
се мирового академического сообщества, междуна-
родный студенческий обмен и количество научных 
публикаций сотрудников. Лидерами, как и в прош-
лом году, стали китайские вузы: университет Цин-
хуа, Пекинский университет и Университет Фудань. 
Россия занимает второе место после Китая по обще-
му количеству университетов — участников рей-
тинга среди всех стран БРИКС: из 250 позиций рей-
тинга у российских вузов — 55. МГУ им. Ломоносова 
остался лучшим из российских университетов, но 
опустился с четвертого места на седьмое. В топ-20 так 
же, как и в прошлом году, вошли СПбГУ и Новоси-
бирский госуниверситет, разделив 20-е место. В этом 
году в топ-100 не попал ни один новый российский 
университет, а из 19 отечественных вузов, оказав-
шихся в первой сотне по итогу 2015 года, 12 ухудши-
ли свои позиции. При этом общее количество участ-
ников проекта «5–100» в топ-50 выросло до четырех 
университетов благодаря улучшению позиции НИ-
ЯУ МИФИ (50-е место).

Четыре российских университета получили выс-
шие оценки в категории «Международный студен-
ческий обмен»: Томский политехнический универ-
ситет, НИТУ «МИСиС», РУДН и Томский госуниверси-
тет систем управления и радиоэлектроники. «В этом 
году мы заняли 87-ю строчку рейтинга,— рассказа-
ла 

”
Ъ“ ректор НИТУ 

”
МИСиС“ Алевтина Чернико-

ва.— Наши успехи — это результат последователь-
ной реализации стратегических мероприятий, на-
правленных на повышение качества образования 
и академической репутации университета». Вуз яв-
ляется участником программы повышения между-
народной конкурентоспособности «5–100». Напом-
ним, согласно указу Владимира Путина, к 2020 году 
пять российских вузов должны оказаться в топ-100 
одного из трех мировых рейтингов: Шанхайского, 
Times High Education или QS.

Однако, по оценке сотрудников Информацион-
но-рейтингового центра НИУ ВШЭ, именно участ-
ники проекта «5–100» больше остальных пострада-
ли из-за изменения методологии QS BRICS в 2016 го-
ду. Так, при составлении рейтинга за 2015 год учиты-
вались публикации сотрудников вузов за 2010–2014 
годы и опросы экспертов за 2011–2015 годы. В этот 
раз «публикации 2015 года и их цитируемость не уч-
тены, как должны были бы при неизменной мето-
дологии», говорится в аналитическом обзоре цент-
ра НИУ ВШЭ: «участники проекта 

”
5–100“ в резуль-

тате этого изменения недосчитались более 20% сво-
их публикаций». Кроме того, эксперты отмечают, что 
в этом году была введен раздельный учет публика-
ций по областям наук. «Влияние цитирований в ме-
дицине, биологии и физике сократилось, а в гума-
нитарных и социальных науках — выросло,— пояс-
няют составители обзора.— Это отрицательно сказа-
лось на большинстве участников проекта 

”
5–100“, 

для которых сильными областями являются естест-
венные науки и науки о жизни».

Директор Информационно-рейтингового цен-
тра НИУ ВШЭ Людмила Солнцева в беседе с 

”
Ъ“ от-

метила, что показатель «соотношение преподава-
тельского состава и студентов», который традицион-
но является высоким для российских вузов, может 
быть ухудшен в следующем году: «Российская поли-
тика в сфере образования в настоящее время ориен-
тирована на повышение экономической эффектив-
ности образовательных программ, что подразумева-
ет увеличение числа студентов на одного преподава-
теля»,— посетовала она. По мнению госпожи Солн-
цевой, это может отрицательно сказаться на россий-
ской позиции в следующем рейтинге.

Анна Макеева

Российские 
вузы взяли 
числом
Снижение их позиций 
в рейтинге университетов 
БРИКС эксперты объясняют 
сменой методики подсчета

Ее поздравляет председатель Совета при президенте 
РФ по развитию гражданского общества и правам че-
ловека Михаил Федотов:
— Дорогая Людмила Михайловна, поздравляю вас, 
патриарха российского правозащитного движения, 
с 89-летием со дня рождения. Несмотря на столь по-
чтенный возраст, вы полны неукротимой энергии 
и методичной настойчивости в отстаивании чело-
веческого достоинства, идеалов добра и справедли-
вости. Вы на собственном опыте ощутили, что пра-
возащита — это искусство невозможного. И каждый 
день, каждый час стараетесь хоть на миллиметр про-
двинуть наше общество к торжеству силы права над 
правом силы. Пусть и дальше ваши воля и доброта 
превозмогают любые телесные немощи, давая при-
мер для подражания новым поколениям россий-
ских правозащитников. Нам еще много предстоит 
сделать вместе, поэтому здоровья, здоровья и еще 
раз здоровья.

Рубрику ведет Анна Макеева

Сегодня день рождения 
у председателя Московской 
Хельсинкской группы  
Людмилы Алексеевой

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Геннадий Тимченко в солнцезащитных очках был совершенно  
удовлетворен происходящим вокруг него ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА

Балетное направление «Сириуса» на встрече с Владимиром Путиным полностью оправдало свое существование  
ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА
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Представители Ирана и «шестер-
ки» международных посредников 
вчера в Вене подвели предвари-
тельные итоги реализации Сов-
местного всеобъемлющего плана 
действий (СВПД) по ядерной про-
грамме Тегерана, подписанно-
го год назад. На встрече был пред-
ставлен доклад генсека ООН Пан 
Ги Муна, в котором он раскрити-
ковал продолжающиеся запуски 
иранских баллистических ракет. 
Постпред РФ при ООН Виталий 
Чуркин не согласился с выводами 
доклада, назвав его «политически 
ангажированным». Тем временем 
Иран выдвинул претензии к США — 
в связи с тем, что финансовая сис-
тема страны по-прежнему закры-
та для иранского бизнеса. Встреча 
в Вене показала: существовавшие 
при заключении иракской сдел-
ки противоречия окончательно 
не преодолены до сих пор.

На заседании совместной комис-
сии, в которую входят Иран и «ше-
стерка» международных посредни-
ков (пять постоянных членов Совбе-
за ООН и Германия) стороны обсуди-
ли, насколько далеко удалось продви-
нуться в решении иранской ядерной 
проблемы и какие сложности возни-
кли после начала выполнения СВПД. 
Напомним, 14 июля 2015 года было 
решено: с Ирана снимаются между-
народные санкции в обмен на его от-
каз от развития ядерной программы.

В ходе заседания США и Китай от-
читались о демонтаже ядерного ре-
актора в Араке, за который они были 
ответственны по условиям СВПД. По 
словам представителей двух стран, 
активная зона реактора была зали-
та цементом, и теперь производить 
оружейный плутоний невозмож-

но. Представители РФ во главе с по-
стпредом при международных орга-
низациях в Вене Владимиром Ворон-
ковым рассказали о продолжающей-
ся работе по переводу иранского за-
вода «Фордо» на производство меди-
цинских изотопов. Центральной те-
мой обсуждения стала нерешенная 
проблема накопившихся излишков 
обогащенного урана на заводе в На-
танзе. Владимир Воронков пояснил, 
что «речь идет об излишках урана, ко-
торые находятся в производственном 
цикле и могут превысить предусмо-
тренный СВПД лимит в 300 кг». Участ-
ники заседания отметили, что про-
блему усугубляет отсутствие техноло-
гии учета находящегося в производст-
венном цикле урана. Решение, как до-
говорились участники встречи, долж-
но быть найдено к осени.

Другой непростой момент при вы-
полнении СВПД — переизбыток про-
изводства на иранских ядерных объ-
ектах «тяжелой воды». Выходом мо-
жет стать закупка излишков други-
ми государствами. «Россия готова ока-
зать содействие Ирану путем закупок 
необходимого количества такого ма-
териала»,— заявил по итогам перего-
воров заместитель постпреда России 
при международных организациях в 
Вене Алексей Карпов, добавив: кон-
кретно этот вопрос пока не прораба-
тывался. При этом ранее Министерст-
во энергетики США подписало согла-
шение о закупке 32 тонн «тяжелой во-
ды», которая использовалась на иран-
ских ядерных объектах.

Помимо этого в Вене вчера обсу-
дили опубликованный за несколь-
ко дней до встречи доклад по Ирану, 
подготовленный Пан Ги Муном. Ген-
сек ООН в целом позитивно оценил 
выполнение Тегераном большинства 

взятых на себя обязательств, но при 
этом раскритиковал развитие ракет-
ной программы Ирана. «Подобные 
действия противоречат резолюции 
Совбеза ООН 2231, призывающей Те-
геран воздержаться от пусков ракет, и 
могут усилить напряженность в реги-
оне»,— отметил Пан Ги Мун. Кроме то-
го, в документе сообщалось о зарубеж-
ных поездках иранских официаль-
ных лиц, в отношении которых по-
прежнему действуют персональные 
санкции Совбеза ООН.

Постпред РФ в Совете Безопасно-
сти ООН Виталий Чуркин накануне 
назвал документ «политически анга-
жированным». «В нынешнем виде до-
клад не только не будет способство-
вать выполнению СВПД, но и потен-
циально может работать на подрыв 
достигнутых договоренностей»,— 
пояснил он. А глава Организации по 
атомной энергетике Ирана Али Ак-
бар Салехи был еще более категори-
чен: «Западные страны плетут заговор 
против Ирана». 

Основные же претензии Ирана на 
вчерашнем заседании были связаны с 
тем, что финансовая система США по-
прежнему закрыта для иранского биз-
неса. Замглавы МИД Аббас Арагчи, в 
частности, рассказал, что американ-
ские банки, несмотря на снятие Ва-
шингтоном санкций, все равно отка-
зываются сотрудничать с компания-
ми Ирана.

По итогам переговоров в МИД РФ 
резюмировали: «Благодаря совмест-
ным усилиям выполнение СВПД уда-
лось перевести в устойчивую фазу». 
Однако наряду с этим встреча в Вене 
показала: за прошедший год полно-
стью преодолеть разногласия между 
участниками соглашения не удалось. 

Галия Ибрагимова

Иранский атом вошел  
в устойчивую фазу
В Вене подвели промежуточные итоги выполнения  
принятой в прошлом году программы действий

Сегодня в Вашингтоне встретят-
ся министры обороны стран—
участниц международной коа-
лиции по борьбе с «Исламским 
государством» (ИГ). Их цель — 
обсудить ход военной операции 
в Сирии и Ираке. Основной темой 
переговоров станет планиро-
вание решающего наступления 
на Мосул — второй по величи-
не город Ирака, который сейчас 
контролирует ИГ. Участники коа-
лиции предупреждают: если за-
ранее не продумать план восста-
новления Мосула, то возникнет 
угроза его скорого возвращения 
в руки исламистов.

Двухдневная встреча министров 
обороны пройдет на военно-воздуш-
ной базе Эндрюс неподалеку от Ва-
шингтона. По словам пресс-секрета-
ря Пентагона Питера Кука, «предста-
вители 34 государств плюс руковод-
ство НАТО встретятся во второй раз, 
чтобы обсудить ход и предваритель-
ные итоги противостояния с ИГ». На 
первой встрече такого формата, ко-
торая прошла зимой в Париже, гла-
вы оборонных ведомств договори-
лись улучшать координацию дейст-
вий в ходе боевых операций. О не-
обходимости «усиления совместной 
борьбы против террористов» глава 
Пентагона Эштон Картер заявил и 
перед новыми переговорами.

Помимо прочего министры на-
мерены согласовать план решающе-
го наступления на Мосул — второй 

по величине город Ирака, который 
с июня 2014 года находится в руках 
запрещенного в России ИГ. Коман-
дование международной коалиции 
считает освобождение Мосула клю-
чевым этапом плана полного восста-
новления контроля над Ираком.

По данным иракских спецслужб, 
в Мосуле сосредоточено 10 тыс. бое-
виков ИГ. Телеканал Alsumaria уточ-
няет, что «из них 8 тыс.— граждане 
Ирака, еще 2 тыс.— завербованные 
террористы из иностранных госу-
дарств». При этом, по информации 
журнала The Military Balance, сей-
час в иракской армии насчитывает-
ся 54 тыс. военнослужащих, из них 
около 25 тыс. будут участвовать в 
операции по освобождению Мосу-
ла. Но невысокий уровень боевой 
подготовки и слабое взаимодейст-
вие между различными подразделе-
ниями могут сорвать наступление и 
привести к большому числу жертв 
среди мирного населения.

Учитывая это, 11 июля глава Пен-
тагона Эштон Картер принял реше-
ние направить в Ирак дополнитель-
ный контингент американских воен-
ных — они будут оказывать помощь 
правительственным силам в плани-
ровании мосульской операции. США 
решили направить в Ирак еще 560 во-
енных, увеличив численность кон-
тингента в стране до 4650 человек.

Подготовка операции по освобо-
ждению Мосула началась сразу по-
сле того, как иракская армия 26 ию-

ня отбила у ИГ Эль-Фаллуджу — го-
род, расположенный на западе стра-
ны. Сейчас правительственные вой-
ска находятся в 60 км от центра Мосу-
ла. 9 июля они отбили у исламистов 
военный аэродром Аль-Кияр, кото-
рый планируется использовать для 
материально-технического обеспе-
чения военной операции.

Иракские военные на прошлой 
неделе уже начали продвигаться к 
южным окраинам Мосула. По сооб-
щениям телеканала Al Jazeera, в это 
же время ВВС США нанесли массиро-
ванный удар по позициям ИГ и отре-
зали доступ к транспортным узлам, 
через которые террористы достав-
ляли в Мосул продовольствие и ору-
жие. Источник в иракской армии со-
общил агентству «Синьхуа», что во-
енные также перерезали путь из Мо-
сула в другие захваченные ИГ горо-
да — Эш-Ширкат и Хавиджу. Освобо-
ждая прилегающие к Мосулу дерев-
ни, правительственные войска рас-
считывают со всех сторон окружить 
город, после чего будет начато насту-
пление на его центр.

Продвижение иракских войск к 
Мосулу только началось, но члены 
коалиции уже задумались над тем, 
что будет после освобождения го-
рода. По заявлениям пресс-службы 
Пентагона, на стартующей сегодня 
встрече особое внимание будет уде-
лено «проработке плана по восста-
новлению управления в Мосуле».

Галия Ибрагимова

Новый премьер-министр Вели-
кобритании Тереза Мей пересма-
тривает внешнюю и оборонную 
политику Лондона после реше-
ния покинуть ЕС. Сегодня гла-
ва британского кабинета начи-
нает первое зарубежное турне, 
в ходе которого проведет перего-
воры с канцлером Германии Ан-
гелой Меркель и президентом 
Франции Франсуа Олландом. 
Торг будет жестким: лидеры ве-
дущих государств ЕС не намере-
ны идти на уступки Лондону при 
«разводе». Пытаясь представить 
Соединенное Королевство на-
рождающимся глобальным цен-
тром силы, Тереза Мей призва-
ла модернизировать ядерный 
потенциал страны путем стро-
ительства четырех новых под-
лодок с ракетными  системами 
Trident. При этом она заявила 
о «реальных угрозах со стороны 
России и Северной Кореи», вы-
разила сожаление в связи с отка-
зом Украины от ядерного оружия 
и подтвердила возможность на-
несения британским правитель-
ством ядерного удара, даже если 
«жертвами станут сотни тысяч 
 человек».

Перед двухдневной европейской 
поездкой Терезы Мей свои «европей-
ские смотрины» провел в Брюсселе 
новый глава МИД Великобритании 
Борис Джонсон. Дебют господина 
Джонсона, который до вступления в 
новую должность запомнился хлест-
кими высказываниями в адрес мно-
гих политиков, включая мировых 
лидеров, продемонстрировал прои-
зошедшую с ним быструю метамор-
фозу. Из острого на язык неполит-
корректного публициста он превра-
тился в тщательно взвешивающего 
слова и избегающего резких движе-
ний главу Форин-офиса.

«Я хотел бы донести до наших дру-
зей в Совете ЕС, что мы должны вы-
полнить волю британского народа 
и покинуть Европейский союз. Но 
это никоим образом не означает, что 
мы покидаем Европу, мы не отказы-
ваемся от нашей ведущей роли в ев-
ропейском сотрудничестве и от уча-
стия в различных процессах»,— вы-
сказался в примирительном тоне Бо-
рис Джонсон.

Новый глава британского МИДа 
обращался не только к европейским 
коллегам, но и к впервые присутст-
вовавшему на заседании Совета ЕС 
госсекретарю США Джону Керри. «Я 
всегда говорю с Борисом Джонсоном 
абсолютно искренне и предельно от-
кровенно, думаю, именно так мы и 
должны двигаться вперед»,— отве-
тил ему глава МИД Франции Жан-
Марк Эро, еще на прошлой неделе 
назвавший господина Джонсона «из-
вестным лжецом».

Визит Бориса Джонсона в Брюс-
сель стал для Лондона попыткой 
прощупать почву перед переговора-
ми Терезы Мей с другой «железной 
леди» Европы Ангелой Меркель и 

президентом Франции Франсуа Ол-
ландом. Накануне встречи в Берли-
не официальный представитель гер-
манского канцлера Штеффен Зай-
берт категорически отверг возмож-
ность заключения двусторонних 
торговых соглашений между Бер-
лином и Лондоном до тех пор, пока 
Соединенное Королевство не поки-
нет ЕС. «Теперь Британия должна ре-
шать для себя, как она хочет выстро-
ить свою политику с ЕС»,— пояснил 
господин Зайберт. Тем самым он дал 
понять: мяч находится на половине 
Лондона, и Тереза Мей пока не впра-
ве выторговывать своей стране мак-
симальные преференции при «раз-
воде» с ЕС.

Поездке Терезы Мей в Европу 
предшествовали бурные дебаты в 
Палате общин британского парла-
мента о целесообразности модерни-
зации ядерного потенциала, кото-
рая потребует огромных затрат. Про-
грамма строительства четырех но-
вых ядерных субмарин, оснащен-
ных ракетами Trident, обойдется в 
£31 млрд ($41,6 млрд). Обладающие 
ракетами с ядерными боеголовками 
подводные лодки Vanguard, находя-
щиеся на вооружении британских 
ВМС, исчерпают свой ресурс к 2020 
году. Их-то и планирует заменить но-
вая «железная леди».

Обрушившись на лидера лейбо-
ристов Джереми Корбина и его со-
ратников по партии, выступавших 
против ядерной программы, Тереза 
Мей обвинила их в попытках «защи-
тить врагов нашей страны». Как сле-
дует из выступления премьера, под 
этими врагами она подразумевает 
две страны — Россию и Северную 
Корею, угроза со стороны которых 
«вполне реальна».

В целом высказывания Терезы 
Мей в адрес России и Владимира Пу-
тина прозвучали еще более ради-
кально, чем заявления ее предшест-
венника Дэвида Кэмерона, на опре-
деленном этапе, до войны санкций, 
избегавшего конфронтации и да-
же поддерживавшего диалог с Мо-
сквой. Россию новый премьер еще 
раз упомянула, напоминая парла-
ментариям о необходимости следо-
вать политике ядерного сдержива-
ния, чтобы «не получить удар».

Кроме того, Тереза Мей не избе-
жала персонального выпада в адрес 
российского лидера: «Как мы виде-
ли на примере незаконной аннек-
сии Крыма, можно не сомневаться 
в стремлении президента Путина 
подорвать международную систе-
му, основанную на правилах, чтобы 
продвинуться в преследовании соб-
ственных интересов». А когда быв-
ший министр в правительстве тори 
Эндрю Селу в ходе дебатов сказал, 
что «Украина вряд ли потеряла бы 
значительную часть своей террито-
рии в пользу России», если бы в свое 
время не отказалась от ядерного ору-
жия, госпожа Мей ответила: «Вы аб-
солютно правы, надо извлечь из это-
го уроки».

Наконец, еще одним резонанс-
ным высказыванием Терезы Мей 
стал ее утвердительный ответ на во-
прос члена парламента Джорджа Ки-
ривана, могла бы она отдать приказ 
нанести ядерный удар, «который 
убил бы сотни тысяч мужчин, жен-
щин и детей». По итогам дебатов пар-
ламентарии проголосовали за про-
грамму модернизации ядерного по-
тенциала.

Опрошенные 
”
Ъ“ дипломаты и 

эксперты считают: усилия Терезы 
Мей в области внешней и оборон-
ной политики направлены на то, 
чтобы после выхода из ЕС превра-
тить Соединенное Королевство в на-
рождающийся глобальный центр си-
лы. Для реализации этой задачи, уве-
рены собеседники 

”
Ъ“, и понадоби-

лась программа модернизации ядер-
ного оружия.

«В ближайшей перспективе, как 
минимум до президентских выбо-
ров в США, российская политика 
Лондона будет более жесткой. При-
чин тому несколько. Во-первых, в от-
личие от Дэвида Кэмерона, Тереза 
Мей еще только должна пройти этап 
самоутверждения в качестве сильно-
го мирового лидера. Во-вторых, до-
рогостоящая программа модерни-
зации ядерного потенциала требу-
ет четкого обоснования — наличия 
внешнего врага, которым, по версии 
Терезы Мей, предстает Россия. В тре-
тьих, выход Британии из ЕС требует 
от Терезы Мей более энергичных по-
пыток позиционирования ее страны 
в качестве самостоятельного центра, 
а это неизбежно ужесточает ритори-
ку»,— пояснил 

”
Ъ“ бывший посол РФ 

в Лондоне Анатолий Адамишин.
«Курс Лондона по отношению к 

России станет более жестким, по-
скольку уже сегодня британская 
внешняя политика в целом уходит 
правее Евросоюза»,— продолжает 
бывший заместитель главы МИД РФ, 
директор Центра политических ис-
следований Андрей Федоров. Впро-
чем, по мнению господина Федоро-
ва, «России это в какой-то степени да-
же выгодно, поскольку теперь мож-
но будет строить отношения с Лон-
доном напрямую, минуя Брюссель, 
как это было в эпоху правления Мар-
гарет Тэтчер». 

В свою очередь, завсектором ме-
ждународно-политических проблем 
Европы ИМЭМО РАН Надежда Арба-
това считает, что на российском на-
правлении Тереза Мей «будет прово-
дить ту же политику Кэмерона, толь-
ко более последовательно».

«При этом многое будет зависеть от 
того, в каком направлении станут раз-
виваться российско-американские от-
ношения после президентских выбо-
ров в США. Учитывая, что выход Бри-
тании из ЕС требует восстановления 
традиционных союзнических отно-
шений Лондона и Вашингтона, те-
перь их российская политика будет 
координироваться гораздо более тес-
но»,— считает госпожа Арбатова.

Сергей Строкань

Наступление на Мосул  
начнут из Вашингтона
Министры обороны стран коалиции против ИГ  
обсудят ход операции в Сирии и Ираке

«Железная леди»  
становится ядерной
Новый британский премьер ужесточает политику  
по отношению к Брюсселю и Москве

Съезд несогласных
Ключевое для Республиканской партии США  
мероприятие началось с череды скандалов

В Кливленде (штат Огайо) вчера 
завершился второй день съезда 
Республиканской партии США, ко-
торая должна официально выдви-
нуть Дональда Трампа кандидатом 
в президенты. Мероприятие, за-
думанное как демонстрация един-
ства республиканцев перед лицом 
противников-демократов, прохо-
дит в атмосфере раздрая и скан-
далов. В первый день съезда про-
тивники выдвижения Дональда 
Трампа попытались изменить ус-
ловия голосования и добиться 
права предложить другого кан-
дидата, но проиграли. Имидж го-
сподина Трампа могла улучшить 
наполненная искренностью и сло-
венским акцентом речь жены по-
литика Мелании, но противники 
магната обнаружили: два абза-
ца выступления практически под 
копирку переписаны из речи ны-
нешней первой леди Мишель Об-
амы. Вдобавок Дональда Трампа 
уличили в том, что он сознательно 
не допустил включения в програм-
му партии предложения передать 
 Украине летальное оружие.

Член комитета по составлению 
предвыборной программы Респу-
бликанской партии Дайана Денман 
предложила внести в документ пункт 
о необходимости поставок на Украи-
ну «летального оборонительного во-
оружения», но сторонники Дональда 
Трампа заменили выражение на «пре-
доставление соответствующей помо-
щи». «Я не понимаю, в чем пробле-
ма,— прокомментировала журнали-
стам этот эпизод госпожа Денман.— 
Страна хочет сохранить свою незави-
симость, разве это непонятно?» 

Другой делегат, Рейчел Хофф, отме-
тила, что случившееся — «еще один 
пример того, что позиция Дональда 
Трампа радикально расходится с под-
ходом лидеров Республиканской пар-
тии». Зато господин Трамп в этом во-
просе неожиданно солидаризовал-
ся с яростно критикуемым им пре-
зидентом Бараком Обамой, который 
уже давно противостоит попыткам 
контролируемого республиканцами 
Конгресса поставить Украине леталь-
ное оружие. 

Назвать Дональда Трампа пророс-
сийским политиком нельзя, но в це-
лом он настроен по отношению к Мо-
скве менее критически, чем канди-
дат от демократов Хиллари Клинтон. 
«Мужик считает меня гением, зачем 
я буду его критиковать? — риториче-
ски спрашивал ранее Дональд Трамп, 
имея в виду президента РФ Владими-
ра Путина.— Если говорить о его ли-
дерских навыках, он однозначно за-
служивает 

”
пятерки“».

Разногласия с однопартийцами 
по вопросу России — не единствен-
ная проблема магната. В первый день 
съезда противники господина Трам-
па попытались изменить процедуру, 
чтобы иметь возможность выдвинуть 
вместо него другого кандидата. Эта 
попытка провалилась. Тем не менее 
многие видные деятели партии пред-
почли бойкотировать претенден-
та. На съезд не приехали ни бывшие 
президенты-республиканцы Джордж 
Буш-старший и Джордж Буш-млад-
ший, ни кандидаты 2008 и 2012 годов 
Джон Маккейн и Митт Ромни, ни кон-
куренты Дональда Трампа Джеб Буш 
и Джон Кейсик (губернатор штата, где 
проходит съезд).

Зато мужа поддержала Мелания 
Трамп, попытавшаяся своей речью 
смягчить его несколько агрессивный 
имидж. Она много говорила о сво-
ем переезде в США из Словении, что 
должно было сбалансировать анти-
иммигрантскую риторику супруга. «Я 
была с Дональдом 18 лет, и я — свиде-
тель его любви к родине все это вре-
мя,— сообщила собравшимся госпо-
жа Трамп.— Я могу заверить: он тот, 
кто вам нужен. Он никогда не подве-
дет, не бросит вас». Речь была хорошо 
воспринята слушателями, но вскоре 
выяснилось: два абзаца из нее полно-
стью совпадают с пассажами из высту-
пления Мишель Обамы в 2008 году. 

Глава предвыборного штаба До-
нальда Трампа Пол Манафорт (в свое 
время организовавший предвыбор-
ную кампанию экс-президента Укра-
ины Виктора Януковича) заявил, что 
использованные Меланией Трамп 
слова — «общечеловеческие» и ника-
кого плагиата здесь нет. 

Американский политолог Эндрю 
Корыбко считает, что скандалы на 
съезде не подорвут позиции Дональ-
да Трампа внутри партии. «По сути, он 
выражает устремления не республи-
канского истеблишмента, а, скорее, 
сторонников правого крыла, 

”
партии 

чаепития“,— отметил эксперт в бесе-
де с 

”
Ъ“.— И, как показала практика, 

простым американцам это нравится 
намного больше».

Михаил Коростиков

Дональд Трамп и его жена  
Мелания стали главными  
звездами республиканского 
съезда в Кливленде.  
И героями скандалов  ФОТО AP
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 16723,31 (+225,46)
РТС 952,8 (–16,55)
FTSE 100 6697,37 (+1,95)

DAX 30 9981,24 (–81,89)
DJIA* 18534,39 (+1,34)
NASDAQ Composite* 5036,333 (–19,45)

*На 19:45.    По данным агентства Reuters. 

апрель апрель апрель апрель апрель май июньиюньиюньиюньиюнь июль июль июль июль июльмаймаймаймай

50,0 80,0

50

56

62

68

74

80руб. ● 62,9891

0,20%
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1,20$ ● 1,1012

0,53%
1,3 2,1
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1,94

2,10тыс. пунктов ● 1,916

1,04%
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27
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0,46%
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0,01%

● 45,50тыс. пунктов ● 18,534

 Индексы ведущих фондовых бирж на 19.07.16 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 20.07.16
Австралийский доллар 47,2355
Английский фунт 83,1519
Белорусский рубль** 32,0007
Датская крона* 93,7352

Доллар США 62,9891
Евро 69,6974
Индийская рупия*** 93,8106
Казахский тенге*** 18,5973

Канадский доллар 48,4234
Китайский юань* 94,1597
Норвежская крона* 74,4860
СДР 87,4812

Сингапурский доллар 46,6172
Новая турецкая лира 21,1196
Украинская гривна* 25,3784
Шведская крона* 73,5330

Швейцарский франк 64,0980
Японская иена*** 59,3873
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters.
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на рынке калия за три года 
изменились, напоминает 
обозреватель отдела бизнеса

Ольга 
Мордюшенко

Иногда ожидания рынка и реальные 
результаты сделки довольно сильно 
отличаются друг от друга. Много меся-
цев эксперты и СМИ обсуждали, когда 
и как 20% «Уралкалия» у Михаила Про-
хорова купит другой крупный акци-
онер компании и владелец «Уралхи-
ма» Дмитрий Мазепин. Но неожидан-
но акции получил малоизвестный в 
России, но давно сотрудничающий с 
«Уралхимом» белорус Дмитрий Лобяк. 
Подробности сделки стороны пока не 
раскрывают, но они уже не особо важ-
ны. Теперь главное — как партнеры 
собираются развивать «Уралкалий».

Хорошее знание белорусского рын-
ка господином Лобяком не могло не 
породить слухи о скором восстановле-
нии отношений «Уралкалия» с «Бела-
руськалием». Стороны давно говорят 
о возможности вернуться к совмест-
ному трейдингу, но со времени раз-
рыва в 2013 году не делали никаких 

конкретных шагов. Новый акционер 
уже подтвердил, что возобновление 
альянса будет всем выгодно и у компа-
ний есть желание объединиться. Но 
вряд ли это получится сделать так же 
легко, как разорвать отношения.

С 2013 года на калийном рынке 
многое изменилось: обвал цен с $400 
за тонну до антирекорда — чуть вы-
ше $200 за тонну, снижение спроса 
(по прогнозам, в 2016 году объем рын-
ка снизится на 1,6–4,9%, до 58–60 млн 
тонн). С появлением двух отдельных 
игроков поменялись и традиции. 
Если раньше долгосрочные контрак-
ты с Индией и Китаем заключались в 
начале года, то сейчас не могут догово-
риться и к лету, а трейдер «Беларуська-
лия» БКК торопится опередить «Урал-
калий» даже в ущерб цене. В 2015 го-
ду БКК первой договорилась с Китаем, 
вынудив остальных следовать низкой 
цене, в этом году первый контракт 
с Белоруссией подписала Индия по 
$227 за тонну CFR. БКК договорилась 
и с Китаем на $219 за тонну, что на 30% 
ниже прошлогодней цены.

На рынке сходятся в том, что объе-
динение трейдинга «Уралкалия» и «Бе-
ларуськалия», которые занимают бо-
лее 40% рынка, поможет справиться с 
хаосом и поднять цены. В том, что ор-
ганизовывать рынок надо, тоже никто 
не сомневается: при текущих ценах 
никто не хочет расширять мощности. 
На прошлой неделе американская 
Mosaic до конца года остановила шах-
ту Colonsay в Саскачеване мощностью 
2,6 млн тонн хлоркалия из-за сниже-
ния спроса и цен. А строительство но-
вого рудника стоит не менее $1 млрд и 
занимает около семи лет. Так что в пер-
спективе на рынке может возникнуть 
дефицит по мере выработки шахт.

Но неясно, смогут ли «Уралкалий» 
и «Беларуськалий» договориться и 
насколько быстрым будет эффект. 
Помимо традиционных разногла-
сий по распределению долей, объе-
мам продаж и условиям работы, их 
объединение на новом рынке может 
упереться в антимонопольные ри-
ски. Но объединение выглядит наи-
более логичным, хотя оно и не гаран-
тирует того, что ситуация повернется 
самым неожиданным образом, как 
это случалось не раз до этого в случае 
с «Уралкалием».

вчера

ЛЕВ ЛЕВАЕВ

может выкупить 65% AFI 
Development у подконтрольно-
го ему Africa Israel Investments 
за 550 млн шекелей (око-
ло $143 млн). Об этом говорится 
в сообщении самой компании. Дер-
жатели облигаций смогут в течение 
трех лет выкупить у господина Лева-
ева 10% AFI. Сделка проходит в рам-
ках переговоров с ВТБ об урегули-
ровании долга в размере $619 млн. 
Стороны уже говорили, что есть два 
возможных сценария: в первом слу-
чае господин Леваев должен офор-
мить личное поручительство по дол-
гу на $191 млн в обмен на десяти-
месячный мораторий на предъ-
явление требований по креди-
ту, во втором — AFI передаст бан-
ку ключевые активы в Москве, 
включая торгцентр «Афимолл», 
офисный комплекс «Озерков-
ская III» и гостиницу  «Аквамарин». 
 Александра  Мерцалова

ИНСТИТУТ РАЗВИТИЯ 
ИНТЕРНЕТА

предложил объединить ре-
естр отечественного про-
граммного обеспечения (ПО) 
с Национальным фондом ал-
горитмов и программ (НФАП) 
для сокращения издержек госуч-
реждений при импортозамещении 
ПО и оборудования. НФАП создан 
Минкомсвязью, чтобы хранить про-
граммные продукты, разработан-
ные государством. Реестр отече-
ственного ПО ведет также Минком-
связь, а статус российского проис-
хождения софту присваивает экс-
пертный совет при министерстве. 
«РИА Новости»

НИКОЛАЙ ТОКАРЕВ,

глава «Транснефти», заявил, что 
компания получила от Болга-
рии уведомление о «сохране-
нии перспектив» строитель-
ства нефтепровода Бургас—
Александруполис. «Они про-
тив ликвидации управляющей ком-
пании, которая была для этого про-
екта создана и законсервирована. 
Теперь все в ней заинтересованы, 
включая болгарских партнеров»,— 
пояснил топ-менеджер. Соглаше-
ние о строительстве трубы из бол-
гарского Бургаса (на Черном мо-
ре) в греческий Александруполис 
(на Эгейском море) было подписано 
в 2007 году. Проект позволял раз-
грузить Босфор, но строительство 
не началось. В 2011 году Болгария 
отказалась от проекта, но управля-
ющая компания осталась. «Проект 
не списан в архив. При необходи-
мости его можно снять с полки и на-
чать работать»,— заверил господин 
Токарев. Через трубу длиной 285 км 
планировалось прокачивать 35 млн 
тонн нефти в год, стоимость проек-
та оценивалась на уровне €1   млрд. 
России через ООО «Трубопровод-
ный консорциум Бургас—Алексан-
друполис» (в равных долях владе-
ют «Газпром нефть», «Роснефть» 
и «Транснефть») принадлежит 51%, 
49% разделены между Грецией 
и Болгарией. Актуализация проекта 
может быть связана с нестабильно-
стью в Турции. Дмитрий Козлов

ГРУППА «РУСАГРО»

опубликовала операционные 
результаты по итогам второго 
квартала. Общая выручка агро-
холдинга за апрель—июнь выросла 
на 9%, до 20,5   млрд руб. Впервые 
с начала 2015 года снижение выруч-
ки продемонстрировал сахарный 
бизнес — на 1%, до 9,4   млрд руб. 
Кроме того, сократилась доход-
ность мясного дивизиона — на 7%, 
до 4,2   млрд руб. Положительную 
динамику показали сельскохозяй-
ственное (рост выручки на 61%, 
до 1,1   млрд руб.) и масложировое 
(на 41%, до 5,8   млрд руб.) подра-
зделения группы. Производство 
сахара во втором квартале снизи-
лось на 29%, до 68,5 тыс. тонн, про-
дажи — на 10%, до 218,7 тыс. тонн. 
В мясном дивизионе выпуск про-
дукции снизился на 1%, до 47,8 тыс. 
тонн. Анатолий Костырев

правила  
игры

Рынок калия ждет, 
что возврат «Урал
калия» и «Беларусь
калия» к совместному 
трейдингу поднимет 
цены. Без этого игроки 
боятся инвестировать 
в новые мощности

Европа вспомнила о Сибири
Авиаперевозчики снова требуют отмены роялти

Европейские авиакомпании 
опять подняли вопрос о сроках 
модернизации системы роял-
ти, которые они платят «Аэроф-
лоту» за пользование трансси-
бирскими маршрутами. Москва 
и Брюссель согласовали реформу 
еще в конце 2011 года, ее плани-
ровалось завершить в 2014 году. 
Но, как выяснилось в ходе пере-
говоров с авиавластями Италии 
и стран Скандинавии, процесс 
застопорился — риск потери роя-
лти особенно опасен для «Аэроф-
лота» на фоне падающего рынка. 
Кроме того, по данным 

”
Ъ“, в об-

мен на послабления РФ хотела 
бы получить от Европы дополни-
тельные коммерческие права.

Авиавласти Италии и стран Скан-
динавии запросили Минтранс РФ о 
статусе внедрения согласованных 
принципов модернизации системы 
использования транссибирских мар-
шрутов (ТСМ), говорится в протоко-
лах переговоров, опубликованных Ро-
савиацией. Из ответа Москвы следует, 
что «проводятся внутренние проце-
дуры в соответствии с законодатель-
ством РФ». Но «любая попытка вне-
дрить эти принципы создаст препят-
ствия развитию воздушного сообще-
ния между Россией и зарубежной сто-
роной», а «в случае вмешательства тре-
тьей стороны договоренности по ТСМ 
могут быть пересмотрены».

• Система платежей за пользова-
ние ТСМ возникла в 1970-х годах. 
 СССР и РФ не подписали соглашение 
о транзите при международных пе-
ревозках Чикагской конвенции, и Мо-
сква взимает плату за пролет (ро-
ялти) с иностранных компаний, ле-
тящих из Европы в Японию и Юго-
Восточную Азию. Экономия времени 
на парный рейс в среднем составляет 

4–5 часов, или около $80 тыс. Данные 
об объеме роялти «Аэрофлот» (полу-
чает основную часть средств) не рас-
крывает. В отчетности группы ука-
заны «доходы по соглашениям с авиа-
компаниями», в 2015 году они дости-
гли 31,5   млрд руб. По неофициальным 
данным, объем средств рос от десят-
ков миллионов долларов в год в 1970-х 
годах до $200–500 млн в 2000-х. Часть 
роялти «Аэрофлот» отдает Росавиа-
ции на летные училища, авиатрена-
жеры и другие цели.
Принципы модернизации ТСМ 

были сформулированы в 2006 году 
главой Минтранса РФ Игорем Леви-
тиным и вице-президентом Европей-
ской комиссии (ЕК) Жаком Барро. Они 
предполагали, что не позднее 1 янва-
ря 2014 года обязательство авиаком-
паний ЕС заключать коммерческие 
соглашения с российскими перевоз-
чиками по ТСМ должно быть отмене-
но. Затем сборы должны основывать-

ся на затратах, быть прозрачными и 
не вести к дискриминации зарубеж-
ных компаний. В 2011 году глава Мин-
экономики Эльвира Набиуллина под-
твердила комиссару ЕК по торговле 
Карелу де Гюхту, что принципы всту-
пят в силу после вступления РФ в ВТО.

Вопрос дискриминации зарубеж-
ных авиакомпаний также отражен в 
протоколах. Представители авиавла-
стей зарубежных стран заявили о не-
обходимости назначать второго пере-
возчика на транссибирских маршру-
тах. Источник 

”
Ъ“, знакомый с ситуа-

цией, пояснил, что это желание свя-
зано с законодательством ЕС, требу-
ющим, чтобы на линии не было мо-
нопольного эксплуатанта. Но Москва 
сочла, что сейчас просьба не может 
быть удовлетворена. Российская де-
легация отказалась продолжать вы-
дачу датской Thomas Cook Airlines 
Scandinavian и шведской TUIfly Nordic 
разрешений на пролеты из других 

стран Скандинавии в Таиланд через 
европейскую часть РФ, сославшись на 
понятие «национального перевозчи-
ка» — им разрешено летать через РФ 
только из страны принадлежности. В 
среднем каждая из компаний летает 
в Таиланд через РФ 350–400 раз в год.

Собеседник 
”
Ъ“ в отрасли сообщил, 

что сейчас на высшем уровне есть не-
гласное указание «не развивать ука-
занную тему», поскольку потеря или 
резкое сокращение платежей за про-
лет по ТСМ «нанесет существенный 
урон» «Аэрофлоту». В конце июня ру-
ководство группы заявило, что убыт-
ки от участия в социальных програм-
мах (низкие тарифы на Дальний Вос-
ток и т. д.) не покрываются платежами 
иностранных компаний. Но с 2012 го-
да существует запрет ЕК на новые до-
говоренности с Москвой по ТСМ, по-
ясняет источник 

”
Ъ“. Поэтому единст-

венной возможностью развития воз-
душного сообщения является предо-
ставление РФ компенсации в виде до-
полнительных коммерческих прав.

В итоге скандинавским странам 
удалось лишь добиться от РФ увеличе-
ния частот на полеты по ТСМ в Китай, 
а Италии — получить разрешение на 
полеты из трех итальянских городов в 
Японию, Китай и Гонконг. Представи-
тель вице-премьера Аркадия Дворко-
вича сообщила 

”
Ъ“, что отмена роял-

ти в правительстве не обсуждается. В 
Минтрансе и ЕС 

”
Ъ“ не ответили. Глава 

Infomost Борис Рыбак считает, что из-
менения геополитической обстанов-
ки не позволяют даже думать о том, 
что меморандум 2011 года будет реа-
лизован в полной мере. Эксперт отме-
тил, что запрет ЕК на покупку допол-
нительных частот по ТСМ легко обхо-
дится авиакомпаниями ЕС, если есть 
острая необходимость.

Елизавета Кузнецова

Инвесторы берут пример с Британии
Они выбирают США и развивающиеся рынки

Решение граждан Великобрита-
нии выйти из ЕС увеличило чи-
сло пессимистов среди управ-
ляющих инвестиционными 
фондами. Инвесторы впервые 
с 2013 года начали активно со-
кращать вложения в акции ев-
ропейских компаний, одновре-
менно наращивая в портфелях 
наличные средства и золото. 
При этом спросом у инвесторов 
пользуются акции как амери-
канских компаний, так и компа-
ний развивающихся стран, по-
зволяющие диверсифицировать 
структуру вложения.

Июльский опрос портфельных 
управляющих, проведенный анали-
тиками Bank of America (BofA) Merrill 
Lynch, свидетельствует о резком паде-
нии интереса международных инве-
сторов к самому популярному с 2013 
года региону — европейскому. В ан-
кетировании приняли участие пред-
ставители 195 компаний, под управ-
лением которых находятся активы 

стоимостью $537 млрд. По данным 
опроса, количество управляющих, 
чьи вложения в акции европейских 
компаний опустились ниже индика-
тивного уровня, на 4% превзошло чи-
сло тех, у которых их доля была вы-
ше. Это минимальный показатель за 
последние три года. В июне число оп-
тимистов на европейском фондовом 
рынке на 26% превышало число пес-
симистов. К тому же в отчетном меся-
це каждый третий управляющий со-
кращал вложения в акции британ-
ских компаний.

Инвесторы все меньше верят в 
дальнейший бурный рост европей-
ских компаний, поскольку опасают-
ся последствий выхода Великобри-
тании из состава Евросоюза (Brexit). 
«Никто точно не знает, как будет ид-
ти процесс развода Британии и ЕС, 
как скажутся на глобальной эконо-
мике сверхнизкие ставки, которые 
будут вынуждены держать централь-
ные банки развитых стран»,— отме-
чает директор по анализу финансо-

вых рынков и макроэкономики «Аль-
фа-Капитал» Владимир Брагин. Не-
рвозность инвесторов усилили (уже 
после проведения опроса) произо-
шедший на прошлой неделе теракт 
во Франции и нестабильность в Тур-
ции. «Brexit, теракт в Ницце и попыт-
ка переворота в Турции привели к ро-
сту геополитических опасений среди 
инвесторов. Это всегда ведет к сниже-
нию аппетита к риску»,— отмечает 
портфельный управляющий группы 
«Тринфико» Фарит Закиров.

Но даже без последних трагиче-
ских событий инвесторы активно 
увеличивали долю защитных акти-
вов в своих портфелях. По данным 
опроса, в июле средняя доля налич-
ных средств выросла до рекордного 
с 2001 года значения — 5,8% (в июне 
было 5,7%). Золото также пользова-
лось популярностью среди инвесто-
ров. В июле число увеличивших вес 
драгметалла в своих портфелях бы-
ло на 6% больше числа тех, кто сокра-
щал подобные вложения. При этом в 

июне продавцов было на 3% больше, 
чем покупателей. «Риски в мировой 
финансовой системе растут, а зна-
чит, ведущие центробанки будут де-
лать единственное, что они умеют,— 
заливать проблемы деньгами. Рано 
или поздно это выльется во взрыв-
ную инфляцию или многократную 
девальвацию валют, поэтому наибо-
лее осторожные инвесторы вклады-
ваются в золото»,— отмечает управ-
ляющий активами General Invest Ва-
лентин Журба. Согласно последним 
данным агентства Bloomberg, активы 
биржевых индексных фондов, инве-
стирующих в золото, поднялись до 
трехлетнего максимума. По итогам 
торгов понедельника они достигли 
2005 т, увеличившись с начала года 
более чем на 530 т.

Несмотря на осторожное отноше-
ние к риску в целом, инвесторы впер-
вые с 2014 года начали наращивать 
вложения в американские акции.
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Selectel серверует покемонов
Компания поможет продвижению аналогичных проектов

Популярность приложений MSQRD и Prisma, 
обрабатывающих контент в реальном вре-
мени, а также проектов с дополненной ре-
альностью вроде Pokemon Go, подстегивает 
поставщиков инфраструктуры предлагать 
рынку новые сервисы. Сеть дата-центров 
Selectel запустила в тестовом режиме услугу 
аренды серверов с графическими видеокар-
тами (GPU), которые позволяют обрабаты-
вать данные до десяти раз быстрее по срав-
нению с традиционными решениями. 

Selectel, основанная бывшими совладельцами 
«ВКонтакте» Львом Левиевым и Вячеславом Мири-
лашвили, выводит на рынок услугу аренды выде-
ленных серверов с графическими видеокартами 
(GPU), которые необходимы для решения задач с 
высокими требованиями к производительности, 
сообщили 

”
Ъ“ в компании. «Нейронные сети, на-

пример разработка 
”
Яндекса“, новые медиа, обра-

батывающие контент в реальном времени, такие 
как MSQRD и Prisma, а также проекты с дополнен-
ной реальностью вроде Pokemon Go и проекты 
big data — это те области, в которых следует ждать 
прорывов. Такие продукты требуют особенной 

инфраструктуры — стандартные серверы или вы-
числения в 

”
облаке“ соответствуют их потребно-

стям не в полной мере»,— говорит представитель 
Selectel Александр Вечерский. Цены на аренду сер-
вера будут начинаться от 30 тыс. руб. в месяц, в то 
время как розничная цена подобного устройства 
в топовой конфигурации может достигать 1 млн 
руб., говорят в компании. «Selectel первой из рос-
сийских провайдеров хостинга выводит на рынок 
данную услугу, сейчас она работает в тестовом ре-
жиме»,— утверждает господин Вечерский.

По оценкам JPR, в первом квартале 2016 года 
поставки графических решений в глобальном 
масштабе сократились на 16% в сравнении с ана-
логичным периодом прошлого года. Доля Intel на 
мировом рынке GPU составила 70,1%, nVidia заня-
ла 16,7% рынка, у AMD — 13,2%. Аренду серверов 
с GPU уже давно предоставляют многие зарубеж-
ные хостинг-провайдеры: Amazon, Redstation, ко-
торый позиционирует себя как высокопроизво-
дительный хостинг для Big Data и «интернета ве-
щей», RapidSwitch и др. «Если в обычном цент-
ральном процессоре 24 ядра, то в графическом 
процессоре порядка 3 тыс. ядер. За счет этого гра-

фические процессоры могут выполнять в 80–100 
раз больше параллельных процессов. Этим объяс-
няется их большая производительность»,— объ-
ясняют в Selectel. По данным Nvidia, GPU позволя-
ют обрабатывать данные до десяти раз быстрее по 
сравнению с CPU.

• Суммарные доходы поставщиков услуг коммер-
ческих дата-центров в России, по оценкам iKS-
Consulting, составили 13,9   млрд руб. в 2015 году, 
что на 16% больше показателей предыдущего го-
да. К концу 2015 года число стоек в российских да-
та-центрах достигло 28,7 тыс., что на 8% больше, 
чем годом ранее. 
«Сейчас основные потребители серверов с GPU 

в России — научно-исследовательские институ-
ты, конструкторские бюро. Например, МГУ им. 
Ломоносова, Росгидромет, силовые структуры, 

”
Яндекс“, Mail.ru Group. Основные задачи — это 

криптография-декриптография, криптоанализ, 
различные прогнозы, моделирование»,— гово-
рит старший вице-президент компании «Аквари-
ус» Владимир Шибанов.

деловые новости  — с10
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Агентство по страхованию 
 вкладов (АСВ) хочет получить 
возможность на выплату диви
дендов со стороны ВТБ не раз 
в год, а ежеквартально. Для это
го потребуется конвертация при
надлежащих АСВ привилегиро
ванных акций (префов), полу
ченных в обмен на ОФЗ, и вне
сение изменений в устав ВТБ. 
Его примеру может последовать 
и Минфин, который получил 
префы ВТБ в рамках его докапи
тализации в 2014 году. По мне
нию экспертов, подобные пре
ференции могут быть негативно 
восприняты миноритарными 
акционерами, изменить ситуа
цию они не в силах, но могут 
 потребовать принудительного 
выкупа акций.

Вчера состоялось заседание совета 
директоров АСВ, на котором было 
принято решение направить ВТБ 
предложение о конвертации приви-
легированных акций, принадлежа-
щих АСВ, в привилегированные ак-
ции иного типа, предусматриваю-
щие возможность выплаты дивиден-
дов по результатам первого квартала, 
полугодия, девяти месяцев отчетного 
года и по результатам отчетного года. 
Такая возможность появилась благо-
даря принятию 3 июля закона 340-
ФЗ, позволяющего госбанкам выпла-
чивать промежуточные дивиденды 
по префам, выпущенным в рамках 
мер поддержки банковской системы. 
АСВ стало акционером ВТБ в рамках 
программы докапитализации через 
ОФЗ. ВТБ получил в капитал первого 
уровня 307 млрд руб., а АСВ — приви-
легированные акции типа А, соответ-
ствующие доле в уставном капитале 
банка, 32,8%.

Другим держателем привилегиро-
ванных акций ВТБ является Минфин, 
который получил их в рамках докапи-
тализации ВТБ в 2014 году на 214 мл-
рд руб. за счет средств ФНБ. Его доля в 
уставном капитале ВТБ — 23%. Как по-
яснил 

”
Ъ“ замминистра финансов 

Алексей Моисеев, Минфин с высокой 
вероятностью также обратится в ВТБ с 
предложением о конвертации своих 
привилегированных акций. «Логика 
в данном случае в том, чтобы полу-
чить опцию пополнять бюджет за счет 
промежуточных дивидендов ВТБ в 
случае необходимости,— пояснил го-
сподин Моисеев.— Это не значит, что 
данная опция будет использоваться 
ежеквартально, но она должна быть». 
В 2015 году дивиденды, полученные 
АСВ от ВТБ, составили 17,83 млрд руб., 
Минфином — 90,3 млн руб. Господин 
Моисеев также отметил, что у других 
госбанков, получивших ОФЗ (Газпро-
мбанка, РСХБ «Российского капита-
ла»), в отличие от ВТБ, возможность 
выплаты промежуточных дивиден-
дов записана в уставе. 

Устав ВТБ предусматривает выпла-
ту дивидендов как по привилегиро-
ванным акциям, так и по обыкновен-
ным один раз в год, размер дивиден-
дов утверждается собранием акцио-
неров. Вчера в ВТБ сообщили, что во-
прос конвертации акций, принадле-
жащих АСВ, обсуждается, однако го-
ворить о каких-либо конкретных ре-
шениях на данный момент преждев-
ременно. Впрочем, по информации 
собеседников 

”
Ъ“, знакомых с ситуа-

цией, предварительные договорен-
ности уже достигнуты. «Конвертация 
потребует изменений в устав банка, 
при этом при принятии решения о 
промежуточных выплатах необходи-
мо будет каждый раз устраивать со-
брание акционеров,— говорит один 
собеседник 

”
Ъ“.— Впрочем, большой 

проблемы в этом нет, принимать ре-
шение о дивидендах можно заочно».

Проблема, по мнению экспертов, 
может заключаться в реакции мино-
ритарных акционеров ВТБ на подоб-
ные привилегии для держателей пре-
фов. «Вся эта ситуация со специаль-
ными привилегированными акция-
ми ВТБ, по нашему мнению, изна-
чально ущемляет права других акци-
онеров,— отмечает директор по кор-
поративному управлению Prosperity 

Capital Management Денис Спирин.— 
Исходя из норм закона об АО, приви-
легированные акции должны пре-
тендовать или на определенный в ус-
таве дивиденд (в виде твердой суммы 
или, например, процента от прибы-
ли) или получать дивиденд такого же 
размера, как дивиденд по обыкно-
венным акциям. В случае же ВТБ спе-
циальным законом (173-ФЗ,— 

”
Ъ“) со-

зданы особенные привилегирован-
ные акции, размер дивиденда по ко-
торым этим правилам не подчиняет-
ся». Это создает неопределенность 
для инвесторов, они рискуют остать-
ся с меньшими дивидендами, в то 
время как по специальным привиле-
гированным акциям они могут пла-
титься большего размера, заключает 
он. За 2015 год ВТБ заплатил дивиден-
ды по обыкновенным акциям 
0,117 коп. на акцию, по привилегиро-
ванным типа А, которыми владеет 
АСВ,— 0,58 коп. 

Более частая выплата дивидендов 
по привилегированным акциям усу-
губит ситуацию. «Если соответствую-
щее решение будет принято, логично 
было бы прописать в уставе одинако-
вую возможность квартальных вы-
плат дивидендов как по привилеги-
рованным, так и по обыкновенным 
акциям,— говорит партнер 

”
Некто-

ров, Савельев и партнеры“ Алек-
сандр Некторов.— Поскольку мажо-
ритарным акционером ВТБ является 
государство, понятно, что необходи-
мые изменения в устав будут приня-
ты, однако миноритарии, несоглас-
ные с разными условиями по выпла-
там дивидендов, проголосовавшие 
против или не принявшие участия в 
голосовании, могут потребовать от 
ВТБ принудительного выкупа их ак-
ций, доказав, что данные изменения 
ограничивают их права». В этом слу-
чае выкуп акций производится по це-
не, определенной наблюдательным 
советом банка, но не ниже рыночной 
стоимости, которая определяется не-
зависимым оценщиком.

Ксения Дементьева

Дивиденды как привилегия
ВТБ может ввести промежуточные выплаты по префам 

контекст  

БАНКИ

ВЭБ демпингует  
на ставках по кредитам

Внешэкономбанк намерен предоставлять бо-
лее выгодные, чем в среднем по рынку, кре-
диты. По словам главы госкорпорации Сергея 
Горькова, средний срок кредитных проектов 
ВЭБа — семь-десять лет, тогда как в коммер-
ческих банках речь в основном идет о трех-пя-
ти годах. При этом ставки на кредиты госкор-
порации ниже, чем в среднем по рынку, на 
два-три процентных пункта. Эта тенденция бу-
дет сохраняться и далее. «Мы будем исполь-
зовать часть фондирования, которое нам бу-
дет предоставлено, часть мы будем брать 
с рынка, все равно это будет на 2–3% дешев-

ле»,— пояснил господин Горьков. Ранее глава 
ВЭБа отмечал, что круг поддерживаемых го-
скорпорацией отраслей будет ограничен ин-
фраструктурой, промышленностью и экспор-
том. Кроме того, новая стратегия Внешэконо-
мбанка предполагает переход от финансиро-
вания к софинансированию проектов. К 8 сен-
тября совместно с Минпромторгом будут вы-
браны «конкретные ниши, куда ВЭБ мог бы 
инвестировать», сообщил господин Горьков. 
«Прайм» 

«Александровский»  
присоединит СМБ-банк

Банк «Александровский» начал процедуру 
 реорганизации путем присоединения СМБ-
банка. Об этом говорится в сообщении регу-
лятора. СМБ-банк, в свою очередь, сообщает, 
что процесс присоединения может быть за-
вершен уже в четвертом квартале 2016 года. 
Ранее сообщалось о планах «Александровско-
го» на выпуск 35,8 млн акций, которые будут 
размещены путем конвертации акций СМБ-
банка. По данным ЦБ, уставный капитал бан-

ка «Александровский» сейчас составляет 
168,7 млн. руб. После допэмиссии он может 
увеличиться на 21%. «Интерфакс»

Банк «Пересвет»  
тасует совладельцев

Президент, председатель правления банка 
«Пересвет» Александр Швец стал бенефициа-
ром 12,38434% голосующих акций банка че-
рез ООО «Согласие», говорится в сообщении 
кредитной организации. Прежде он уже контр-
олировал 0,4% голосующих акций банка на-
прямую. Ранее 12,38% банка через ООО «Со-
гласие» контролировала член совета директо-
ров банка Елена Кагдина. Она осталась мино-
ритарием банка — в ее прямом распоряжении 
находится 0,00242% голосующих акций. Банк 
«Пересвет» по итогам первого квартала 2016 
года занимает 44-е место по размеру активов 
в рейтинге банков «Интерфакс-100». Финан-
сово-хозяйственное управление Русской пра-
вославной церкви (Московский патриархат) 
контролирует 49,7% уставного капитала банка. 
«Интерфакс»

Число глобальных инвесторов, на-
растивших вложения в эти ценные 
бумаги, на 9% превышало число коле-
блющихся. Это максимальный пока-
затель за последние полтора года. Ме-
сяцем ранее пессимистов было на 15% 
больше. Одновременно росла и попу-
лярность инвестиций в развивающи-
еся страны. Количество управляю-
щих, у которых вложения в акции 
компаний emerging markets (EM) пре-
высили индикативный уровень, на 
10% превзошло число управляющих, 
уменьшивших их долю. Такой высо-
кий спрос на эти финансовые инстру-
менты инвесторы не предъявляли 
уже почти два года. Это подтверждают 
и данные Emerging Portfolio Fund 
Research (EPFR), по которым за послед-
ние две недели в фонды категории 
EM привлекли почти $1,8 млрд. Рубле-
вые активы не стали исключением из 
общей картины. По данным EPFR, 
иностранные инвесторы вложили за 

две недели в Россию почти $100 млн. 
«Уровень риска развивающихся рын-
ков не ниже, чем у развитых, но он 
имеет другую природу и позволяет 
улучшить диверсификацию портфе-
лей. Рублевые активы оказались в чи-
сле тех, куда идут инвесторы»,— отме-
чает Владимир Брагин. По словам Фа-
рита Закирова, российский рынок 
привлек международных инвесторов 
успешным стартом приватизации. На 
прошлой неделе в рамках продажи 

10,9% акций компании АЛРОСА РФ 
выручила 52,2 млрд руб., причем 60% 
заявок пришлось на иностранных ин-
весторов. До конца года могут состо-
яться продажи ценных бумаг из гос-
пакетов «Башнефти», «Роснефти», 
«Совкомфлота». «Окончание диви-
дендного сезона также является фак-
тором повышенной активности инве-
сторов на российском рынке»,— ре-
зюмировал господин Закиров.

Виталий Гайдаев

Инвесторы берут пример с Британии

Переводить средства в Армению 
российским системам денежных 
переводов в 2017 году придется 
по новым правилам. А именно, 
по принципу одного окна — 
не напрямую сотрудничая с мест
ными банками, как до сих пор, 
но через подконтрольную армян
ским властям структуру. По мне
нию автора идеи — Нацбанка 
 Армении — это должно сделать 
денежные переводы прозрачнее 
и улучшить надзор за нелегаль
ными поступлениями. Однако 
российские игроки опасаются, 
что чрезмерное регулирование 
может закрыть им доступ 
к  крупному рынку.

О том, что Нацбанк Армении пере-
строит инфраструктуру для платеж-
ных переводов по принципу одного 
окна, 

”
Ъ“ рассказали участники рос-

сийского рынка денежных переводов. 
Они получили соответствующие пись-
ма от армянского регулятора. «Нац-
банк Армении инициировал созда-
ние и внедрение армянской единой 
системы денежных переводов без от-
крытия счета под названием АРУС» — 
говорится в письме. Ориентировоч-
ный срок внедрения — август-сен-
тябрь 2017 года. В Нацбанке Армении 

”
Ъ“ подтвердили данную информа-

цию. Новость актуальна для россий-
ского рынка. По данным ЦБ РФ, в пер-
вом квартале 2016 года из России в Ар-
мению было переведено $103 млн. 
Это шестой по объему показатель по 
переводам из РФ в страны СНГ.

Как поясняет в своем письме Нац-
банк Армении, «система обеспечит 

унифицированные характеристики и 
эксплуатационные правила, единую 
ценовую политику, одинаковый уро-
вень управления рисками, информа-
ционную безопасность, расчетный 
механизм в рамках единой схемы и 
единое окно для участников». Ключе-
вая цель нововведения — повысить 
прозрачность. Но для систем перево-
дов, транспортирующих средства в 
Армению, это означает невозмож-
ность установления более выгодных 
для себя персональных отношений с 
партнерами в Армении.

Участники отечественного рынка 
переводов рассчитывают на либера-
лизацию подхода армянских властей. 
«Такая система в теории будет ограни-
чивать конкуренцию на рынке — в 
этом случае все клиентские тарифы и 
сроки выплат будут контролировать-
ся одной системой. В итоге всем участ-
никам рынка придется подстраивать-
ся под эти правила. Подобного надзо-
ра нет даже в странах с более строгим 
контролем денежных переводов, та-
ких как Узбекистан или Таджикис-
тан»,— рассуждает член правления 
«Анелик» (работает по переводам в Ар-
мению.— 

”
Ъ“) Сергей Салпанов. По 

мнению господина Салпанова, АРУС 
логично было бы распространить на 
небольших игроков, чтобы контроли-
ровать множество мелких операций. 
«Вряд ли получится навязать АРУС си-
стемам, которые дают большой объ-
ем»,— считает он.

Впрочем, объемом переводов в Ар-
мению могут похвастаться только две 
из крупных российских систем пере-
водов: кроме «Анелика» это «Юнист-

рим». В «Юнистриме» получить ком-
ментарии не удалось. Остальные не 
работают на этом рынке по политиче-
ским причинам (поскольку работают 
с Азербайджаном). В Нацбанке рассчи-
тывают, что с помощью единого окна 
политический вопрос может быть ре-
шен, следует из письма. Как именно, в 
Нацбанке Армении комментировать 
не стали. Впрочем, участники россий-
ского рынка сомневаются, что Арме-
нии удастся привлечь новых игроков 
с таким контролем. «Госрегулирова-
ние коммерческих отношений между 
участниками любого рынка неэффек-
тивно и никогда еще не приводило к 
улучшению бизнес-климата»,— гово-
рит заместитель председателя правле-
ния платежной системы «Лидер» Кон-
стантин Соловьев.

Напомним, бизнес-климат на рын-
ке денежных переводов со странами 
СНГ ухудшается уже несколько лет с 
момента, когда российский ЦБ начал 
расчистку банковского сектора. Отзыв 
лицензий у банков повлек сокраще-
ние сетки пунктов приема и выдачи 
переводов, возвраты переводов и 
страх клиентов не получить свои день-
ги. С рынка ушли несколько крупных 
игроков. Возникшее недоверие выли-
лось в дополнительные требования к 
системам переводов со стороны контр-
агентов и регуляторов. Все усугубила 
экономическая ситуация, ужесточе-
ние миграционного законодательства, 
ослабление российского рубля и уси-
ление регулирования этого рынка в 
странах СНГ, которое, как видно на 
примере Армении, продолжается.

Богдан Бакалейко

Перевод унифицированный
Власти Армении подравняют переводы из России

Активность ЦБ в борьбе с кибер
атаками возрастает. Вслед за объ
явлением о намерениях факти
чески вручную контролировать 
подозрительные платежи регу
лятор дал банкам рекомендации 
про противодействию кибермо
шенничеству и пояснил свою 
роль в борьбе с хакерами.

Вчера на сайте ЦБ был обнародо-
ван годовой отчет о деятельности 
подконтрольного мегарегулятору 
Центра мониторинга и реагирования 
на компьютерные атаки в кредитно-
финансовой сфере (FinCERT). В доку-
менте банкам были даны четкие ре-
комендации по мерам противодейст-
вия хакерским атакам. Правило пер-
вое: к компьютеру, с которого уходят 
платежи в ЦБ, не должно быть досту-
па из локальной сети банка. Правило 
второе: необходим резервный вы-
ключенный компьютер вне сети, с 
которого в случае атаки можно будет 
отправить платежи. Правило третье: 
в режиме реального времени специа-
лизированные программы должны 
отслеживать, не пытаются ли ком-
пьютеры банка подключиться к опас-
ным серверам (информацию о них 
FinCERT доводит в своих рассылках). 
Правило четвертое: банкам необхо-
дим постоянный мониторинг на 
предмет несанкционированного 
вмешательства в программное обес-
печение, выявление неизвестных 
файлов и т. д.

«Во всех банках, где хакерские ата-
ки были успешными, не соблюдались 
основные правила финансовой без-

опасности»,— сообщил консультант 
FinCERT Александр Чеботарь. По дан-
ным ЦБ, за период с октября 2015 по 
март 2016 года FinCERT зафиксировал 
21 атаку на банки. Предотвращено хи-
щение порядка 1,6 млрд руб. Возбу-
ждено 12 уголовных дел.

Опрошенные IT-специалисты бан-
ков отметили: для реализации пер-
вых двух рекомендаций не потре-
буются дополнительные затраты. 
Мониторинг же требует специально-
го оборудования и обученных спе-
циалистов. Далеко не все банки та-
кими ресурсами располагают. Это 
подтвердили в банках из топ-100, от-
метив, что для них реализация реко-
мендаций «весьма затратна». Оце-
нить эти затраты они затруднились. 
Впрочем, потратиться банкам все же 
придется. Хотя рекомендации де-
юре необязательны к выполнению, 

тот факт, что они исходят от ЦБ, по су-
ти, придает им статус обязательных.

В свою очередь, ЦБ обещает не тре-
бовать обязательного участия всех 
банков в FinCERT. Снабжать их опера-
тивной информацией о хакерских 
атаках он обещает вне зависимости от 
наличия или отсутствия статуса участ-
ника. «Основной принцип работы 
FinCERT — принцип 2D: доброволь-
ность и доверие. При выявлении ин-
формации о готовящейся или совер-
шающейся атаке, объектом которой 
может являться банк, не участвую-
щий в информационном обмене, уве-
домление незамедлительно будет до 
него доведено по каналам взаимодей-
ствия с Банком России»,— сообщили 

”
Ъ“ в пресс-службе ЦБ.

Также регулятор обещает пред-
принять шаги по борьбе с киберпре-
ступниками и по своей линии. Сей-
час «прорабатывается вопрос о фор-
мировании подсистемы противодей-
ствия мошенничеству, которая позво-
лит предотвращать прохождение 
платежей без согласия владельца де-
нежных средств». Речь о программе, 
которая позволит вычленять среди 
проходящих через платежную систе-
му ЦБ платежей нелегитимные. Сей-
час это технически невозможно — си-
стема проведения платежей Банка 
России максимально автоматизиро-
вана. По данным 

”
Ъ“, программа бу-

дет запущена после принятия в осен-
нюю сессию соответствующего зако-
нопроекта и подзаконных норматив-
ных актов (см. 

”
Ъ“ от 15 июля).

Вероника Горячева

Банкам киберпосоветовали
ЦБ развивает борьбу с хакерами

с7

Его поздравляет президент НП развития финансового 
рынка РТС Роман Горюнов:
— Дорогой Анатолий Григорьевич, от имени коллектива 
группы компаний РТС и от себя лично хочу искренне по-
здравить вас с 70-летним юбилеем! На финансовом рын-
ке есть те, кто вас искренне любит, считая учителем и на-
ставником, есть те, кто считает вас соратником на пути 
развития финансового рынка, есть даже те, кто боится, 
но все без исключения уважают вас за то количество 

идей, неравнодушие и ту энергию, которую вы приноси-
те на рынок, за вашу стойкость и мужество в отстаивании 
принципов конкуренции и идеалов рынка, за публич-
ное выражение отношения к происходящим на россий-
ском финансовом рынке процессам. От всей души желаю 
вам крепкого здоровья, благополучия вашей большой и 
прекрасной семье, сохранения мотивации и энергии для 
воплощения ваших планов и идей на долгие годы!

Рубрику ведет Анна Макеева

Сегодня исполняется 70 лет  
президенту Российского биржевого союза 
Анатолию Гавриленко

ДНИ РОЖДЕНИЯ

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

ЦИТАТА

Хакеры не дремлют,  
эта такая индустрия, которая  
все время будет развиваться
— Герман Греф,
предправления Сбербанка,  
по итогам заседания наблюдательного 
совета Сбербанка 12 апреля
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ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНЫЙ ТРАНСПОРТ

Греция осталась с одной заявкой

Единственное обязывающее предложение на конкурс по продаже 100% 
акций греческого железнодорожного оператора TrainOSE, поступившее 
от итальянской Ferrovie dello Stato, «отличалось от условий, которые бы-
ли выставлены». Об этом сообщил президент ОАО РЖД Олег Белозе-
ров, которого цитирует «Интерфакс». ОАО РЖД на прошлой неделе от-
казалось от подачи обязывающей заявки (см. ”Ъ“ от 7 июля), не получив 
полной картины предложения, необходимой для анализа, объяснил он. 
Монополия попросила ряд дополнительных данных, будет наблюдать, 
чем закончится эта ситуация, добавил топ-менеджер. «Мы внимательно 
смотрим»,— подчеркнул господин Белозеров, уточнив, что обсуждал 
ситуацию с итальянской стороной. И добавил: «Проблемы были у нас 
у всех общие — недостаток информации». Наталья Скорлыгина

Строительство космодрома 
 Восточный столкнулось с энер-
гетическими проблемами. Даль-
невосточная энергокомпания 
(ДЭК), поставщик электроэнер-
гии на космодром, заявила, 
что генподрядчик строитель-
ства «Дальспецстрой» расторг 
с ней договор. Сам «Дальспец-
строй» утверждает, что заклю-
чать новый договор и оплачи-
вать электроэнергию должен 
уже заказчик строительства — 
Роскосмос. Но ДЭК, даже не по-
лучая платежи за энергию, не 
может отключить стратегиче-
ский объект, что может приве-
сти к появлению очередного 
 хронического должника.

ДЭК (входит в «РАО ЭС Востока») 
с сегодняшнего дня грозит ограни-
чить поставки электроэнергии для 
космодрома Восточный. Как поясни-
ли в ДЭК, это будет сделано после об-
ращения генподрядчика строитель-
ства «Дальспецстроя», который ре-
шил прекратить действовавший до 
20 июля контракт «в связи с оконча-
нием работ». В итоге космодром мо-
жет остаться вообще без контракта 
на поставку электроэнергии — по 
данным ДЭК, Роскосмос не принял 
объект у «Дальспецстроя», поэтому 
договор на энергоснабжение с Цент-
ром эксплуатации наземной косми-
ческой инфраструктуры (ФГУП ЦЭН-
КИ) еще не заключен.

В «Дальспецстрое» заявили ТАСС, 
что соответствующая главная под-
станция была построена и принята 
заказчиком 30 декабря 2015 года, и 
поэтому компания исключила ее из 
договора о поставках электроэнер-
гии с ДЭК. По мнению «Дальспец-
строя», теперь договор на электро-
снабжение должен заключать заказ-
чик в лице Роскосмоса, но «данный 
вопрос заказчиком решен не был», и 
фактически уже полгода генподряд-
чик несет затраты по оплате энер-
гии, «их компенсация заказчиком 
не рассматривается». В «Дальспец-

строе» подчеркнули, что продолже-
ние строительства космодрома обес-
печивается сетями временного энер-
госнабжения, построенными под-
рядчиком, и «исключение подстан-
ции из договора (с ДЭК.— ”Ъ“) не ска-
жется на темпах работ».

ДЭК обратился в Роскосмос с 
просьбой разобраться в ситуации. В 
«РАО ЭС Востока» 

”
Ъ“ сообщили, что 

уже направили в Федеральную сете-
вую компанию (ФСК) уведомление 

об исключении точки поставки из до-
говора электроснабжения. Но ДЭК не 
против и дальше работать на Восточ-
ном, если будет заключен договор. Га-
рантирующий поставщик электроэ-
нергии не может полностью отказать-
ся от поставок на стратегический объ-
ект, и до заключения контракта на 
космодроме введут режим ограни-
ченного энергоснабжения, рассказа-
ли в «РАО ЭС Востока». Объем потре-
бляемой Восточным энергии не уточ-
нили, стоимость — порядка 15 млн 
руб. в месяц. «РАО ЭС Востока» уже 
сталкивалась с хроническими непла-
тежами, в основном структур Мино-
бороны, но, как пояснили в холдин-
ге, долг «Оборонэнергосбыта», пре-
вышавший в июне 2,6 млрд руб., пра-
ктически погашен и на 1 июля состав-
лял лишь 24 млн руб.

Строительство космодрома, ко-
торый должен обеспечить России 
независимость от Байконура, в по-
следние два года сопровождалось 
скандалами и уголовными делами. 
Генподрядчик и федеральные чи-
новники в авральном режиме ста-
рались сократить отставание от пла-
новых сроков. Во время первого пу-
ска с Восточного ракеты-носителя 
«Союз-2.1а» 28 апреля был задейст-
вован лишь «пусковой минимум» 
— 11 объектов, без которых обеспе-
чить доставку аппаратов на орбиту 
невозможно. Но многие из сооруже-
ний не сданы заказчику, хотя физи-
чески построены. В конце июня ви-
це-премьер Дмитрий Рогозин зая-
вил, что первый этап строительст-
ва космодрома, включающий в себя 
20 объектов, должен быть завершен 
до 31 октября. По словам источника 

”
Ъ“ в оперативном штабе строитель-

ства космодрома, до конца июля за-
казчику будет передан комплекс 
средств измерений, сбора и обра-
ботки информации (КСИСО), ведут-
ся работы по возведению зданий и 
сооружений комплекса хранения 
ракетного топлива, параллельно 
строятся жилые дома.

«На сегодняшний день проблема 
сдачи данного объекта — это пробле-
ма генподрядчика, потому что вряд 
ли заказчик не принимает объект 
просто так. Скорее всего, были выяв-
лены недостатки объектов, а обяза-
тельства по их поддержанию в над-
лежащем состоянии несет подряд-
чик»,— рассуждает партнер колле-
гии адвокатов «Юков и партнеры» 
Сергей Сорокин. Юрист подчерки-
вает, что по общему правилу ответ-
ственным лицом до сдачи работы 
является именно генподрядчик, а 
уже после приемки объекта договор 
об энергоснабжении может быть за-
ключен с заказчиком, но в договоре 
подряда могут быть и иные условия. 

Татьяна Дятел,  
Иван Сафронов,  
Андрей Райский

Энергетикам светят  
космические убытки
На космодроме Восточный некому заплатить за свет

«Росатом» договорился об опытно-промышлен-
ном использовании своего топлива «ТВС-Ква-
драт» на АЭС в США. Этот проект — попытка го-
скорпорации закрепиться на рынке ядерного 
топлива для западных АЭС и ответ на разработку 
американской Westinghouse топлива для реакто-
ров российского дизайна. По оценке экспертов, 
на проверку работы «ТВС-Квадрата» в Штатах уй-
дет два-три года, еще не менее года потребуется 
на одобрение местных регуляторов.

Топливная компания «Росатома» АО ТВЭЛ начнет 
опытно-промышленную эксплуатацию ядерного топли-
ва «ТВС-Квадрат» в США, договор об этом подписан с од-
ним из американских операторов АЭС 17 июля, сообщи-
ла госкорпорация. Название партнера «Росатома» в США 
не афишируется по договоренности сторон. Источник 

”
Ъ“ в отрасли считает, что вероятными партнерами АО 

ТВЭЛ могут быть, например, компании TVA или Exelon 
(последняя имеет контракты с «Росатомом» на поставку 
низкообогащенного урана для топлива АЭС).

«ТВС-Квадрат» — проект российского топлива для 
АЭС западного дизайна (речь идет о топливных сбор-
ках квадратного сечения под реакторы западного про-
изводства, в российские реакторы ВВЭР загружаются ше-
стигранные сборки). По сути, «ТВС-Квадрат» является по-
пыткой ответа на выход американской Westinghouse на 
топливный рынок реакторов российского и советско-
го дизайна: американцы уже несколько лет продвига-
ют свои «шестигранники» для ВВЭР-1000, наибольшее 
продвижение удалось на Украине, декларировавшей в 
перспективе полный отказ от российского топлива. Но 
Westinghouse начала разработки раньше, и американ-
ские сборки уже могут поставляться в коммерческую 
эксплуатацию, тогда как «ТВС-Квадрат» пока находится 

на более ранней стадии. Первое соглашение об опытно-
промышленной загрузке «ТВС-Квадрата» 17х17 было за-
ключено со шведской Vattenfall Nuclear Fuel AB в 2012 
году, сборки должны были загружаться на АЭС «Ринг-
хальс-3». О результатах работы топлива не сообщалось.

В 2014 году глава АО ТВЭЛ Юрий Оленин сообщал 
о намерении поставлять «ТВС-Квадрат» в КНР, а в кон-
це мая 2015 года «Росатом» договорился с американ-
ской Global Nuclear Fuel-Americas (дочерняя структура 
японско-американской GE-Hitachi) о совместном мар-
кетинге и лицензировании «ТВС-Квадрата» в США. Тог-
да, в частности, говорилось, что в Северной Каролине 
может быть локализовано производство сборок, пер-
вые партии для опытно-промышленной эксплуатации 
придут из России.

В последние годы «Росатом» ведет активную экспан-
сию за границей. Валютная выручка от внешних кон-
трактов АО ТВЭЛ, «Техснабэкспорта» (обогащение ура-
на), «Атомстройэкспорта» (строительство АЭС за ру-
бежом) и других составляют значительную часть до-
ходов госкорпорации. Но десятилетний экспортный 
портфель АО ТВЭЛ, по прогнозам, данным в отчете «Ро-
сатома» за 2015 год, снизится в этом году до $9,8 мл-
рд ($10,3 млрд годом ранее), зарубежная выручка ком-
пании в 2016 году прогнозируется в размере $1,4 млрд 
против $1,6 млрд в прошлом году.

Глава независимого издания AtomInfo.Ru Александр 
Уваров замечает, что «Росатому» удалось достаточно быс-
тро найти партнера для опытно-промышленной эксплу-
атации, но добавляет, что для одобрения нового топли-
ва оно должно проработать не менее двух кампаний, то 
есть как минимум два-три года. Еще не менее года экс-
перт относит на одобрение регулятора.

Владимир Дзагуто

«Росатом» пристроил  
«ТВС-Квадрат» в США
Российское топливо загрузят в американские АЭС

«Русал» договорился о продаже 
боксито-глиноземного комплек-
са Alpart китайской госкомпа-
нии JISCO за $299 млн. Комплекс 
достался компании еще в 2007 
году от Glencore, но уже в 2009 
году встал из-за нерентабельно-
сти. При этом «Русалу» хватает 
своего сырья, а строительство 
аналогичного комплекса мог-
ло стоить JISCO до $1 млрд. Вы-
ходить из второго своего сырье-
вого актива на Ямайке Windalco 
«Русал» не собирается.

«Русал» подписал соглашение о 
продаже простаивающего боксито-
глиноземного комплекса Alpart на 
Ямайке китайской государственной 
Jiuquan Iron & Steel (Group) Co. Ltd 
(JISCO), сообщила российская ком-
пания. Помимо основного стально-
го бизнеса JISCO производит и алю-
миний, входя в десятку крупнейших 
производителей КНР, сообщает «Ру-
сал» (объем производства алюминия 
в Китае — свыше 30 млн тонн в год). 
Ямайские СМИ писали о возможной 
сделке еще в феврале, но «Русал» не 
подтверждал это, отмечает Reuters. 
На сайте правительства страны гово-
рится, что делегация «Русала», JISCO и 
China Development Bank обсуждали 
сделку и перспективы запуска Alpart 
с чиновниками 21 апреля.

Сумма сделки — $299 млн, она 
должна быть прибыльной для «Ру-
сала»: в сообщении для инвесторов 
компания указывает, что ее дона-
логовый доход составит $295 млн. 
Сделка должна быть закрыта в тече-

ние десяти дней после выполнения 
ряда условий (среди них — одобре-
ние регуляторов Ямайки и Японии), 
но не позднее 31 декабря, хотя сто-
роны могут согласовать изменение 
даты. В июне глава ямайского Мин-
транса Майкл Генри заявлял, что пе-
резапуск комплекса может состоять-
ся в 2016–2017 финансовом году.

Мощность Alpart — 1,65 млн 
тонн металлургического глинозе-
ма и 4,9 млн тонн бокситов в год, 
но с 2009 года комплекс не работал. 
Лишь во втором полугодии 2015 го-
да было перезапущено производст-
во бокситов (загрузка мощностей по 
итогам года — всего 2%). Ямайские 
Alpart и боксито-глиноземный ком-
плекс Windalco (работает с половин-
ной загрузкой) достались «Русалу» в 
2007 году при объединении с глино-
земными активами Glencore (владе-
ет 8,75% «Русала»).

По словам гендиректора «Русала» 
Владислава Соловьева, для компа-
нии сделка с JISCO «интересна с фи-
нансовой точки зрения и никак не 
влияет на вертикально интегриро-
ванную производственную цепоч-
ку». Мощности «Русала» «покрыва-
ют все потребности в глиноземе, а 
имеющаяся бокситовая ресурсная 
база обеспечит работу предприя-
тий компании в течение более 100 
лет», отметил он. Загрузка глино-
земных мощностей «Русала» в 2015 
году составила 61%.

Логика сделки для JISCO не рас-
крывается, связаться с ее предста-
вителями не удалось. Но по оцен-

кам Alumina Ltd, КНР импортиру-
ет до 50 млн тонн бокситов в год. 
При этом директор по глиноземно-
му бизнесу «Русала» Яков Ицков от-
мечал в феврале, что за последние 
пять лет Китай нарастил производ-
ство глинозема на 85%, «а за 12 лет 
увеличил свое производство бо-
лее чем в 1,3 раза», до 57,2 млн тонн. 
JISCO нужны сырьевые мощности, 
а строительство глиноземного ком-
плекса на 1 млн тонн могло бы обой-
тись в два-три раза дороже, до $1 мл-
рд, отмечает собеседник 

”
Ъ“, знако-

мый с переговорами сторон. Прода-
вать Windalco «Русал» не планирует, 
добавляет он, это подтверждает еще 
один источник 

”
Ъ“, близкий к ком-

пании. В апреле 2014 года стало из-
вестно, что «Русал» ищет покупате-
лей и на алюминиевый завод Alscon 
в Нигерии мощностью 193 тыс. тонн 
в год (не работает с марта 2013 года), 
но сейчас активных переговоров по 
Alscon нет, говорит один из собесед-
ников 

”
Ъ“. В «Русале» не комменти-

руют планы по возможным сделкам.
Продажа Alpart идет в рамках 

программы по оптимизации пор-
тфеля активов «Русала» и снижения 
долговой нагрузки, отмечают в ком-
пании. По оценкам Олега Петропав-
ловского из БКС, если сделка закро-
ется до конца года и все средства от 
нее пойдут на погашение долга, то 
чистый долг «Русала» может сокра-
титься примерно на 6% с учетом пла-
нового погашения компанией око-
ло $700 млн из $8,16 млрд.

Анатолий Джумайло

«Русал» пустил китайцев на Ямайку
Он нашел покупателя на нерентабельный Alpart

Зарубежные активы, проданные металлургами и горнодобывающими компаниями РФ
Компания Актив Страна Покупатель Год Сумма
«Северсталь» Severstal Columbus и Severstal Dearborn США Steel Dynamics и AK Steel Holding 2014 около $1 млрд
«Норникель» Tati Nickel Mining Company, Norilsk Nickel Africa Ботсвана, ЮАР BCL 2014 $337 млн
«Русал» Alpart Ямайка JISCO 2016 $299 млн
«Северсталь» Severstal Warren, Severstal Sparrows Point, Severstal Wheeling США RG Steel 2011 $125 млн
НЛМК 20,5% NLMK Belgium Holdings Бельгия Sogepa 2013 €91 млн
Evraz Vitkovice Steel Чехия Совладельцы  Индустриального союза 

Донбасса
2014 $89 млн

«Мечел» Ductil Steel Mechel, Campia Turzii, Mechel Targoviste, Laminorul Румыния Invest Nikarom SRL 2013 $70 млн
«Северсталь» PBS Coals США Corsa Coal Corp. 2014 $60 млн 

«Норникель» Thunderbox, Bannockburn, Warrida Well и др. Австралия Saracen Metals 2014 $40 млн
Evraz 34% Highveld Steel & Vanadium ЮАР Macrovest 2014 $27 млн
«Мечел» Bluestone США Justice 2015 $5 млн (плюс $3  

за добытую тонну)

Источник: ”Ъ“; данные компаний.

ЦИТАТА

Я принял решение потребовать 
от «Спецстроя» полной мобилиза-
ции сил, чтобы все незавершен-
ные объекты (первого этапа 
 космодрома Восточный. — ”Ъ“) 
были завершены до 31 октября
— Дмитрий Рогозин,
вице-премьер РФ, 21 июня
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деловые новости

Однако растущие потребности в 
производительности вычислитель-
ных ресурсов, по его словам, позво-
ляют ожидать рост этого рынка. «Од-
ним из драйверов в этой индустрии 
может стать возможность использо-
вать GPU в облачных средах, напри-
мер, для стриминга видеоигр в игро-
вой индустрии»,— говорит он.

По мнению представителя Nvidia 
Ирины Шеховцовой, драйверами 
развития данного рынка станут про-
екты, связанные с использованием 
искусственного интеллекта. «Распоз-
навание речи, интернет-реклама, 
поиск информации в сети — во всех 
этих областях уже активно использу-
ются алгоритмы машинного обуче-
ния, лежащего в основе искусствен-

ного интеллекта. Причем в ряде за-
дач, таких, как распознавание обра-
зов, звучащей речи, в прошлом году 
машины впервые превзошли чело-
века, а в Китае нейронную сеть смо-
гли обучить проходить тест на IQ луч-
ше аспирантов вузов,— приводит 

пример госпожа Шеховцова.— В бу-
дущем все, что связано с распознава-
нием информации, продуктов, му-
зыки, речи, жестов, видео,— все это 
будет управляться искусственным 
интеллектом». 

Мария Коломыченко

Selectel серверует покемонов

Разработчик облачной платфор-
мы для автоматизации перево-
да SmartCAT завершил процесс 
 разделения бизнеса с ABBYY 
Language Services. При этом 
SmartCAT успела привлечь ин-
вестиции в размере $2,8 млн 
от фонда RedSeed бывшего 
 руководителя «Одноклассни-
ков» Ильи Широкова.

Разработчик облачной платфор-
мы по реализации услуг перевода 
текстов SmartCAT отделился от 
ABBYY LS и привлек инвестиции на 
сумму $2,8 млн от фонда RedSeed 
Ильи Широкова, сообщили 

”
Ъ“ в 

SmartCAT. Господин Широков под-
твердил эту информацию.

По словам основателя и гендирек-
тора SmartCAT Ивана Смольникова, 
решение о том, что платформа будет 
применяться не только для внутрен-
них задач, но станет открытой и для 
других участников рынка (переводчи-
ков, агентств и компаний-заказчи-
ков), было принято сразу. «В 2015 году, 
еще на стадии бета-тестирования про-
дукта, его аудитория начала активно 
расти и к концу года достигла более 
60 тыс. переводчиков и около 1 тыс. 
компаний из почти 100 стран мира. 
Поэтому мы решили выделить Smart-
CAT в самостоятельную компанию и 
заняться ее развитием на международ-
ном рынке»,— объясняет господин 
Смольников. По его словам, основной 
региональный фокус кроме России и 
СНГ — рынки Северной и Южной 
Америки, Евросоюза и Японии.

Фонд RedSeed создан в 2015 году 
Ильей Широковым, сооснователем 
первой соцсети в России «Мой круг» 
(продана «Яндексу» в 2007 году) и экс-
руководителем «Одноклассников» 
(принадлежит Mail.ru Group). По сло-
вам господина Широкова, в портфе-
ле RedSeed уже есть такие компании, 
как онлайн-сервис по подбору спе-
циалистов для решения задач поль-
зователей Profi.ru и занимающаяся 
консалтингом и управлением зна-
ниями (knowledge management) 
Genesis Group. Какие суммы были в 
них инвестированы, каков объем 
фонда и кто входит в состав партне-
ров, он не комментирует.

Большая часть SmartCAT принад-
лежит ее основателям — Ивану 
Смольникову и техническому ди-
ректору Владимиру Гусакову, Red-
Seed в июне стал миноритарным ак-
ционером, говорят в компании. С 
2013 года до появления фонда Ильи 
Широкова в составе совладельцев 
основатели и акционеры SmartCAT 
вложили в разработку продукта бо-
лее $6 млн. Финансирование от 
RedSeed планируется направить на 
разработку продукта по определен-
ным направлениям и маркетинг, 
объясняют в компании.

SmartCAT помогает организовать 
взаимодействие переводчиков, пе-
реводческих агентств и компаний—
заказчиков услуг перевода. Благода-
ря параллельной работе неограни-
ченного количества переводчиков, 
редакторов и менеджеров сроки вы-

полнения проектов сокращаются в 
два-три раза, утверждают в компа-
нии. По собственным данным, тех-
нологиями SmartCAT пользуются бо-
лее 1,5 тыс. компаний, включая НО-
ВАТЭК, Epicor (разработчик ERP-сис-
тем), Alstom Transport (выпускает 
оборудование и машины для желез-
ных дорог), Netcracker (создает теле-
коммуникационное оборудование), 
YIT (финская строительная компа-
ния), Weebly (онлайн-сервис по со-
зданию сайтов), Coursera (проект в 
сфере массового онлайн-образова-
ния). Финансовые показатели ком-
пания не раскрывает. Объем миро-
вого рынка переводов составляет 
$40 млрд, на Россию приходится ме-
нее 1% от всего рынка, или $300 млн, 
оценивал ранее 
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ABBYY LS.
В январе SmartCAT сменила биз-

нес-модель: спустя четыре месяца 
после коммерческого запуска ком-
пания стала продавать софт не по мо-
дели платных лицензий за рабочее 
место переводчика, а ввела тариф-
ные планы в привязке к размеру пе-
реводческого агентства. Также ком-
пания зарабатывает комиссию до 
10% от трансакции при оплате пере-
водчикам через SmartCAT. «Эту воз-
можность мы запустили весной. До-
ходы от трансакций растут ежеме-
сячно на 30%, мы надеемся, что вско-
ре они станут нашим главным источ-
ником доходов»,— говорит Иван 
Смольников.

Роман Рожков

Илья Широков  
поможет с переводами
Его фонд RedSeed вложил $2,8 млн в SmartCAT

Philip Morris International (PMI) 
во втором квартале снизила от-
грузки сигарет в России на 11% 
и сократила долю рынка. В ком-
пании объяснили это тем, что 
продукция конкурентов с более 
высокими ценами медленнее 
доходила до потребителя. При 
этом PMI скорректировала про-
гноз падения всего рынка сига-
рет в России в 2016 году: если по 
итогам первого квартала она 
ожидала снижения на 9%, то те-
перь — на 7%.

Объем табачного рынка в России 
во втором квартале 2016 года сокра-
тился на 6,8%, до 72,1 млрд сигарет, 
сообщается в отчете PMI. Такую дина-
мику компания традиционно связа-
ла с ростом цен на сигареты, вызван-
ного повышением акциза на них. С 
1 января его специфическая состав-
ляющая выросла с 960 до 1250 руб. за 
1 тыс. штук, а адвалорная (процент 
от розничной цены) — с 11% до 12%. 

Собственные отгрузки PMI, явля-
ющейся вторым по величине произ-
водителем сигарет в России, во вто-
ром квартале упали на 11%, до 
20,5 млрд сигарет, а доля рынка со-
кратилась до 27% с 27,8% в аналогич-
ном периоде прошлого года. Компа-
ния раскрыла, что рыночная доля 
марки Bond Street упала на 0,2 про-
центного пункта (п. п.) — до 8%, 
Parliament — на 0,1 п. п., до 3,9%, до-
ля Marlboro осталась на уровне 
прошлого года — 1,4%. Также PMI от-
метила снижение рыночной доли 

брендов L&M и Chesterfield из сред-
него и марки «Оптима» — из низкого 
ценовых сегментов.

Изменение своих цен во втором 
квартале PMI не раскрыла. В феврале 
компания сообщала, что на боль-
шинство сигарет в своем портфеле 
она поднимала цены в два этапа — 
на 5 руб. в ноябре прошлого года, 
еще на столько же — в январе теку-
щего. В апреле «БАТ Россия» (подра-
зделение British American Tobacco, 
марки Kent, Vogue) оценивала, что в 
связи с ростом налогов российские 

сигареты с начала года подорожали 
на 15–17%, а их средняя стоимость 
увеличилась до 80 руб.

В презентации квартальных ре-
зультатов старшее должностное лицо 
PMI по финансовым вопросам Яцек 
Олзак связал сокращение доли рын-
ка компании в России главным обра-
зом с тем, что продукция компании с 
новыми, более высокими ценами бы-
стрее проникала на рынок, чем про-
дукция конкурентов по новым це-
нам. В одной из конкурирующих ком-
паний такое объяснение PMI назвали 
верным лишь отчасти. «Год назад они 
по той же причине активно продава-

ли, из-за чего показатели второго 
квартала в этом году на фоне прошло-
годней высокой базы выглядят ху-
же»,— сказал собеседник 

”
Ъ“. 

Учитывая совокупный объем 
рынка во втором квартале текущего 
года, компания пересмотрела свой 
прогноз по сокращению табачного 
рынка в России в 2016 году. Если в 
апреле компания прогнозировала, 
что падение составит 9%, то теперь 
она ожидает снижения на 7%. В 2015 
году PMI оценивала объем рынка в 
294,5 млрд сигарет (за год он, по ее 

оценкам, упал на 6,2%). Таким обра-
зом, согласно обновленному прогно-
зу, в этом году емкость рынка соста-
вит 273,9 млрд сигарет. 

В Imperial Tobacco Россия (сигаре-
ты Davidoff, R1) между тем рассчиты-
вают, что сокращение рынка в этом 
году будет еще меньше — в пределах 
5–6%. Другие международные табач-
ные гиганты — JTI (Winston, Sobra-
nie) и BAT — своих прогнозов по 
2016 году не предоставили. Отчет-
ность BAT по первому полугодию бу-
дет 28 июля, JTI отчитается за тот же 
период 1 августа. 

Олег Трутнев

Philip Morris подвели конкуренты 
С их ценами компания связала сокращение доли в России

Пользователи Viber стали чаще 
звонить на мобильные и фикси-
рованные номера: за год количе-
ство таких соединений выросло 
на 25%, и доходы от них прино-
сят почти половину выручки 
Viber в России. Участники рынка 
связывают популярность таких 
звонков с расширением покры-
тия широкополосного доступа 
в интернет для мобильных се-
тей, но существенного падения 
голосового трафика из-за мес-
сенджеров пока не фиксируют.

В июне 2016 года услугой Viber 
Out (звонки на стационарные и мо-
бильные телефоны, на которые не 
установлено приложение Viber) 
пользовалось на 25% больше людей, 
чем в июне 2015 года, рассказали 
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в компании. Количество пользовате-
лей Viber Out компания не раскры-
вает (всего у Viber 66 млн зарегистри-
рованных пользователей в РФ). В 
Skype и ICQ не комментируют собст-
венные аналогичные данные.

Поступления от Viber Out обеспе-
чивают около 50% выручки Viber в Рос-
сии; остальные 50% приносит прода-
жа стикеров, рассылка SMS, игры и 
др., сообщили в компании. Количест-
во отправленных пользователями 
стикеров за последний год выросло на 
46%, удвоилась аудитория паблик-ча-
тов в Viber, и на 10% выросло число го-
лосовых сообщений, перечисляет 
представитель Viber. Размер выручки 
в России компания не раскрывает.

Рост трафика в Viber связан, в част-
ности, с распространением услуг мо-
бильного ШПД, при котором пользо-
вателям выгоднее платить оператору 
лишь за пакет интернет-трафика, а 
звонить через Viber и WhatsApp, счи-
тает представитель «Межрегиональ-
ного ТранзитТелекома» (МТТ). «Таким 
образом, по мере того, как улучшается 
покрытие и сервис мобильного ШПД, 

голосовой трафик абонента перехо-
дит в IP-телефонию»,— поясняют в 
МТТ. По словам представителя Viber, 
в ближайшие два года количество 
пользователей Viber Out будет расти, 
потому что «все больше людей будут 
узнавать, что ставки на подобные 
звонки очень конкурентны». Кроме 
того, бизнесы будут переводить ком-
муникацию с клиентами в OTT-при-
ложения (сервисов, использующих 
сторонние сети передачи данных), 
считают в Viber.

• Осенью в Госдуму будет внесен 
з аконопроект о регулировании мес-
сенджеров, сообщал в июне глава 
 Роскомнадзора Александр Жаров. 
 Необходимость такого законопроек-
та он объяснял тем, что мессендже-
ры, которые уже, по сути, являют-
ся полноценными операторами свя-
зи, должны законодательно регули-
роваться наравне с традиционными 
операторами.
Трафик VoIP (интернет-телефонии) 

через мессенджеры в сети Yota (при-
надлежит «МегаФону») вырос на 30% в 
период с марта по июль 2016 года, со-
общили в компании. «Yota ориенти-

рована на тех пользователей, которые 
предпочитают общение в мессендже-
рах голосовым вызовам. Именно поэ-
тому не боимся каннибализации, а 
наоборот, способствуем увеличению 
трафика в мессенджерах»,— сообщи-
ли в Yota. Так, с начала июня пользова-
тели Yota в роуминге могут переписы-
ваться в наиболее популярных мес-
сенджерах независимо от того, доста-
точно ли у них средств на счете.

В «Вымпелкоме» сообщили, что в 
декабре 2015 года трафик, сгенериро-
ванный при использовании мессенд-
жеров, социальных сетей и электрон-
ной почты, вырос в 4,5 раза по срав-
нению с июлем 2015 года. «Мы не 
фиксируем драматического падения 
голосовых сервисов за счет мессенд-
жеров»,— отмечают в «Вымпелкоме». 
Там считают, что в первую очередь 
эти сервисы направлены на замеще-
ние использования SMS: в 2015 году 
среднестатистический абонент сото-
вой связи в месяц в среднем говорил 
по мобильному телефону на 2,3% 
больше минут и отправлял на 9% 
меньше SMS, чем в 2014 году. Альтер-
натива мессенджерам, согласно пози-
ции «Вымпелкома», пакетные тариф-
ные планы, проникновение которых 
по итогам первого квартала 2016 года 
«близко к 40%».

МТС, в свою очередь, фиксирует 
рост пользования ОТТ-услугами в ро-
уминге. С введением безлимитных 
интернет-опций за границей пользо-
ватели перестали ограничивать себя 
в передаче фотографий, звонках и 
сообщениях, утверждает представи-
тель оператора. При этом у собствен-
ного коммуникационного приложе-
ния оператора, позволяющего за гра-
ницей совершать звонки и прини-
мать их по ценам домашнего регио-
на, количество пользователей растет 
на 25–30%, утверждают в МТС.

Владислав Новый

Viber подал голос
Число звонков на телефонные номера выросло на четверть

В секретариате курирующего по-
чту вице-премьера Аркадия Дворко-
вича не комментируют, как закон от-
разится на работе почты.

Еще в начале июля «Почта России» 
предупреждала, что оснащение спе-
цоборудованием всех 42 тыс. отделе-
ний почтовой связи в стране обой-
дется ФГУПу минимум в 500 мл-
рд руб. Еще 100 млрд руб. ежегодно 
потребуется на обслуживание обору-
дования и зарплату персонала. Заме-
ститель гендиректора по посылоч-
ному бизнесу «Почты России» Сергей 
Малышев в качестве альтернативы 
предлагал принимать посылки от от-
правителя в открытом виде, как это 
делали во время Олимпийских игр в 
Сочи, что снизило бы инвестиции и 
не привело бы к повышению тари-
фов. Но, как утверждает источник 

”
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оснащать рентгенами придется не 
каждое отделение, а все сортировоч-

ные узлы в России, на что может по-
требоваться 200–250 млрд руб. Сама 
закупка рентгенотелевизионных 
установок займет полгода-год, они 
производятся несколькими произ-
водителями по спецзаказу, расска-
зал собеседник 

”
Ъ“, знакомый с рабо-

той ФГУПа.
В одном из столичных отделений 

почтовой связи, где корреспондент 
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процедуры отправки посылок, сооб-
щили, что сотрудников не информи-
ровали о новом законе. Однако посо-
ветовали на всякий случай не закле-
ивать посылку скотчем. Собеседник 
на «Почте России» утверждает, что 
почта отказалась от идеи принимать 
посылки в открытом виде.

Вопросы о контроле отправле-
ний, встающие перед «Почтой Рос-
сии», связаны с тем, что у нее «не 
было контроля на вход», считает ви-
це-президент DHL Express по опера-
ционной деятельности Юрий Шев-
ченко. «Если все продукты прини-

мать в заводской упаковке, то на 
ней есть срок годности, и понятно, 
скоропортящиеся они или нет. В 
момент приема грузов нужно знать, 
что там внутри. И мы для себя при-
няли решение, что скоропортящее-
ся не перевозим»,— говорит он. По 
словам господина Шевченко, ком-
пания должна сопоставлять, что ве-
зет, с ее возможностями: если это 
колбаса, у которой срок хранения 
три месяца и которая будет достав-
лена за неделю, то такой груз мож-
но брать. DHL Express, уверен Юрий 
Шевченко, не попадает под дейст-
вие «закона Яровой», так как не яв-
ляется ни почтовым, ни транспорт-
но-экспедиторским оператором. 
«Уровень контроля за вложениями 
у нас ничуть не меньше и даже 
больше, чем на почте. И причем на 
разных этапах»,— уверяет он. До-
полнительных инвестиций от DHL 
закон не потребует, считает Юрий 
Шевченко.

Владислав Новый

Поправки не попали в посылки

К О Н Ъ Ю Н К Т У Р А
N I N T E N D O  П Р О П И С Ы В А Е Т  П О К Е М О Н О В 
В  Р О С С И И

Японская Nintendo (совладелец дистрибутора популярной игры Pokemon Go) подала 
ряд заявок в Роспатент на регистрацию в России товарного знака PokemonGO, следу-
ет из данных на сайте ведомства. «Это регистрация по 9, 28 и 41-му классам, кото-
рые относятся к софту, онлайн-играм, а также предоставлению услуг, связанных 
с ПО и онлайн-играми»,— сообщила ”Ъ“ операционный директор проекта «Онлайн 
 Патент» Алина Акиншина, добавив, что регистрация множества знаков с повторяю-
щимся элементом образует серию. По ее словам, это типичная стратегия при работе 
с интеллектуальной собственностью, когда компания прикрывает возможные лазейки 
и стремится обезопасить себя от судебных разбирательств, инициированных «патент-
ными троллями». Роман Рожков
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Х5 разгоняет выручку

Выручка X5 Retail Group в первом полугодии 2016 года выросла 
на 26,2%, до 480,3 млрд руб., говорится в отчете ритейлера. Ранее 
о росте выручки в январе—июне на 14,5%, до 519,45 млрд руб., сооб-
щал «Магнит». Таким образом, Х5 обогнала своего основного конку-
рента по темпам роста выручки в первом полугодии в 1,8 раза. Основ-
ная доля выручки Х5 пришлась на сеть «Пятерочка», которая увеличила 
свою выручку на 31,4%, до 360,8 млрд руб. Выручка сети «Перекре-
сток» выросла на 18,7%, до 63,04 млрд руб., гипермаркетов «Кару-
сель» — на 4,9%, до 37,7 млрд руб. Отрицательную динамику показа-
ла только сеть мини-маркетов «Экспресс», чья выручка сократилась 
на 2,9%, до 5,5 млрд руб. Общая площадь магазинов X5 за полгода 
 выросла на 414,2 тыс. кв. м. Анатолий Костырев

294,5 миллиарда сигарет
объем табачного рынка в России в 2015 году 
(данные PMI)

ЦИТАТА

Телекоммуникационные компа-
нии во всем мире «проспали» по-
явление мессенджеров, потому 
что не инвестировали вовремя 
средства в разработку новых 
 технологий
— Владимир Евтушенков, председатель 
совета директоров АФК «Система»,  
в интервью телеканалу «Россия 24»



культура

Московский музей современ-
ного искусства (ММСИ) лю-
бит переписывать историю, 
приглашая разных курато-
ров поработать с его коллек-
цией. За седьмую версию 
«постоянной экспозиции» 
ответ ственна сотрудник му-
зея и известный куратор Еле-
на  Яичникова, а также 11 ху-
дожников, приглашенных ею 
в соавторы. Рассказывает 
 ВАЛЕНТИН ДЬЯКОНОВ.

Перед нами не одна выстав-
ка, а сразу 12: общую рамку вы-
страивает куратор, а художники 
берут вещи из коллекции ММ-
СИ и делают с ними то, что счи-
тают нужным. Такой подход 
в тренде: например, последнюю 
«Манифесту», кочующую евро-
пейскую биеннале, сделал кон-
цептуалист и большой шутник 
Кристиан Янковски, да и вооб-
ще в западных арт-школах дав-
но учат не только работе с мате-
риалом и образом, но и тому, как 
себя подавать. Из художествен-
ных академий и колледжей вы-
пускается, так сказать, художник 
полного цикла, который сам се-
бе и критик, и куратор. Обладая 
такими компетенциями, совре-
менный автор легко встраивает-
ся в любые задумки, связанные 
с манипуляциями чужим искус-
ством. И надо сказать, отечест-
венные художники, судя по «Вза-
имодействиям», ничуть не хуже 
коллег с Запада. Тут есть и футу-
рология от Арсения Жиляева, 
спроектировавшего очередной 
музей будущего, в котором рабо-
ты Малевича сожжены и выстав-
лены в урне для пепла. Есть инте-
реснейшая попытка определить, 
что такое свобода в искусстве — 
проект «Интерзона» Ивана Но-
викова, три зала работ из 1920-
х, 1960-х и 1990-х с аудиогидом.

Есть и личные истории. 
Скульптор Александр Повзнер 
делает в одном из залов выстав-
ку своего отца, живописца Льва 
Повзнера. Формальный повод — 
одна из работ старшего Повзне-
ра в коллекции ММСИ, глубин-
ная мотивация — разобраться 
с вопросами семейного влия-
ния и наследственности. Зал По-
взнеров начинается с детского 
рисунка, портрета отца, первой 
и самой доступной натуры для 
начинающего художника, но 
больше сын никак не вмешива-
ется в отцовское высказывание. 
Что хорошо, потому что Повзнер-
старший — действительно боль-
шой и недооцененный худож-
ник. Группа «МишМаш» показы-
вает абстрактный дневник — се-

рию библиотечных карточек, за-
полненных всего одной линией, 
которая создана в течение 2015 
года. К разным датам привяза-
ны новые поступления в музей, 
и так отбор работ превращается 
в продолжение личного пульса.

В этих разнородных инициа-
тивах есть и общий вектор. Над 
художниками не висит обязан-
ность раскладывать все по по-
лочкам, объяснять и просве-
щать, они свободны в выборе 
концептуальных рамок и вы-
ставочной архитектуры — и не 
только свободны, но и сами мо-
гут ее сделать. При этом, что уди-
вительно, как минимум два про-
екта из 11 отчетливо показыва-
ют, почему в ММСИ до сих пор 
нет внятной постоянной экс-
позиции, а вместо нее — беско-
нечные версии и приближения. 
Группа «Агентство сингуляр-
ных исследований» (Анна Тито-
ва и Стас Шурипа) сооружает ис-
следовательскую лабораторию, 
в которой изучается идеология 
живописи, в том числе и той, ко-
торая претендует на статус чи-
стого искусства. Из коллекции 
ММСИ Титова и Шурипа выни-
мают вещи, обреченные на пол-
ное забвение, картины вне исто-

рии. Они обладают плюсами 
и минусами с точки зрения ка-
чества и контекста, но принад-
лежат к валовой продукции так 
называемого левого МОСХА. Ко-
нечно, с такими вещами, никог-
да не знавшими тепла куратор-
ской заботы, работать намного 
легче, чем с искусством, кото-
рое знает свое место в истории. 
Но суть в том, что коллекция ММ-
СИ состоит из умеренного совет-
ского сюрреализма процентов 
на восемьдесят и обычно кура-
торы, которым выпадает шанс 
сделать «постоянную экспози-
цию», пытаются этот факт стыд-
ливо обойти. Так целый пласт 
истории, включающий всю не-
приглядную реальность совет-
ской системы поощрения худо-
жеств, просто-напросто выпа-
дает в пользу хрестоматийных 
имен с очевидными шедеврами. 
Титова и Шурипа как заправские 
психоаналитики вытаскивают 
на свет подсознание ММСИ и об-
нажают шестеренки махины, на 
которой с таким блеском катал-
ся основатель музея Зураб Цере-
тели. Именно поэтому реальной 
постоянной экспозиции в му-
зее быть не может — просто не-
понятно, что же делать со всеми 
этими метафорами, иносказани-
ями и аллегориями, выполнен-
ными с оглядкой на поздних Ша-
гала и Тышлера.

Не менее интересно это на-
следие интерпретирует Ирина 
Корина. В одном из залов она 
выстраивает инсталляцию из 
тканей и искусства. Так выгля-

дят, наверное, интерьеры юрт, 
вигвамов и комнат ярмароч-
ных гадалок: картины, скуль-
птуры и веселенькие ситцы ви-
сят здесь сплошным слоем, сни-
мая вопрос качества, авторско-
го высказывания и творческой 
индивидуальности. Концепту-
ализм здесь настолько же деко-
ративен, насколько узор на тка-
ни радикален. В обратном на-
правлении двигается фотограф 
Сергей Сапожников, поместив-
ший копию работы Владисла-
ва Мамышева-Монро в бруталь-
ную каптерку кирпичного заво-
да как афишу с каким-нибудь со-
ветским артистом средней ру-
ки. Черно-белые снимки фак-
турных интерьеров завода кон-
трастируют с фотографиями спе-
циально созданной в музее ин-
сталляции, вдохновленной био-
механикой Мейерхольда. И тут 
уже возникает вопрос о том, че-
го в музее не хватает и в чем его 
миссия — давать свободу интер-
претаций и мнений или предо-
ставлять площадку для экспери-
ментов, чистый лист для худож-
ника и зрителя. Танцоры на фо-
тографиях Сапожникова прини-
мают нечеловечески сложные 
позы — и это, наверное, идеаль-
ная метафора состояния зрителя 
в XX веке: чтобы осмыслить все, 
что в нем происходило, надо раз-
вивать гибкость. И «Взаимодей-
ствия» — это, пожалуй, лучший 
фитнесс-центр для такого рода 
эстетической гимнастики за всю 
историю временных «постоян-
ных экспозиций» ММСИ.

ВЫСТАВКА СОВРЕМЕННОЕ ИСКУССТВО

Художник как знаток
«Взаимодействия» в Московском музее современного искусства

В Авиньоне проходит юбилейный,  70-й 
по счету Festival d’Аvignon. Спектаклем 
открытия стали «Проклятые» знаме-
нитого фламандского режиссера Иво 
ван Хове. Этим сценическим ремейком 
фильма Лукино Висконти «Гибель бо-
гов» в Авиньон после почти четверть-
вековой паузы вернулся театр «Коме-
ди Франсез». Из Авиньона — РОМАН 
 ДОЛЖАНСКИЙ.

Вряд ли это можно объяснить только кру-
глой датой, но в Авиньоне сразу чувствуешь 
общее оживление по сравнению с прош-
лым годом. Кажется, ни общие для Европы 
тревоги, ни вполне конкретная для Фран-
ции угроза террористических актов не спо-
собны отвадить публику от авиньонских 
фестивалей, отборного международного 
«ин» и безразмерного, словно ничем, кроме 
свободного духа, не управляемого «оф». Что 
касается главной программы, то в предыду-
щие два года директора Festival d’Аvignon 
Оливье Пи поругивали: сторонние наблю-
датели — за спектакли, отбор которых ка-
зался случайным, необязательным, фран-
цузская театральная общественность — за 
излишнюю самостоятельность. Авиньон-
ский фестиваль много лет был важным со-
продюсером и местом премьеры спекта-
клей, которые потом весь сезон колесили 
по разным театрам Франции. Оливье Пи, 
казалось, от этой традиции решил отой-
ти, но некоторые спектакли, которыми за-
полнились освободившиеся места, прохо-
дили лишь по ведомству политкорректной 
экзотики из далеких стран. В прошлом го-
ду наблюдался явный отток публики — ваш 
обозреватель тогда впервые в своей почти 
20-летней авиньонской биографии пару раз 
сидел в полупустом зале.

Теперь же площадь перед Папским двор-
цом заполнена алчущими лишних билетов. 
Впервые с начала 1990-х годов в Авиньон 
вернулся главный театр «Комеди Франсез», 
и сразу на самую главную фестивальную 
сцену — в Почетный двор. Многие склон-
ны видеть в этом знак, что Оливье Пи «вер-
нулся в систему». Да и имя постановщика 
— руководителя голландской труппы «То-
нелгруп Амстердам» Иво ван Хове — было 
открыто Авиньону предыдущим директо-
ром фестиваля, наследие которого Пи вро-
де бы хотел отставить в сторону. Ван Хове, 
в прошлом не раз бравший в качестве осно-
вы для своих спектаклей сценарии знаме-
нитых фильмов, предложил на сей раз сце-
нарий, по которому в 1969 году была снята 
картина Лукино Висконти «Гибель богов»,— 
и вот вышел спектакль «Проклятые», кото-
рый не только Авиньонскому фестивалю, 
но и «Комеди Франсез» под руководством 
нового директора Эрика Рюфа принес дол-
гожданный большой успех.

Когда в финале «Проклятых» Мартин фон 
Эссенбек (харизматичный Кристоф Монте-
не играет роль, которую в фильме сыграл 
Хельмут Бергер), раздевшись догола и кра-
сиво обсыпавшись пеплом, хватает в руки 
пулемет и «расстреливает» двухтысячный 
зрительный зал, публика инстинктивно 
вжимается в неудобные сиденья — ведь еще 
перед началом спектакля была минута мол-
чания в память о жертвах теракта на Англий-
ской набережной в Ницце. Во Франции сей-
час много говорят о том, как зло поселяется 
в человеке, в конце концов превращая его 
в террориста. И пусть в жизни речь идет об 
иммигранте с бедной окраины, а на сцене 
— о богатейшем семействе Германии 1930-
х годов, темы смыкаются: распад семьи как 

общества и распад общества как семьи, итог 
же один — насилие и кровопролитие.

Мало кто из драматических режиссеров 
справлялся со сценой Папского дворца — все-
таки помост 40 метров в ширину, никаких ку-
лис, небо над головой и суровый камень стен 
вокруг. У Иво ван Хове она простирается не 
от стены до стены, а можно сказать — от те-
атра до могилы. Слева от зрителей устроен 
ряд гримировальных столиков — там акте-
ры ждут своего выхода, перед ними — матра-
сы, чем-то похожие на массивные надгробия, 
а справа, на помосте,— уже настоящие гробы 
с открытыми крышками. Центр сцены пуст и 
покрыт оранжевым половиком. Но над ним 
возвышается большой ЖК-экран, а за персо-
нажами неустанно следуют операторы с каме-
рами. Крупные планы на театральном экра-
не, конечно, не откровение, но в «Прокля-
тых» Иво ван Хове достигает решительно но-
вого качества в их использовании: камера не 
просто дает рассмотреть лица — здесь изо-
бражение естественным образом соединяет-
ся с подвижными, динамичными мизансце-
нами. Бытовой жест в Папском дворце невоз-
можен, но выразительное соединение общей 
пластики и достоверности крупного плана у 
ван Хове срабатывает сильно. Тем более что 
само изображение со временем начинает раз-
рушаться, к финалу точно выворачиваясь на-
изнанку: черное и белое меняются местами, и 
мы видим негатив реальности.

На сцене нет ни свастик, ни точных зна-
ков времени — только несколько раз появ-
ляется кинохроника и однажды звучит го-
лос Гитлера. Когда очередному герою наста-
ет время умереть, над зрительскими трибу-
нами включается яркий свет, военные вы-
страиваются, как на парад, духовой оркестр 
поднимается на балкон, а жертву торжест-
венно, точно на эшафот, поднимают на по-
мост и помогают ей улечься в гроб. Крыш-
ка захлопывается, но внутри ящика вклю-
чается видеокамера: мы видим, что чело-
век только теперь осознает, что с ним про-
изошло, беззвучно кричит, бьется о стен-
ки и только потом затихает. А мир без не-
го продолжает катиться к следующим бес-
смысленным смертям — не зря на авансце-
не стоит механизм, издающий настоящий 
паровозный гудок, от которого зал глохнет 
и вздрагивает.

Отлично придумана сцена расправы над 
штурмовиками в «ночь длинных ножей»: на 
сцене лишь двое — Константин фон Эссен-
бек (в этой роли — один из самых знамени-
тых французских актеров Дени Подалидес) 
и Янек (Себастиан Болен), экран же однов-
ременно уменьшает и умножает мужские 
фигурки, которые синхронно с двумя жи-
выми героями постепенно освобождают-
ся от одежды и погружаются в угар оргии. 
Когда их всех приходят убивать, то на экра-
не возле каждого тела просто «включает-
ся» кровавая клякса, а на лежащих на сцене 
голых мужчин выливают ведро с красной 
жидкостью. В размашистом, контрастном, 
но в то же время экономном, очень точно 
выстроенном спектакле Иво ван Хове агрес-
сия вырастает из подавленной чувственно-
сти, и впечатление «Проклятые» произво-
дят едва ли не большее, чем фильм «Гибель 
богов» — Висконти всматривался хоть и в 
недавнее, но все-таки прошлое Европы, в то 
время как ван Хове, очевидно, напитан се-
годняшней тревогой.

ФЕСТИВАЛЬ ТЕАТР

Искусство быть тревожным
«Проклятые» на Авиньонском театральном фестивале
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В прокат выходит «Светская жизнь» Вуди Аллена.  
Рецензия — в ближайших номерах ”Ъ“культура

Балетная труппа Мариинско-
го театра сплела венок-ом-
маж Сергею Прокофьеву, чье 
125-летие отмечается в этом 
году,— представила вечер ба-
летов на музыку композитора. 
Помимо «Блудного сына»  
Джорджа Баланчина бы ли  
показаны два новых бале-
та — премьеры молодых хо-
реографов Максима Петрова 
(«Русская увертюра») и Антона 
Пимонова («Скрипичный кон-
церт №2»). На премьере побы-
вала ОЛЬГА  ФЕДОРЧЕНКО.

Открывавший вечер балан-
чинский «Блудный сын» с его ка-
жущейся безыскусной хореогра-
фией, ее гротескным преобра-
жением, поиском смысла бытия 
и дерзким оригинальным балет-
мейстерским высказыванием 
расставил танцевальные прио-
ритеты вечера. Баланчинская мо-
дель танцевального немногосло-
вия одержала верх над хореогра-
фической болтовней молодых хо-
реографов. Самым же ярким впе-
чатлением вечера стал Давид За-
леев — Блудный сын, в этой пар-
тии танцовщик был пластически 
безупречен. Его герой, наивный 
бунтарь, с детским любопытст-
вом бросающийся во все тяжкие, 
сохранил целомудрие даже в цеп-
ких профессиональных объяти-
ях Сирены (Виктория Брилёва). 
Что, наверное, стало маленьким 
откровением вечера: редко когда 
танцовщикам в этой партии уда-
ется достичь баланса искренно-
сти и чистоты, эмоциональной 
и технической, не впадая в смако-
вание деталей порочных связей.

Максим Петров и Антон Пимо-
нов, постоянные участники «Мас-
терских молодых хореографов», 
подобно сыновьям вполне при-
мерным, припали под крыло Ба-

ланчину с явным желанием из-
под него не высовываться. Их со-
чинения, в которых присутству-
ет определенная доля мастерови-
тости, все же вряд ли значитель-
но оживят репертуар театра — хо-
тя бы по причине недостаточной 
внятности высказывания.

Максим Петров, чей балетмей-
стерский опыт хоть и невелик, но 
демонстрирует авторскую само-

бытность, продолжил полюбив-
шуюся ему игру в исторические 
стилизации. Выбор темы пал на 
время, близкое к созданию «Блуд-
ного сына»,— «Русскую увертю-
ру», написанную Прокофьевым 
в 1936 году. Но если в «Блудном 
сыне» советский оптимизм про-
ходил лишь намеком на дурман 
массового энтузиазма (в пласти-
ке бритоголовых существ), в виде 
пародии на гимнастические па-
рады, то господин Петров прини-
мает условия игры в «нашу счаст-
ливую молодость». Наверное, его 
балет — второй возможный путь 
Блудного сына, который остает-

ся с собутыльниками в востор-
женном угаре беспробудной ра-
дости. «Русскую увертюру» мож-
но представить и попыткой тан-
цевального предсказания: кем 
мог бы стать Георгий Баланчивад-
зе в Советском Союзе, не остань-
ся он в Европе в 1924 году. Впол-
не возможно, он бы сочинял и ре-
жиссировал гимнастические па-
рады, массовые праздники и де-
монстрации, славя нашу счаст-
ливую социалистическую дейст-
вительность. Представление го-
сподина Петрова о танцевальном 
счастье отменно позитивно и не-
замысловато: в «Русской увертю-
ре» советская молодежь марши-
рует, бегает, идет вприсядку, скла-
дывает пирамидки и пирамиды, 
грозит неведомым врагам, а ба-
рышни смущенно теребят крае-
шек платьиц. Неприкаянная ра-
дость до утомления и пресыще-
ния — единственный сюжет ба-
летика господина Петрова. Толь-
ко нет в финале Отца, простира-
ющего руки и принимающего не-
разумных детей в свои объятия. 
Есть только жуткий гул грядуще-
го апокалипсиса и сцена, усеян-
ная упавшими телами.

«Скрипичный концерт №2» 
Антона Пимонова показался сум-
бурным и суетливым. Лихорадоч-
ное стремление дать каждой ноте 
пластический эквивалент приве-
ли к танцевальному многословию 
и, как следствие, пустословию. 
В негласном творческом соревно-
вании победил молодой беглец 
из Советского Союза: у него, по-
мимо дебютантской запальчиво-
сти, хватило смелости не огляды-
ваться на авторитеты. Хотя, с дру-
гой стороны, ему было намного 
легче: авторитетов почти за девя-
носто лет со дня премьеры «Блуд-
ного сына» заметно прибавилось.

ПРЕМЬЕРА БАЛЕТ

По следам блудного сына
Вечер балетов на музыку Сергея Прокофьева в Мариинском театре

В «Русской увертюре» Мак-
сима Петрова советская 
молодежь радостно грозит 
неви димым врагам   
ФОТО ВАЛЕНТИНА БАРАНОВСКОГО

Кровавая агрессия «Проклятых» выра-
стает из подавленной чувственности 
ФОТО CHRISTOPHE RAYNAUD DE LAGE

Идея проекта «Взаимодей-
ствия» состоит в том, что 
общую рамку выстраивает   
куратор, а художники бе-
рут вещи из коллекции 
ММСИ и делают с ними то, 
что считают нужным   
ФОТО ДМИТРИЯ ЛЕБЕДЕВА
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За пять этапов до окончания ралли-рейда  
«Шелковый путь» экипаж Айрата Мардеева  
из команды «КамАЗ-Мастер» занимает  
второе место в классе «грузовики»

ЗАВТРА В НОМЕРЕ Автоспорт

ДОПИНГОВЫЙ КРИЗИС

Для сборной России настает решающий CAS
Вопрос об ее участии в Олимпиаде будет зависеть от вердикта Международного спортивного арбитража

Вопрос о выступлении сборной Рос-
сии на Играх в Рио-де-Жанейро подвис: 
Международный олимпийский комитет 
(МОК), который после публикации до-
клада независимой комиссии Всемир-
ного антидопингового агентства (WADA) 
о масштабных нарушениях антидопин-
гового регламента в российском спор-
те вынужден его решать, вчера не смог 
этого сделать. Прежде чем определить 
судьбу российской команды, МОК взве-
сит юридические последствия ее кол-
лективной дисквалификации и проведет 
проверку фактов, изложенных в отче-
те. Но некоторые санкции в отношении 
России он уже принял, попросив между-
народные федерации по зимним ви-
дам спорта заморозить приготовления 
к крупным соревнованиям на ее терри-
тории в следующем сезоне, а также ли-
шив аккредитации в Рио упомянутых 
в докладе чиновников. Наиболее вероя-
тен вариант, по которому окончательная 
позиция МОК сформируется, когда свое 
решение по иску отлученных от Олим-
пиады российских легкоатлетов 21 ию-
ля вынесет Международный спортивный 
арбитраж (CAS).

Вчера исполком МОК устроил экстренное 
совещание в режиме телефонной конферен-
ции, созванное в связи с опубликованным 
накануне докладом независимой комиссии 
WADA во главе с Ричардом Маклареном. Ко-
миссия фактически обвинила Россию в со-
здании системы масштабного сокрытия на-
рушений, связанных с применением запре-
щенных препаратов и методик, которая дей-
ствовала с 2011 года. Эксперты WADA утвер-
ждали, что допинг-пробы фальсифицирова-
лись и на триумфальной для российского 
спорта сочинской Олимпиаде, и на других 
крупных соревнованиях, а контроль за тако-
го рода деятельностью осуществлялся Мини-
стерством спорта РФ при помощи ФСБ (см. 

”
Ъ“ от 19 июля). Их выводы послужили по-

водом для целого ряда функционеров и ор-
ганизаций, в том числе самого WADA, потре-
бовать отстранения России от Олимпиады в 
Рио-де-Жанейро, открывающейся 5 августа. 
Президент МОК (только эта структура впра-
ве лишить страну Олимпийских игр) Томас 
Бах сразу же заявил, что отчет демонстриру-
ет «шокирующую и беспрецедентную атаку 
на целостность спорта и Олимпийских игр», 
а головное спортивное ведомство, «не коле-
блясь, будет принимать самые жесткие ме-
ры в отношении любого вовлеченного лица».

Между тем итоги телефонной конферен-
ции можно интерпретировать именно как ко-
лебания. После нее был обнародован доволь-
но внушительный «пакет санкций» для Рос-
сии. В частности, МОК сообщил о начале дис-
циплинарного расследования в отношении 
представителей Министерства спорта РФ, упо-
мянутых в докладе комиссии WADA (а упоми-
нался в нем в числе прочих и сам министр Ви-
талий Мутко), которых подозревают в наруше-
нии Олимпийской хартии и Всемирного анти-
допингового кодекса. Всем им будет отказано 
в аккредитации на Олимпиаду в Рио.

Кроме того, МОК отказался «организовы-
вать или давать патронаж любому спортив-
ному турниру или мероприятию в России», 
включая Европейские игры 2019 года. Этот 
пункт не должен вызывать особого беспо-
койства, поскольку Россия, кажется, не силь-
но и стремилась их получить.

По-настоящему серьезным представля-
ется пункт, в котором говорится о том, что 
МОК призвал международные федерации 
по зимним видам спорта заморозить подго-
товку к проведению крупных соревнований 
в России, включая чемпионаты мира и эта-
пы Кубков мира в период до 31 декабря 2016 
года. Это ставит под угрозу, например, про-
ведение двух популярных международных 
турниров — российского этапа серии Гран-

при по фигурному катанию в ноябре и хок-
кейного Кубка «Первого канала» в декабре.

Но вот главный вопрос — отстранить 
сборную России от Олимпиады или про-
стить — МОК не решил. В своем пресс-рели-
зе организация указала на то, что предпри-
мет, прежде чем ответит на него. Во-первых, 
она устроит собственное расследование для 
подтверждения фактов, изложенных комис-
сией Ричарда Макларена. Ключевой его со-
ставляющей будет перепроверка всех до-

пинг-проб, взятых у российских спортсме-
нов на Олимпийских играх в Сочи, посколь-
ку манипуляции с ними были центральной 
темой доклада. Во-вторых, МОК «изучит все 
юридические последствия», имеющие отно-
шение к «выбору между коллективной дис-
квалификацией всех российских атлетов и 
индивидуальной справедливостью».

Тем же самым выбором, по существу, вче-
ра начал заниматься и высший юридиче-
ский орган в области спорта. Международ-
ный спортивный арбитраж открыл в Жене-
ве слушания по иску Олимпийского комите-
та России (ОКР) и 68 российских легкоатле-
тов к Международной федерации легкой ат-
летики (IAAF). Наложенная ею на Всероссий-
скую федерацию легкой атлетики (ВФЛА) из-

за многочисленных и грубых нарушений ан-
тидопингового регламента дисквалифика-
ция оставила российскую команду без Олим-
пиады в Рио. А в числе пострадавших оказа-
лись и атлеты, к которым никогда не возни-
кало претензий у антидопинговых органов. 
Они требуют допустить их в Бразилию.

Российскую делегацию в Женеве представ-
ляют выдающаяся прыгунья с шестом Елена 
Исинбаева, президент ВФЛА Дмитрий Шлях-
тин, ее генеральный секретарь Михаил Бутов, 
британский адвокат Майк Морган и глава пра-
вового управления ОКР Александра Брилли-
антова. Госпожа Исинбаева сообщила, что рас-
сказала на слушаниях «все, что хотела», а ар-
битры слушали ее «очень внимательно». «Я оп-
тимистка, верю в лучшее»,— добавила спор-

тсменка. Госпожа Бриллиантова не стала де-
литься с 

”
Ъ“ подробностями слушаний и про-

гнозами на их исход, сославшись на «условия 
конфиденциальности», но подтвердила, что 
вердикт CAS будет обнародован 21 июля. Эту 
дату в своем пресс-релизе упоминает и МОК, 
который собирается при принятии своего ре-
шения учесть позицию арбитража.

Оптимизма российской делегации долж-
на добавлять статистика. В базе CAS зареги-
стрировано 12 процессов, в которых IAAF 
была ответчиком или соответчиком. Сразу 
в трех из них победа доставалась истцам. В 
2004 году им был Антидопинговый комитет 
США (USADA), в 2008-м — безногий южноаф-
риканский бегун Оскар Писториус, а в 2014-
м — лидер сборной Ямайки в спринте Веро-
ника Кэмпбелл-Браун. USADA благодаря про-
цессу удалось добиться допинговой дисква-
лификации для одного из спортсменов, го-
сподину Писториусу — добиться права участ-
вовать в обычной Олимпиаде, а не в Пара-
лимпийских играх, а госпоже Кэмпбелл-Бра-
ун — избежать наказания в связи с обнаруже-
нием у нее запрещенного препарата.

Впрочем, осторожность МОК может объ-
ясняться и другими факторами помимо по-
тенциальных проблем юридического харак-
тера из-за беспрецедентной дисквалифика-
ции целой сборной в связи с допинговыми 
скандалами. Это и серьезный ущерб, кото-
рый понесет Олимпиада в Рио-де-Жанейро, 
лишившись многочисленных российских 
звезд (см. материал на этой странице), и не-
однозначное отношение к такому суровому 
наказанию в международном спортивном 
сообществе. В целом в нем все еще преобла-
дают требования наказать Россию как мож-
но более строго, но встречаются и иные мне-
ния. Так, против коллективной дисквалифи-
кации выступили национальные олимпий-
ские комитеты Италии и Латвии, а также Ас-
социация международных федераций лет-
них олимпийских видов спорта. Эта чрезвы-
чайно крупная и влиятельная организация 
полагает, что «важно сконцентрироваться на 
индивидуальной ответственности спортсме-
нов за употребление допинга, а не перекла-
дывать ее на целую сборную».

Между тем вчера в соответствии с распоря-
жением президента России Владимира Пути-
на, потребовавшего после публикации отче-
та WADA временного отстранения от занима-
емых постов «должностных лиц, названных 
в докладе комиссии как прямые исполните-
ли», начались «чистки» в руководящем спор-
тивном ведомстве страны. Первым, еще в по-
недельник вечером, временному отстране-
нию подвергся заместитель министра спор-
та Юрий Нагорных (в докладе он представлен 
фактически куратором допинговой схемы). 
Вслед за ним министр Виталий Мутко подпи-
сал аналогичные приказы в отношении сво-
его советника по антидопинговым вопросам 
Натальи Желановой, заместителя директора 
департамента науки и образования Минспор-
та Авака Абаляна, заместителя директора 
Центра спортивной подготовки (ЦСП) сбор-
ных команд России Ирины Родионовой и со-
трудника ЦСП Алексея Великодного.

Сам господин Мутко выразил в интервью 
«Интерфаксу» готовность вообще отказать-
ся вместе с другими чиновниками от поезд-
ки в Рио и «направить на Олимпийские иг-
ры только спортсменов и тренеров, если та-
кая мера будет нужна». Однако, говоря о сво-
ей собственной отставке, министр подчерк-
нул, что она является «прерогативой пре-
зидента и председателя правительства». Но 
уже очевидно, что отставка Виталию Мутко 
не грозит. Пресс-секретарь президента РФ 
Дмитрий Песков, комментируя статус го-
сподина Мутко, сказал, что он «не упомина-
ется в докладе WADA как прямой исполни-
тель тех действий, в которых подозреваются 
упомянутые люди».

Алексей Доспехов

Виталий Мутко из-за допингового  
кризиса потерял нескольких подчинен-
ных и не получит аккредитацию  
на Олимпийские игры Рио-де-Жанейро    
ФОТО АЛЕКСАНДРА МИРИДОНОВА

КУБОК ДЭВИСА

Русский теннис встретится сам с собой
В матче play-off за выход в Мировую группу команда Шамиля Тарпищева  
поспорит с Михаилом Кукушкиным и его товарищами

Мужская сборная России поборется за пра-
во выступить в следующем сезоне в Мировой 
группе Кубка Дэвиса с командой Казахстана. 
Не самое статусное противостояние на де-
ле является очень важным. В первую очередь 
для капитана российской команды Шамиля 
Тарпищева, который в свое время отпустил 
в Казахстан воспитанников российской тен-
нисной школы, ныне и составляющих костяк 
сборной соседней страны.

Мужская сборная России еще не так давно ста-
бильно входила в число топ-команд мира, подтвер-
ждением чему служат ее победы в Кубке Дэвиса в 
2002 и 2006 годах. Однако последние годы склады-
вались для нее неблестяще. До 2012-го россияне 
хотя бы держались в Мировой группе Кубка Дэви-
са. Но в итоге ее покинули и застряли в трясине ев-
ропейско-африканской зоны. Правда, шансы вы-
браться из нее все же были. Например, в прошлом 
сезоне россиянам, чтобы вернуться в элитный ди-
визион, нужно было обыграть в play-off Мировой 
группы команду Италии. Но итальянцы, когда-то 
не представлявшие особой угрозы для нашей ко-
манды, оказались ей не по зубам — 1:4.

Нынешний сезон также не предвещал ниче-
го хорошего. Но подопечные Шамиля Тарпище-
ва порадовали болельщиков, обыграв сначала ко-
манду Швеции, а затем сборную Нидерландов, не-

смотря на то что именно она считалась фаворитом 
противостояния. И если отталкиваться от резуль-
татов состоявшейся вчера жеребьевки play-off Ми-
ровой группы, то у сборной России есть все шан-
сы на то, чтобы все-таки вернуться в высший диви-
зион. Жребий определил россиянам в соперники 
сборную Казахстана, с которой подопечные Ша-
миля Тарпищева сыграют в Москве 16–18 сентя-
бря на кортах Национального теннисного центра 
имени Самаранча. Право выбора покрытия будет 
за российской стороной.

У такого исхода жеребьевки, казалось бы, сплош-
ные плюсы. Ведь фактически сборная Казахстана 
является второй сборной России — основу коман-
ды составляют российские теннисисты, в свое вре-
мя «отданные» соседям ввиду того, что перспектив 
пробиться в первую сборную у них не было. Соб-
ственно, Шамиль Тарпищев после победы над гол-
ландцами прямо заявил 

”
Ъ“, что хотел бы получить 

в соперники именно сборную Казахстана.
Но при более детальном рассмотрении пред-

стоящего противостояния ощущения неизбеж-
ности победы сборной России все же не возника-
ет. Больше того, по иронии судьбы все четыре го-
да, что российская команда оставалась за бортом 
Мировой группы, в ней присутствовала сборная 
Казахстана. И выступала там достаточно уверен-
но. К примеру, в нынешнем году, ведомая 61-м но-

мером рейтинга ATP Михаилом Кукушкиным (по-
мимо него в последнем матче за сборную Казахс-
тана играли Дмитрий Попко (209-й в мире), Анд-
рей Голубев (211-й) и Александр Недовесов (222-
й)), была не так уж далека от того, чтобы выбить 
из турнира Сербию во главе самим Новаком Джо-
ковичем. Так что теперь тренерскому штабу сбор-
ной России предстоит решать казавшийся еще не-
давно немыслимым вопрос: как нейтрализовать 
Кукушкина и Kо? И вопрос на самом деле серьез-
ный. Ведь скажем Теймураз Габашвили и Андрей 
Рублев, очень неплохо выступившие в матче про-
тив Голландии, за всю свою карьеру никогда не 
обыгрывали того же Кукушкина на турнирах ATP. 
Правда, и встречались нечасто — Габашвили два-
жды, Рублев лишь один раз. Правда, в распоряже-
нии Шамиля Тарпищева есть еще и Андрей Кузне-
цов (первый номер сборной с Голландией не иг-
рал из-за травмы). Но он все еще лечится, и пока 
не ясно, в каком состоянии подойдет к сентябрь-
скому матчу. Но при этом, как заметил господин 
Тарпищев, «Кузнецов нужен в любом случае».

Как бы то ни было, а российско-казахстанское 
противостояние будет если не зрелищным, то 
весьма принципиальным. Ведь поражение сбор-
ной России даст повод говорить о том, что в Казах-
стан отпустили не тех, кого следовало.

Александр Петров
Капитан сборной России Шамиль Тарпищев (справа) считает сборную Казахстана 
удобным соперником для своей команды    ФОТО ДМИТРИЯ КОРОТАЕВА

Ц Е Н А  В О П Р О С А К О Г О  Р И С К У Е Т  П О Т Е Р Я Т Ь  Р И О

В программе Олимпийских игр в Рио-де-Жанейро представлено 28 видов спорта. 
В случае дисквалификации сборной России Олимпиада понесет существенные 
имиджевые потери. Ведь многие из этих видов привлекали внимание во многом 
благодаря российским звездам и сильным российским командам. А среди них есть 
даже такие, в которых состязания из-за отсутствия представителей России станут, 
по сути, неполноценными.

В первую очередь речь идет о двух видах, в которых соревнуются женщины. 
В художественной гимнастике Россия доминирует с конца прошлого века, 
а с годами отрыв отечественной школы от других, кажется, становится только 
больше. Два нынешних ее лидера — Яна Кудрявцева и Маргарита Мамун — име-
ют на своем счету два десятка золотых наград чемпионатов мира, а их програм-
мы в плане сложности слишком заметно превосходят программы зарубежных 
соперниц. Уникальны по трудности и красоте программы и российской команды 
в групповых упражнениях. Если этих девушек не будет в Рио, зрителям придется 
наблюдать за борьбой тех, кто в смысле класса далеко позади.

Примерно то же самое можно сказать и о синхронном плавании, в кото-
ром также будет разыграно два комплекта наград — в состязаниях дуэтов и групп. 
Определенный уровень популярности оно сохраняет прежде всего благодаря 
наличию непобедимых российских звезд во главе с безусловной примой жанра 
Натальей Ищенко.

В спортивной борьбе, которая включает в себя три дисциплины — вольную, 
греко-римскую и женскую,— Россия прочно удерживает позиции мирового лидера. 
На прошлых Олимпийских играх ей в этом виде досталось 11 наград, из которых 
четыре были золотыми. Итоги состоявшихся затем турниров позволяли рассчиты-
вать в Рио как минимум на повторение лондонского успеха: реальные претенденты 
на позицию на подиуме обнаруживаются в сегодняшней российской команде пра-
ктически в каждой категории. А супертяж Билял Махов собирался в Рио совершить 
нечто уникальное, выступив в турнирах и «вольников», и «классиков»: в обоих он 
котировался высоко.

Похожий расклад и в фехтовании. В фехтовальной олимпийской программе 
десять дисциплин, и в большинстве россияне претендуют на медали, в том числе 
золотые. Прошлогодний чемпионат мира сборная России выиграла убедительно, 
завоевав в общей сложности девять наград и одержав четыре победы. Россий-
ские лидеры, такие как Софья Великая, Инна Дериглазова, Алесей Якименко, 
составляют чуть ли не четверть списка главных фехтовальных знаменитостей.

Легкоатлетическая сборная России после серии допинговых скандалов 
не так сильна, как несколько лет назад, когда на равных сражалась с американ-
ской. Но в ее составе все-таки по-прежнему много высококлассных спортсменов. 
Потенциальными «хитмейкерами» Олимпиады в Рио считались выдающаяся прыгунья 
с шестом Елена Исинбаева, ради нее вернувшаяся в спорт после почти трехлетнего 
перерыва, а также чемпион мира в беге на 110 м с барьерами Сергей Шубенков, 
которого называют «лучшим белым спринтером».

Грандиозные потери понесет и олимпийский волейбол. Обе сборные России — 
и мужская, и женская — входили в число фаворитов Олимпиады. В обеих есть немало 
игроков, которые прекрасно известны в Бразилии, где волейбол — вид спорта номер 
два после футбола. Это и Сергей Тетюхин, и Дмитрий Мусерский, и Наталья Гончаро-
ва, и Татьяна Кошелева. Не допустить на Олимпиаду российские команды — это как 
лишить футбольный чемпионат мира, скажем, немцев.

Чрезвычайно мощной выглядит и российская сборная по тяжелой атлетике, 
невзирая на то что и ее потрепали допинговые скандалы. От некоторых спортсме-
нов — допустим, супертяжей Татьяны Кашириной и Руслана Албегова — следовало 
ждать в Рио даже атак на мировые рекорды.

Есть ряд видов, в которых сборная России не претендует на первенство в ме-
дальном зачете и даже, скорее всего, на очень высокое место в нем, но обладает 
спортсменами высочайшего уровня. К ним относится, к примеру, спортивная 
гимнастика с Алией Мустафиной, чемпионкой Лондона, плавание с «королевой 
брасса» Юлией Ефимовой, современное пятиборье с фигурирующим в верхуш-
ке мирового рейтинга Александром Лесуном.
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